
 

 

 

 

ДАЙДЖЕСТ ПУБЛИКАЦИЙ ПЕЧАТНЫХ-СМИ ПО ТЕМЕ МИГРАЦИЯ И 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ В СПБ (МАЙ-2008) 

 

Важные события в области межнациональных отношений. 
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Ведомости 

Алексей Шапошников 

Марш с милицией 

 

Около 1500 человек отметили 1 Мая критикой властей. К 11 утра у БКЗ "Октябрьский" 

собралось около 500 несогласных. Они больше часа ждали, когда по Невскому пройдут 

демонстрации профсоюзов, "Единой России" и КПРФ. Главным объектом внимания стал 

лидер нацболов Эдуард Лимонов. Неизвестному частично удалась попытка измазать его 

экскрементами. Лимонову пришлось отмываться. Перед шествием из толпы полетели 

красные трусы с надписью "Это я, Эдичка". Их расхватали молодые оппозиционеры. 

Пресс-секретарь ГУВД Петербурга Вячеслав Степченко заявил, что по всем 

зафиксированным фактам ведется проверка. Рядом с Лимоновым стояли лидер ОГФ Гарри 

Каспаров и бывший советник президента Андрей Илларионов. Развевались флаги 

"Яблока", "Обороны", Республиканской партии России. 

Шествие несогласных, давивших потерянные коммунистами гвоздики, сопровождала 

милиция. Около 40 темнокожих с изображениями героя программы "Наша Russia" и 

лозунгом "Иван Дулин - наш герой" попытались влиться в колонну. Милиция их не 

пускала. Глупость, а не провокация, заметил лидер петербургского "Яблока" Максим 

Резник. 

Люди присоединялись к колонне по ходу движения. До Пионерской площади, где 

состоялся митинг-концерт, дошло около 1500 человек. "Настанет день, когда оппозиция 

пройдет по улицам и вернет себе страну", - пообещал Каспаров. "Нет важнее лозунга, чем 

"Свободу политзаключенным", - заявил Илларионов. 

 

05.05.08 

Новая газета 

Анджей Беловранин 

Жандармы ниже пояса 

 

Как и зачем устраиваются провокации на акциях несогласных? 

Количество провокаций на первомайской демонстрации оппозиции побило все 

предыдущие рекорды. Экскременты, резиновые фаллосы, трусы и, что самое позорное, - 

не меньше сотни обманутых гостей нашей страны, у которых останется очень неприятное 

воспоминание о российском гостеприимстве. Действительно ли все это было нужно для 

авторитета "встающей с колен" страны? А, господа согласные? 

Эволюция, Феликс Эдмундович! 

Начать с того, что оппозиционеры были окружены милицией со всех четырех сторон, в то 

время как остальные колонны охранялись лишь короткими цепочками людей в форме 

(такой же чести, что и несогласные, удостоилась только небольшая группа Антифа, 

завершавшая шествие коммунистов). Причем вопрос, зачем столько правоохранителей 

собрали в одном месте, остается открытым. Во всяком случае - вряд ли для охраны 

общественного порядка: ни один из них не попытался задержать мужчину лет тридцати, 

который бросился на лидера нацболов Эдуарда Лимонова с двумя полиэтиленовыми 

пакетами экскрементов, еще за полчаса до выхода колонны от БКЗ. Лимонова взяли под 

бдительную охрану соратники; павшие на асфальт фекалии были накрыты известной 



 

 

 

 

официозной газетой, а провокатор спокойно прошел сквозь плотную цепь милиционеров, 

скрывая лицо от десятка фотографировавших его журналистов. Или кидаться калом - 

больше не значит нарушать общественный порядок? Может быть, некоторые сторонники 

теории эволюции воспринимают такой способ высказывания как традицию, идущую от 

предков-приматов? 

Обезьянничанье продолжилось уже после начала шествия: "метатели" порадовали 

колонну несогласных пачкой красных трусов с надписью "Читайте книгу Эдуарда 

Лимонова "Это я - Эдичка" и полудюжиной фаллоимитаторов. Одного из провокаторов 

демонстрантам удалось задержать, он был сдан милиционерам. Остальные - те, кого не 

удалось поймать за руку - продолжали следовать рядом с колонной. 

Разменная монета 

Когда демонстранты свернули с Невского на улицу Марата, на Стремянной их поджидал 

новый сюрприз: не меньше сотни чернокожих студентов с плакатиками "Иван Дулин - 

наш герой" и фотографией означенного гея-фрезеровщика из сериала "Наша Раша". Сами 

африканцы на провокаторов вовсе не походили, и были, похоже, неприятно удивлены, 

когда милиция не впустила их в основную колонну несогласных. Зато кураторы мнимых 

"поклонников Дулина" - несколько белых юношей и девушек - показывали совсем другой 

градус волнения: как же, ведь могло сорваться мероприятие, на которое, видимо, 

потрачено столько сил и, главное, средств. В конце концов, высокий милицейский 

начальник в штатском разрешил кураторам африканцев догнать толпу, только убрав 

провокационного "Дулина", что немедленно и было сделано. Вместо фрезеровщика в 

черных руках появилось нарочито неопрятное полотнище с надписью "Мир, труд, май!" - 

судя по всему, сделанное вовсе не этими руками. Транспарант отняли "несогласные" 

Андрей Пивоваров и Александр Гудимов, чем окончательно поставили африканцев в 

тупик, зато вызвали у их куратора долгожданное негодование, которое, к счастью, ему не 

удалось перевести в конфликт. 

Под присмотром угрозыска 

Уже во время митинга на Пионерской площади ваш покорный слуга сумел поговорить с 

группой обескураженных чернокожих - на английском языке, потому что русского они 

практически не понимают. Африканцы были очень удивлены, когда узнали, что попали на 

митинг оппозиции и что фактически были поставлены своими кураторами в один ряд с 

трусами и фаллоимитаторами. Ничего не знали они и о сентябрьском Марше за 

сохранение Петербурга, куда некие предприимчивые молодые люди пригласили 

чернокожих студентов в качестве "потомков Пушкина". Кстати, плакаты и перекидки, 

которые вручили африканцам на той акции, были выполнены в той же оскорбительной 

манере, что и нынешний "Мир, труд, май!": грязно-корявыми буквами на криво 

разодранных простынях. 

Примерно через пять минут разговора к нашей тесной компании прибилась девушка в 

темных очках. "Вы о чем тут с ними разговариваете?" - спросила она меня таким голосом, 

каким на темной улице спрашивают закурить. "Беседуем, - ответил я. - А вы кто?" "Я их 

друг", - был ответ. Я предложил "их другу" присоединиться к разговору, но девушка, 

наоборот, куда-то исчезла. Зато через минуту меня крепко схватили за руки двое крепких 

мужчин в штатском. Один из них представился: "Угрозыск!" - и меня потащили подальше 

от толпы "поговорить". 

Неизвестно, чем бы закончился этот разговор, если бы не участники шествия, которые 

озаботилось тем, что журналиста "Новой" куда-то уводят, и окружили нас плотным 

кольцом. Один из штатских предъявил удостоверение и оказался Алексеем Николаевичем 

Сахаровым; разговаривать со мной ему пришлось при большом числе свидетелей. 

Как оказалось, мне инкриминировался разговор с африканцами по-английски. 

- Что вы им сказали? - спросил Алексей Николаевич. 

- Хотел узнать, кто они и что здесь делают, - честно ответил я. 



 

 

 

 

- Тогда ладно. А то мало ли что... - так или примерно так ответил господин Сахаров, и 

угрозыск оставил меня в покое. 

"А еще очки надел!" 

Провокации на акциях несогласных становятся таким же привычным делом, как ОМОН. В 

целом их можно разделить на две группы. Первые совершают с целью спровоцировать 

задержания: именно такую реакцию вызвал запрещенный нацбольский флаг, неожиданно 

поднявшийся над колонной сразу после выхода несогласных из офиса "Яблока" 25 ноября 

прошлого года; или железные чушки, которые кидали в щиты ОМОНа неизвестные во 

время избиения людей 15 апреля у метро "Пушкинская". Вторые проводят из стремления 

дискредитировать несогласных. 

И если первые неизменно имеют успех, так как требуют только внутреннего согласования 

внутри органов, то вторые неизменно проваливаются, ибо рассчитаны на ответную 

реакцию со стороны общества и самих несогласных. А эту реакцию провокаторам никак 

не удается угадать! 

Очевидно, вся серия мерзостей, осуществленных на первомайской демонстрации, должна 

была донести до собравшихся месседж о том, что Эдуард Лимонов вступал в 

гомосексуальную связь с чернокожими, о чем он сам пишет в своей знаменитой книге 

"Это я - Эдичка!". Но несогласные, стоило мне разложить им этот нехитрый пасьянс, 

неизменно спрашивали: "И что?" Им кажется невероятным, что столько усилий было 

затрачено лишь для того, чтобы раскрыть этот секрет Полишинеля. Организаторы же 

провокаций, по-видимому, просто не способны предположить, что "скабрезная тайна" 

Лимонова может оставить кого-то равнодушным. А также что бывают люди, незнакомые с 

сериалом "Наша Раша". 

В этой связи обращают на себя внимание два направления, в которых работают 

провокаторы. Первое - это попытка унизить оппонента обращением к теме "ниже пояса". 

Прикосновение к фекалиям, половым органам и даже трусам является формой 

стигматизации, принятой в уголовном сообществе. Прошедшие через такой обряд люди 

считаются "форшманутыми" и находятся в одном шаге от "опущения". Видимо, в системе 

ценностей провокаторов стереотип об униженном положении "форшманутых" является 

непререкаемым. Отметим, что чаще всего такие стереотипы впитываются молодыми 

людьми, побывавшие в зоне-"малолетке". 

Интересно также поразмышлять над психологической и даже психической составляющей 

таких провокаций - ведь организаторам самим приходится прикасаться к "грязным" 

предметам. Особую обеспокоенность вызывает в этой связи "фекалометатель". Только 

подумайте, ведь этот человек (или его помощник) должен заранее как-то заготовить 

"продукт", потом упаковать его в пакетики - причем, скорее всего, загодя, чтобы не 

попасть впросак в последний момент! А значит - хранить его (возможно даже в 

холодильнике). Проснувшись поутру, достать - и ехать на демонстрацию, причем, скорее 

всего, на общественном транспорте... У людей, способных задумать и выполнить такое, 

даже за деньги, определенно есть склонность к копрофилии. 

Тест на толерантность 

Второе направление деятельности провокаторов связано с попыткой вызвать у "жертв" 

расистские чувства. Похоже, на первомайской демонстрации организаторы провокации 

вновь, как и в сентябре, недооценили толерантность несогласных: многие из них даже 

принимали участие африканцев в акции просто за чистую монету. Видимо, такое 

поведение действительно чуждо расистской ментальности провокаторов, которые могли 

бы только оскорбиться, если бы кто-то сказал им, что "черные с ними". 

Участие чернокожих в Первомае прокомментировал Алиу Тункара, президент 

"Африканского единства" в Петербурге: 

- Наша организация не имеет отношения к участию студентов в демонстрации. Это были 

люди, в основном учащиеся не в Петербурге, в первую очередь - из Москвы, из 



 

 

 

 

Университета Патриса Лумумбы. Их уговорили, утверждая, что они поедут на концерт, 

плюс пообещали, насколько я знаю, по тысяче рублей. Питерским предлагали по 500 

рублей; согласилось мало, и большинство из тех, кто согласился, ушел, когда заподозрили 

обман - увидели флаги "Яблока" и поняли, что идут не на концерт, а на 

антиправительственную акцию. Думаю, в связи со всем этим нам пора писать письмо 

начальнику ГУВД. 
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Новости Петербурга 

Владимир Андропов 

Первомай на все четыре стороны... 

 

Прошедшие праздничные выходные не все петербуржцы провели на садовых участках. 

Наиболее политически активные горожане по традиции вышли на первомайскую 

манифестацию. 

В этом году отметить 1 Мая шествием по улицам города пожелали организации 

практически всего политического спектра. В результате Смольный согласовал заявки 

сразу на четыре маршрута, дабы все желающие смогли продемонстрироваться. 

Объединенная колонна официальных профсоюзов из ФНПР, активистов партий "Единая 

Россия" и "Справедливая Россия" решили пройти от БКЗ "Октябрьский" до Дворцовой 

площади. Красная колонна коммунистов и рабочих профсоюзов из Комитета солидарных 

действий намерилась прошествовать от "Октябрьского" до Исаакиевской площади. 

"Несогласные", также стартующие от БКЗ, нацелились на Пионерскую площадь. А 

сторонники националистической идеи должны были отправиться по привычному для себя 

и самому короткому маршруту - в сквер Чернышевского. 

Сделаем это по-быстрому 

Первомайский путь националистов оказался самым независимым. В том смысле, что 

оригинальность их маршрута позволила не координировать свои действия с остальными 

политическими силами. Собравшись одними из первых у БКЗ количеством в пару-тройку 

десятков человек, сторонники чистоты нации отправились к месту проведения своего 

митинга. После него приверженцы национальной идеи мирно разошлись. Судя по 

стянутым к столь немногочисленному митингу силам милиции, руководство 

правоохранительных органов не очень верило в такой исход мероприятия. 

Списки и "медведи" 

В объединенной колонне ФНПР, "единоросов" и "эсеров" львиную долю активистов 

составили "медведи". Причем речь идет не только об активистах "Единой России". 

Внушительная группа участников шествия, в которой можно было угадать солдат-

срочников, была переодета в белых мишек, наряженных в майки с партийной символикой. 

Надо отметить, что к подготовке шествия "медведи" подошли почти профессионально. 

Вероятно, сказалась КПССная школа многих партийных функционеров. Так, были 

выстроены районные колонны, обозначенные либо отдельными транспортами, либо 

автомашинами с соответствующими надписями. А серьезного вида партийцы сверяли 

некоторых прибывших с заранее заготовленными списками, составленными "по отделам". 

"Синяя" колонна долго дожидалась всех своих активистов и вождей. В результате давно 

выстроившиеся сзади коммунисты и "несогласные" ожидали, когда им освободят 

оперативный простор на Невском проспекте. Когда же "единоросы" и примкнувшие к ним 

отправились, наконец, на Дворцовую площадь, на месте их сбора осталось внушительное 

количество мусора. Что вызвало неодобрительный свист остальных манифестантов. 

На Дворцовой площади "медведи" провели митинг-концерт. На котором, впрочем, 

основная масса демонстрантов предпочла не задерживаться. В результате несколько тысяч 



 

 

 

 

участвовавших в шествии с первых минут митинга стали стремительно таять. Основным 

озвученным требованием профсоюзов стал рост зарплат, опережающий инфляцию. 

Левый поворот 

Маршрут коммунистов практически повторял путь "партий власти", за одним лишь 

исключением. Пройдя весь Невский проспект, колонна КПРФ и РКРП свернула не 

направо (на Дворцовую), а налево (на Исаакиевскую). 

В этом году в "красной колонне" было много молодых лиц. Этому, вероятно, 

способствовало ноу-хау, которое к первомайской демонстрации применили молодые 

последователи Карла Маркса. На месте сбора колонны коммунистов то и дело появлялись 

молодые люди с табличками "Сторонники КПРФ vkontakte.ru" или "ЖЖ". Таким образом 

коммунисты "конвертировали" своих виртуальных сторонников в реальных. 

На Исаакиевской площади "красные" провели традиционный митинг. Но и тут не 

обошлось без новинки. Лидер фракции КПРФ в Законодательном собрании Владимир 

Федоров коротко отчитался о работе коммунистов в стенах городского парламента за 

прошедший со дня выборов год. 

Демонстрация "по-черному" 

Самое скандально шествие, тоже уже по традиции, получилось у "несогласных". Собрав 

несколько сотен активистов, сторонники Эдуарда Лимонова и Гарри Каспарова 

столкнулись с целым рядом провокаций. Так, колонна "несогласных" уже в который раз 

была закидана фаллоимитаторами. Также провокаторы раскидали красные трусы с биркой 

"Читайте книгу Эдуарда Лимонова "Это я - Эдичка". А самого лидера запрещенных 

нацболов неизвестный молодой человек вымазал фекалиями. Так что господину 

Лимонову пришлось удалиться отмываться. 

По ходу шествия на Пионерскую площадь к "несогласным" примкнула группа 

чернокожих молодых людей. К привычным "другороссовским" транспарантам "Это наш 

город" и "Россия без Путина" афророссияне добавили свой "Иван Дулин - наш герой". 

Очевидно, намекая на персонаж сериала "Наша Russia", знаменитого своей 

нетрадиционной ориентацией. В целом мероприятие "несогласных" также прошло без 

происшествий. 

 

06.05.08 

Труд (Федеральная полоса)  

В Питере поймали нацистов 

 

Милиция Санкт-Петербурга задержала 10 школьников и студентов-неофашистов, 

подозреваемых в убийстве. Все они отмечали 20 апреля, день рождения Гитлера, после 

чего напали на троих антифашистов, один из которых скончался от ножевых ранений. По 

сообщению "Интерфакса", трое задержанных арестованы, с остальных взята подписка о 

невыезде. 
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Коммерсантъ (Федеральная полоса) 

Максим Кириллов, Санкт-Петербург 

День рождения Адольфа Гитлера отметили убийством 

 

В Санкт-Петербурге задержана группировка неонацистов 

Следственное управление по Санкт-Петербургу следственного комитета при прокуратуре 

РФ задержало группу неонацистов, которые 20 апреля, в день рождения Адольфа Гитлера, 

напали на компанию студентов, приняв их за членов неформальной молодежной 

организации "Антифа". В результате этой драки один из студентов, Денис Издаускис, был 

убит, еще двое получили травмы различной степени тяжести.  



 

 

 

 

20 апреля в парке Победы (Московский район) компания неонацистов решила отметить 

день рождения Адольфа Гитлера. Во время празднования этого события их заметили 

члены организации "Антифа". По одной из версий, именно антифашисты стали 

зачинщиками драки: они первыми напали на неонацистов. В результате инцидент вылился 

в побоище, в котором с обеих сторон приняли участие около 60 человек. Эта битва 

обошлась без серьезных последствий, но, по-видимому, пострадало самолюбие 

неонацистов.  

Через некоторое время после драки группа неонацистов заметила в одной из аллей парка 

трех студентов петербургского Университета точной механики и оптики, которых 

приняла за членов "Антифа", и напала на них. В итоге 17-летнему Денису Издаускису 

было нанесено проникающее ножевое ранение грудной клетки, которое привело к смерти 

молодого человека. Двое его товарищей получили травмы различной степени тяжести, в 

частности, один из них был госпитализирован в тяжелом состоянии с черепно-мозговой 

травмой, второму студенту помощь оказали врачи скорой помощи.  

Очевидцы этого преступления сообщили о ЧП в милицию, и оперативники ГУВД Санкт-

Петербурга по горячим следам задержали одного из подозреваемых в драке. Им оказался 

15-летний ученик спецшколы для детей с физическими недостатками. Следственное 

управление возбудило уголовное дело, квалифицировав преступление по двум статьям УК 

- ст. 105 ("Убийство") и ст. 213 ("Хулиганство"). В ходе оперативно-розыскных 

мероприятий стражи порядка вышли на остальных участников драки.  

Как рассказали "Ъ" в следственном управлении по Санкт-Петербургу следственного 

комитета при прокуратуре РФ, были задержаны девять человек, шесть из которых 

несовершеннолетние. Обвинение в убийстве Дениса Издаускиса было предъявлено 19-

летнему студенту Петербургского государственного университета аэроприборостроения, 

который также подрабатывал грузчиком в одном из магазинов торговой сети "Пятерочка". 

Еще пятерым молодым людям предъявлено обвинение в хулиганстве. Остальные пока 

только подозреваются в хулиганстве.  

Во время обысков в квартирах задержанных были изъяты различные вещи и предметы с 

нацистской символикой: рисунки, записи в тетрадях, металлический медальон со 

свастикой, жесткий диск компьютера, на котором хранились фото- и видеоматериалы 

нацистского характера.  

Однако в следственном управлении считают, что преступление было совершено по 

хулиганским мотивам. "Произошла ошибка в объекте: троих студентов приняли за членов 

"Антифа" и поэтому напали на них. А за хранение дома нацистской символики статьи в 

Уголовном кодексе нет", - отметил один из участников расследования. 
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Комсомольская правда в Петербурге 

Алексей Ширинкин 

Студента убили неофашисты? 

 

Поймали подозреваемых в деле Дениса Ездауцкиса, зарезанного в день рождения Гитлера 

"Комсомолка" уже писала о жестоком убийстве, совершенном в парке Победы (см. номера 

"КП" от 22.04.08 и 25.04.08). На трех 18-летних парней напала группа скинхедов. 

Трагедия разыгралась в вечер воскресного дня. Людей, как назло, рядом не оказалось. 

Очевидцы преступления рассказывали, что своих жертв преступники избивали с особой 

жестокостью. В ход шли камни, бутылки, а потом даже нож.  

От удара в грудь холодным оружием на месте скончался студент факультета среднего 

профессионального образования Санкт-Петербургского университета точной механики и 

оптики Денис Ездауцкис. Другой пострадавший - Сергей Яковлев - получил закрытую 



 

 

 

 

черепно-мозговую травму, сотрясение головного мозга и ушибы затылочной части 

головы. 

- Предполагается, что в деле замешано девять человек, - делится новостями старший 

помощник руководителя следственного управления Cледственного комитета при 

прокуратуре РФ по Санкт-Петербургу Сергей Капитонов. - Шестерым из них уже 

предъявлено обвинение. Пять человек обвиняются в хулиганстве, совершенном группой 

лиц по предварительному сговору. Еще один, студент Государственного университета 

аэрокосмического приборостроения Владимир Соснихин, обвиняется в убийстве. 

Предполагаемому преступнику 19 лет. Парень помимо учебы подрабатывал грузчиком в 

одной из крупных сетей супермаркетов. Остальным обвинение пока не предъявлено. 

Среди них - девушка. 

Работники прокуратуры изъяли у подозреваемых много вещественных доказательств, 

которые подтверждают их неофашистские взгляды. В компьютерах у них обнаружили 

фотографии с нацистской символикой, соответствующие видеозаписи, а в тетрадях - 

собственноручно сделанные надписи и рисунки. 

- Тем не менее обвинение по статьям, связанным с экстремизмом, пока не предъявлено, - 

сообщили "КП" в прокуратуре. - Дело в том, что хранение дома националистических 

символов не считается пропагандой. 

Однако, по версии следствия, разборки в парке Победы начались все же неспроста. 

Оказывается, в день рождения Гитлера там "забились" выяснить отношения 

представители движений антифа и наци. Пострадавшие же парни просто попали под 

горячую руку. Что называется, оказались не в том месте и не в то время. Следствие по 

делу продолжается. Возможно, экстремистские мотивы доказать все же удастся. 

*** 

KP.RU 

Вот что думают об этом случае посетители нашего сайта. 

Валентина: - Чисто по-человечески мне их жалко, но мне кажется, эту проблему должны 

решать не простые граждане и даже не милиция. Это проблема нашего государства, 

которое почему-то занимается решением совсем других вопросов. Депутаты, чиновники 

должны слезть со своих кресел и хотя бы раз пройтись по улицам города, в котором они 

живут. Может, после этого они задумаются о безопасности. 

Татьяна: - Сергей - мой одноклассник, а Денис - земляк. Тех уродов надо просто 

уничтожать, как заразу!!! Человеческий мусор. 

Fatal1tY: - Пусть будут прокляты эти звери, убившие ни в чем не повинного паренька. 

Такой симпатичный, молодой. Выражаю глубокие соболезнования его родителям. 

Константин, Питер: - С начала года в Питере уже 50 убитых скинхедами. Люди, 

задумайтесь над этой цифрой!!! 

Настя: - А что тут думать? Каждый "убитый скинхедами" приносит "правозащитничкам" 

десятки и сотни тысяч евро грантов на "борьбу с ксенофобией". Бизнес есть бизнес. 

Надя: - Молодежь сбилась в стаи, в которых есть свои вожаки со своей идеологией, а 

государство до сих пор, кроме "наших", любовно вылизанных, предложить не может 

ничего, а отсюда вывод: если нет в кармане пистолета, сидите дома, а распоясавшаяся стая 

будет резвиться. Берегите себя. 

Василий: - Уверен, что при наличии оружия самообороны у простых граждан подобных 

вещей можно было бы избежать. Ведь даже здоровый мужик против кучи отморозков не 

полезет. А так, пара выстрелов в воздух, пара - на поражение, глядишь, и призадумаются. 

Подонки. 
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МК в Питере 

Алиса Берковская 



 

 

 

 

Иван Дулин - вождь темнокожих! 

 

Такого Первомая в Питере еще не было 

Когда-то на первомайские демонстрации люди отправлялись как на серьезное 

мероприятие, с портретами действующих лидеров страны. Нынешний Первомай больше 

напоминал эпизод из сюрреалистического кино! 

Примета времени - среди демонстрантов в этом году было немало чернокожих. Часть из 

них размахивали портретами Че Гевары. Другие выбрали себе нового кумира - слесаря-

фрезеровщика нетрадиционной сексуальной ориентации Ивана Дулина из комедийного 

сериала "Наша Раша". Возникает вопрос: что для африканцев в Дулине главное - 

профессия фрезеровщика или принадлежность к секс-меньшинствам? Если первое, то они 

правильно пришли на демонстрацию в День солидарности трудящихся. 

Если второе, то это, простите, уже запрещенный гей-парад! 

Ну а с балконов шествие нетрадиционных "трудящихся африканцев" приветствовали... 

люди со свастиками на плечах. Они увлеченно фотографировали демонстрантов на 

мобильные телефоны -вдруг пригодится... 

Лет двадцать назад такие первомайские шествия не могли привидеться горожанам и в 

кошмарном сне. 
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Час Пик 

Владимир Чичинов 

Праздники проходят весело 

 

На первомайские выходные погода побаловала петербуржцев. Солнышко припекало так 

жарко, что некоторые даже дефилировали по Дворцовой площади нагишом. 

Африканские трудящиеся 

Начались праздники с традиционных первомайских шествий. Стартовали все участники 

этого действа, независимо от политической ориентации, с Лиговского проспекта. 

Разношерстная колонна заняла все пространство от БКЗ "Октябрьский" до Невского. 

Представители федерации профсоюзов, Соцпрофа, партий "Единая Россия" и 

"Справедливая Россия" прошагали до Дворцовой площади. Как обычно, на праздничные 

мероприятия остались немногие - народ начал расходиться уже в процессе официальных 

речей. 

Левые партии и движения, возглавляемые КПРФ, дошли до Исаакиевской площади, где 

старательно митинговали около двух часов. Но самыми стойкими оказались 

представители демократической оппозиции. Дойдя до Пионерской площади, они сначала 

митинговали, а потом слушали концерт на политическую тематику. Выступали группы 

"Телевизор", "СП Бабай" и "Мухоморы". 

Правда, к трем часам дня, когда отзвучали последние песни лидера "Мухоморов" Андрея 

Васильева, "несогласных" у памятника Грибоедову насчитывалось не более 50 человек. В 

то время как на шествии их было раз в десять больше. 

Разумеется, не обошлось без провокаций. Больше всего "повезло" лидеру нацболов 

Эдуарду Лимонову. Еще около БКЗ "Октябрьский" некий молодой человек попал в него 

экскрементами. Пришлось скандальному оппозиционеру переодеваться, а провокатора 

"несогласные" слегка помяли под бдительным надзором милиции. 

Когда колонна демократической оппозиции проходила по улице Марата, в нее попытались 

влиться около 30 чернокожих молодых людей. В руках они держали таблички с надписью 

"Иван Дулин - наш герой". Для тех, кто не любит просиживать у телеящика, поясним, что 

это первый фрезеровщик с нестандартной половой ориентацией из шоу "Наша Russia". 



 

 

 

 

Руководили африканскими трудящимися молодые люди самой что ни на есть славянской 

наружности. Есть предположение, что провокаторы ставили целью "завести" нацболов, на 

заре своего существования баловавшихся националистическими лозунгами. 

В итоге силы милиции и ОМОНа отделили непрошенных гостей от основной колонны и 

позволили им передвигаться к памятнику Грибоедова отдельно. Там африканцы, 

присоединившись к митингующим, выслушали пламенные призывы Лимонова спасать 

русский народ от действий нынешней власти. 

Отдельно от остальных маршировали, а затем и митинговали в саду Чернышевского 

националисты. Ввиду малочисленности их колонны к ним не присоединились даже 

представители ДПНИ. 

"Нет пикетам в выходные!" 

Не менее насыщенной в митинговом плане выдалась суббота 3 мая. В саду 

Чернышевского на сей раз собрались представители сексуальных меньшинств. Они 

отмечали Международный день молчания, посвященный проблемам замалчивания 

дискриминации, физического и морального насилия, преступлений на почве ненависти и 

интолерантности. По словам исполнительного директора российской сети ЛГБТ 

(лесбиянки, гомосексуалисты, бисексуалы, трансгендеры) Игоря Петрова, первоначально 

власти санкционировали им массовую акцию, однако вскоре отменили свое решение. 

Поэтому пришлось проводить одиночный пикет. 

Представители ЛГБТ по очереди становились в центре сада с плакатом "Молчу, чтобы 

услышали" и заклеенным скотчем ртом. Другие активисты сидели на скамейках также с 

заклеенными ртами. 

Сотрудников милиции было немного, около десятка. Они не пытались препятствовать 

пикетчикам. Журналистов собралось гораздо больше. 

После примерно часа стояния нескольких корреспондентов информационных агентств это 

дело, видимо, окончательно допекло. 

Они написали ручкой на листке блокнота: "Нет пикетам в выходные!" и, в нарушение 

своего же требования, немедленно устроили с этим импровизированным плакатом 

альтернативный пикет. 

Игорь Петров, увидев такое, со всех ног бросился разбираться, решив, видимо, что 

созерцает провокацию. Прочитав же нехитрое журналистское требование, он лишь 

рассмеялся. Милиционеры нарочито не проявили к незапланированному пикету никакого 

интереса. 

Зато проявили его по отношению к пестро одетой группе молодых людей, маячивших в 

кустах сада Чернышевского. Было очевидно, что они ожидают завершения пикета ЛГБТ-

активистов, чтобы кого-нибудь поколотить. Так оно и случилось. 

Милиционеры провели с подростками разъяснительную беседу и прогнали из сада. 

Однако те не ушли, а околачивались поодаль. По окончании акции милиция сопроводила 

пикетчиков до станции метро "Площадь Восстания". 

Там ЛГБТ-активисты пошли не в метро, а в близлежащее кафе. Двое еще стояли снаружи, 

когда на них напали четверо неизвестных и стали бить по голове какими-то предметами. 

Среди пострадавших оказался и Иван Петров. Побывав в травмпункте, они заявили о 

нападении в милицию. 

Ударим велопробегом... 

Еще больший эпатаж изобразили на Дворцовой площади питерские велосипедисты, 

протестующие против ущемления их прав. Они возмущались тем, что в Петербурге нет 

велосипедных дорожек и велосипедисты вынуждены передвигаться преимущественно по 

проезжей части, где подвергаются дискриминации со стороны водителей и сотрудников 

ГИБДД. 

В знак протеста организатор акции лидер общественного движения "Черный флаг" Роман 

Лутошкин полностью обнажился и минут пятнадцать разъезжал в таком виде по 



 

 

 

 

дворцовой площади. Давая интервью телеканалам, он прикрывал причинное место 

листком со своими требованиями. Затем Лутошкин поехал в таком виде по Невскому 

проспекту и, рассудив, что для солидного протеста этого достаточно, у Казанского собора 

надел трусы. 

Субботний день был действительно насыщен акциями. По соседству с велосипедистами 

на Дворцовой группа молодых китайцев выступала в поддержку Пекинской олимпиады. А 

заодно и Сочинской, полагая, что в 2014 году России тоже придется столкнуться с 

нагнетанием политиканской истерии. 

Противоположного свойства акция прошла на Пионерской площади. Там собрались 

тибетские монахи, представители партий и общественных организаций - сторонники 

независимости Тибета. Они читали обращения Далай-ламы к китайскому народу и 

держали плакаты с лозунгами о независимости Тибета. 

 

12.05.08 

Ваш Тайный советник  

Рейтинг недели 

 

1. По закону - не прав 

Милиционера, раскрывшего серию экстремистских преступлении, могут посадить на 10 

лет 

Уголовное дело, возбужденное по фактам нападения на сотрудницу аппарата 

правительства Республики Тува Саяну Монгуш и двух убийств, совершенных из 

экстремистских побуждений, привело к уголовному преследованию оперативника, 

который принимал активное участие в раскрытии этих преступлений. Заместителю 

начальника "убойного" отдела Приморского РУВД Николаю Тимошенко грозит до 10 лет 

лишения свободы. Примерно столько же может получить один из обвиняемых в 

экстремизме, из-за которого у офицера начались серьезные неприятности. 

На видеозаписи видно, как несовершеннолетний Андрей Червоткин, одетый в армейский 

бронежилет, старательно приседает. Это, по-видимому, происходит в одном из кабинетов 

уголовного розыска Приморского РУВД и сопровождается достаточно резкими 

репликами. В какой-то момент объектив камеры захватывает сидящего рядом с 

приседающим Николая Тимошенко. Запись длится минуты две. Лица остальных на съемке 

отсутствуют. 

По словам адвоката Сергея Сомова, представляющего интересы Николая Тимошенко, 

сначала диск с этой записью принес Николаю некий человек, который дал понять: надо 

помочь юноше избежать уголовной ответственности, в противном случае запись попадет в 

прокуратуру. Оперативник, по словам адвоката, от предложения отказался. Через какое-то 

время видеозапись попала в Управление собственной безопасности ГУВД. В отношении 

капитана милиции Тимошенко было возбуждено уголовное дело, 29 апреля ему избрали 

меру пресечения в виде подписки о невыезде, 8 мая офицеру предъявили обвинение. 

Николая Тимошенко обвиняют в совершении преступления, предусмотренного частью 3 

статьи 286 Уголовного кодекса - "превышение должностных полномочий с применением 

насилия или с угрозой его применения". Эта статья предусматривает наказание до 10 лет 

лишения свободы. При этом никаких травм у несовершеннолетнего Червоткина, по 

словам адвоката Сомова, не зафиксировано, на записи видны только приседания, слышны 

грубые реплики. Червоткина никто не бьет, на нем не видно синяков, нет сведений о том, 

что в дальнейшем он обращался за медицинской помощью. А Николай Тимошенко просто 

случайно попадает в кадр - он один из нескольких человек, находившихся в кабинете в 

момент съемки. И из двухминутной записи совершенно не следует, что Николай - именно 

тот, кто заставил парня надеть бронежилет и заниматься приседаниями. Между тем 



 

 

 

 

других подозреваемых в этом деле нет - в поле зрения камеры больше никто не попал, а 

Николай, судя по всему, называть своих коллег отказался. 

В результате стал "крайним" в силу череды неудачных для него совпадений. 

Как рассказал нам адвокат Сергей Сомов, съемка осуществлялась видеокамерой, 

вмонтированной в цифровой фотоаппарат Андрея Червоткина, который у него изъяли при 

задержании. Позже аппарат в числе других вещей вернули родителям молодого человека, 

а те случайно обнаружили там эту запись. Адвокат Сомов предполагает, что родители 

обратились к кому-то, кто, с их точки зрения, мог бы облегчить судьбу их сына (на тот 

момент уже арестованного), а этот кто-то решил пребегнуть к шантажу. 

Следователь прокуратуры Анна Кошевая, в производстве у которой находится уголовное 

дело, возбужденное по фактам нападения на Саяну Монгуш, убийств гражданина 

Узбекистана Умиджона Хайитова и гастарбайтера из Армении Саргсяна, а также 

покушения на убийство россиянина Владимира Бренера, подошла к вопросу формально. 

Обвиняемый в совершении одного из убийств несовершеннолетний Андрей Червоткин 

приседает в бронежилете в присутствии сотрудника уголовного розыска, который в силу 

своих должностных обязанностей принимал непосредственное участие в изобличении 

Червоткина. При этом на записи слышны реплики со словами типа "вспоминай" и 

"рассказывай", которые сопровождаются ненормативной лексикой. Все ясно - 

запрещенные методы дознания, то есть превышение должностных полномочий. В общем, 

286-я, причем часть 3-я, потому как из записи можно сделать вывод о том, что 

приседающий Червоткин мог расценивать происходившее как "угрозу примененения 

насилия". То есть до 10 лет лишения свободы. 

Уголовный кодекс написан для всех, и в нем не предусмотрено, что подросток может 

нападать на того, чей цвет кожи ему не понравился, а милиционер может заставить 

приседать того, из-за чьих художеств он неделю не был дома, забыл, что такое 

нормальные еда и сон, на которого он просто по-человечески зол, потому что на фоне 

голодухи и бессонницы видел изрезанные трупы и лица людей, для кого эти трупы были 

близкими родственниками. 

Наверное, если формально следовать букве закона, то в действиях Николая Тимошенко 

действительно можно найти состав преступления. Вот только стоит ли к этой ситуации 

относиться формально? 

Герман Петров 

P.S. Николай Тимошенко и отец Андрея Червоткина Сергей Червоткин, к сожалению, от 

комментариев отказались, мотивируя это тем, что давали расписки о неразглашении 

данных предварительного следствия. 

Справка "ТС" 

Сегодня, по словам старшего помощника начальника Следственного управления 

Следственного комитета при Генеральной прокуратуре по Петербургу Сергея Капитонова, 

по данному уголовному делу проходят 16 обвиняемых. В том числе по эпизоду с Саяной 

Монгуш двоим предъявлено обвинение по ст. 282 УК РФ - "возбуждение ненависти или 

вражды, а равно унижение человеческого достоинства". Один из них находится под 

стражей, другой на подписке. Еще семерым, по словам Капитонова, скоро предъявят 

обвинение по тому же эпизоду. Всего в рамках этого уголовного дела под стражей 

находятся сейчас 11 человек. Андрей Червоткин, который обвиняется в соучастии в 

убийстве Саргсяна, находится на подписке о невыезде. 

Ульяна Рыжова, Зураб Гвичия 

*** 

2. VIP-вагон для VIP-персон 

Идею, похожую на неудачную первоапрельскую шутку, всерьез предложила чиновникам 

городская топливная компания "Фаэтон" - оборудовать поезда метрополитена 

спецвагонами, чтобы обеспеченные люди (проще говоря, VIP-персоны) тоже могли 



 

 

 

 

пользоваться подземкой, но с комфортом: в мягких креслах, с мини-баром, климат-

контролем и стюардом. Войти в такой вагон можно будет с обычного перрона через 

специально установленные турникеты. Проездной билет в VIР-поезд может стоить от 100 

до 1000 евро (проездной на месяц). Таким образом, "Фаэтон" предложил провести 

реформу метрополитена. За кадром остался вопрос об элитных эскалаторах, без которых 

випам придется сталкиваться в подземке с простолюдинами. Оказывается, в Смольном 

уже собирали совещание, где обсуждали этот кажущийся абсурдным проект. По словам 

вице-губернатора Александра Полукеева, детально проект пока представлен не был, и 

оценивать его никто из чиновников не берется. Но сам он не против такого ноу-хау. А в 

метрополитене энтузиазма чиновников правительства не разделяют. Более бредовой идеи 

развития подземки там не слышали давно. 

*** 

3. Убийство на виртуальной почве 

В Невском районе произошла трагедия - сын убил отца. Произошло это не в ходе драки и 

не по пьяной лавочке. Как потом рассказывал в милиции сам задержанный, приказ убить 

отца поступил ему... из виртуального пространства. Молодой человек долгое время 

находился в депрессии из-за потери работы, четыре месяца не разговаривал с родителями 

и фактически все время проводил, играя за компьютером. И в тот день он играл в 

компьютерную игру, как полагает следствие - в "Диабло", и якобы получил сообщение от 

игры, смысл которого сводился к тому, что его отец должен умереть. На теле убитого 

мужчины насчитали порядка 10 ножевых ранений. Стоит отметить, что парень сам вызвал 

"скорую" и сообщил, что убил отца. Вместе с врачами прибыл и наряд милиции. Сейчас 

молодой человек находится под стражей. 

*** 

4. ДНК не признала отца родного 

ООО "Лабораторная служба "Хеликс" оказалось в центре скандала. Житель северной 

столицы подал в суд, обвиняя фирму в недобросовестном проведении анализа ДНК на 

установление отцовства. После того как мужчина узнал, что не является биологическим 

отцом ребенка, дело дошло до бракоразводного процесса. Однако, остудив пыл, он сделал 

еще один анализ, но уже в новгородской лаборатории. Там его отцовство подтвердили. 

Мужчина обратился в "Хеликс" с претензиями и потребовал компенсацию за моральный 

вред - 1 миллион рублей. Фирма предложила лишь 200 тысяч. Это петербуржца не 

устроило, и он в поисках справедливости написал заявление в прокуратуру Выборгского 

района. Однако признаки уголовного преступления не были найдены. На ООО 

"Лабораторная служба "Хеликс" можно подать только гражданский иск, и уже судья будет 

определять, выплачивать ли компенсацию и в каком размере. 

В этой истории есть два момента, которые настораживают. Первое: почему "Хеликс" 

сразу предложил деньги за молчание, если там уверены в своей правоте? И второе: как 

рассказали в новгородской лаборатории и в Институте им. Отта, это не первый случай 

ошибочного установления отцовства в "Хеликсе". В этих медучреждениях уверяют, что 

им нередко приходится исправлять ошибки этой фирмы. 

*** 

5. Медведев стал Путиным. На один час 

Сразу после инаугурации Дмитрий Медведев оказался женатым на Людмиле Путиной. И 

вообще примерил на себя все моменты биографии своего предшественника. Причиной 

тому невольно стали администраторы официального сайта Кремля kremlin.ru, которые, 

видимо, поспешив после инаугурации привести в соответствие сайт президента страны, 

"приклеили" фотографию Дмитрия Анатольевича к тексту биографии Владимира 

Владимировича. Наблюдавшие метаморфозу в Сети сразу и не заметили существенных 

изменений - так складно сочеталось фото одного президента и биография другого. Но 

спустя час эту маленькую неточность обнаружили. И Медведев окончательно стал собой. 



 

 

 

 

*** 

Опрос 

Вениамин Каплан, главный хранитель музейных фондов БДТ: 

- Конечно, 9 Мая - самое главное событие недели. Вообще, у меня дед и отец прослужили 

в Советской Армии 63 года, и я год служил. Так что наша семья с армией связана 64 года. 

День Победы для меня большой праздник, мой праздник. 

Дмитрий Пучков (Гоблин), переводчик, кинокритик: 

- Первый раз со времен Советского Союза наблюдал, как происходит смена руководства 

страны. Без истерик и паники. Я считаю, это были 8 лет стабильности, при всей 

неоднозначности правления Путина. Есть надежда, что гражданин Медведев продолжит в 

том же ключе. 

Андрей Заблудовский рок-музыкант, "Секрет": 

- Для меня важно, что я нахожусь сейчас в Минске по случаю Дня единения народов 

России и Белоруссии. Познакомился здесь с замечательными людьми, например, с 

композитором Журбиным. И, конечно, самой красной строкой - победа России над 

"Баварией". 

Александра Емельянова, телеведущая: 

- Инаугурация нового президента - событие N 1. Позабавила и прямая трансляция 

заседания Госдумы. Обсуждения предложения кандидатуры Путина на пост премьер-

министра - такой великолепный спектакль, который, я думаю, во многих сердцах 

останется. 

Ирина, бухгалтер: 

- Для меня главное событие недели-вырубка тополей на улице Доблести. Администрация 

города никак не реагирует, садово-парковое хозяйство говорит, что это плановая вырубка, 

хотя на это нет никаких согласований. 

Любовь, студентка: 

- Я сходила на спектакль "Утоли мои печали" в Театр имени Комиссаржевской. Очень 

понравилось. Это было восьмого мая, и атмосфера в театре была торжественная и 

красивая - было много пенсионеров, все поздравляли ветеранов. 

Рустам, менеджер: 

- Меня впечатлила инаугурация президента: было два президента, а теперь один. 

Церемония прошла с чувством. А вообще я не могу еще отойти от события позапрошлой 

недели - победы "Зенита", сплотившей петербуржцев. 

Андрей, студент: 

- Парад 9 мая на Дворцовой площади очень торжественный. 17 лет такого не было! Я 

пошел поддержать ветеранов и посмотреть на военную технику. Это грандиозное событие 

для нашего города! 

 

12.05.08 

Вечерний Петербург 

Инна Полетаева 

Фемида споткнулась о диск 

 

Двухминутная видеозапись привела к освобождению подозреваемого в экстремизме и 

возбуждению уголовного дела в отношении милиционера 

В декабре прошлого года сотрудники питерского уголовного розыска задержали группу 

молодых людей, которым предъявили обвинения в нападениях и убийствах граждан 

неславянской национальности, самое громкое из которых - избиение сотрудницы 

правительства Республики Тува Саяны Монгуш в вагоне метро на станции "Черная 

речка". Доказательств собрали предостаточно. У подростков изъяли фашистскую 

атрибутику, установили место сборов и тренировок - в подвале жилого дома возле 



 

 

 

 

станции метро "Удельная", где кроме тренажеров и спортинвентаря обнаружили 

националистическую литературу и инструкции по сборке и использованию взрывных 

устройств. Все задержанные дали признательные показания, и их арестовали. А спустя 4 

месяца прокуратура возбудила уголовное дело по статье 286 ч. 3 "Превышение 

должностных полномочий" в отношении замначальника "убойного" отдела Приморского 

РУВД Николая Тимошенко, который принимал непосредственное участие в изобличении 

экстремистской группировки. 

"ПОДПОЛЬЕ" НА ДРЕЗДЕНСКОЙ 

Сразу четыре экстремистских преступления произошли в Петербурге 1 декабря прошлого 

года, за день до выборов в Государственную думу. Около 14.30 в перегоне между 

станциями метро "Петроградская" и "Черная речка" группа подростков напала на 

сотрудницу представительства Республики Тува Саяну Монгуш. Спустя несколько часов 

на Омской улице молодые люди напали на Владимира Бренера с ярко выраженной 

семитской внешностью - ему нанесли множество ножевых ранений, и он чудом выжил. 

Ближе к вечеру на Ланском шоссе обнаружили труп гражданина Узбекистана Умиджона 

Хайитова с колото-резаными ранами. Примерно в то же время на соседней улице было 

совершено нападение на гастарбайтера из Молдовы - мужчине повезло, он сумел отбиться 

от нападавших и убежать. 

Первые аресты начались 14 декабря, когда оперативники провели обыск в подвале дома N 

20 по Дрезденской улице. Там находились спортивный зал с тренажерами и комната, 

очень напоминающая аудиторию для идеологической подготовки экстремистов: в ней 

стояло много стульев, а на столах были разложены брошюры националистического 

содержания. Подпольное общество имело весьма звучное название - "Русское имперское 

ополчение". Сюда приезжали подростки в возрасте от 14 до 18 лет, большинство - из 

южных районов города и из Волховского района. Все они были учащимися школ, ПТУ 

или работали на предприятиях - дети из обычных рабочих семей, живущих в коммуналках 

и общежитиях и получивших "уличное" воспитание. 

Хозяином помещения в подвале дома на Дрезденской является известный в городе 

бизнесмен, имеющий отношение к крупному строительному холдингу. Правда, его роль в 

этой истории скорее всего незначительна - он вложил деньги в покупку недвижимости, а 

потом, по его словам, "был не в курсе, что там происходит". 

Так как все преступления произошли за день до выборов в Госдуму, они приобрели 

политический оттенок и расследование дела поручили Следственному комитету при 

Генеральной прокуратуре. На оперативность силовиков повлиял и статус пострадавшей 

Саяны Монгуш - история получила большой общественный резонанс. В ходе 

расследования оперативникам удалось выйти на другую преступную группу и раскрыть 

убийство гражданина Армении Саргсяна, происшедшее 1 сентября прошлого года в 

Удельном парке, и узбека Ихсжона Алиева, погибшего в январе на Комендантском 

проспекте. 

БРОНЕЖИЛЕТ КАК СРЕДСТВО НАСИЛИЯ? 

Правоохранительные органы сработали на удивление быстро - в течение двух недель 

задержали почти всех членов группы. Прокуратура предъявила обвинения - кого-то 

арестовали, кто-то остался под подпиской о невыезде. Четыре месяца велось следствие, и 

вдруг одного из арестованных, Андрея Червоткина, выпускают на свободу, а в отношении 

замначальника Приморского РУВД Николая Тимошенко возбуждают уголовное дело. Его 

подозревают в превышении должностных полномочий с угрозой применения насилия. По 

мнению работников прокуратуры, в середине декабря Тимошенко вместе со своими 

коллегами надел на подростка бронежилет и, высказывая угрозы в его адрес, заставлял 

парня приседать, требуя сознаться в тяжких преступлениях. 

...В декабре прошлого года Николаю Тимошенко принесли диск. На двухминутной записи 

видно, как несовершеннолетний Андрей Червоткин приседает в бронежилете в одном из 



 

 

 

 

кабинетов оперативников Приморского РУВД. Камеру поворачивают в сторону, и она 

захватывает сидящего за столом Тимошенко - он с кем-то говорит по телефону. За кадром 

раздаются голоса: говорящих несколько, кто-то из них выражается нецензурно. В кадре 

снова Червоткин в бронежилете, приседает... Человек, который принес эту запись 

оперативнику, никаких требований не высказал, просто передал ее Тимошенко и сказал, 

что это может заинтересовать прокурорских работников. Таким образом Тимошенко дали 

понять, что юноше нужно помочь выйти на свободу (Червоткин к тому времени был уже 

арестован). Так как в планы оперативника не входила помощь тому, кого он с таким 

трудом задерживал, запись попала к следователю Следственного комитета при 

Генпрокуратуре, а потом - в Управление собственной безопасности ГУВД. 

Так как на видеозаписи в кадре кроме Червоткина - только один Тимошенко, в отношении 

его и возбудили уголовное дело. Причем оперативника подозревают в тяжком 

преступлении, с угрозой применения насилия. Наказание по такой статье - до 10 лет 

лишения свободы. Мы видели запись - ее нам передал знакомый одного из задержанных 

экстремистов: Тимошенко сидит за столом и говорит по мобильному, Червоткин 

приседает, на нем не заметно ни синяков, ни ссадин. В уголовном деле, говорят, тоже нет 

медицинских заключений о травмах (в тот же день перед поступлением в следственный 

изолятор задержанного осматривал врач), нет там и заявления Червоткина о том, что в 

Приморском РУВД к нему применяли насилие и, наконец, нет никаких оснований 

говорить о том, что именно замначальника "убойного" отдела Николай Тимошенко надел 

на парня бронежилет и заставлял его приседать... 

Есть только видеозапись, которая осуществлялась кем-то из присутствовавших в кабинете 

фотоаппаратом Андрея Червоткина - его в момент обыска изъяли сотрудники милиции, а 

потом, после ареста парня, вместе с другими вещами вернули родителям. После того как 

видеозапись появилась у прокурорских работников, Андрея Червоткина освободили из-

под стражи - такое решение приняла следователь Следственного комитета при 

Генпрокуратуре Анна Кошевая, в производстве которой находится уголовное дело. 

Оперативники, участвовавшие в задержании группы, уверены, что собрали достаточно 

доказательств участия Червоткина в организации, именуемой "Русское имперское 

ополчение". Да, он не был идейным вдохновителем банды и не держал в руках нож, но 

вместе со своими приятелями был там, где убивали Умиджона Хайитова, нападали на 

Саяну Монгуш и Владимира Бренера... 

*** 

Мы не оправдываем сотрудников милиции. Наверное, неправильно заставлять молодого 

парня приседать в бронежилете и ругаться в его присутствии матом. Но понять 

оперативников по-человечески можно - они две недели работали в круглосуточном 

режиме и изобличили одну из самых жестоких экстремистских банд, возможно, 

предотвратили новые убийства. Действия работников прокуратуры и сотрудников 

Управления собственной безопасности тоже понятны: изобличать преступивших закон 

милиционеров - их работа. Но только за кадром на видеосъемке слышны голоса - их 

несколько, и ни один из них не принадлежит Николаю Тимошенко. Он всего лишь попал в 

кадр. Но такая формальность для контрольных органов, похоже, совсем не повод портить 

отчетность. 

 

12.05.08 

Наша версия на Неве 
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Колобок докатился 

 

Дедушку питерских скинов экс-депутата Петросовета Юрия Беляева снова арестовали 



 

 

 

 

Похоже, в преддверии Дня Победы наши блюстители порядка решили порадовать 

начальство, отловив и наказав побольше поклонников бесноватого фюрера. Об аресте 

банды, обвиняемой в убийстве студента Университета точной механики и оптики Дениса 

Яздауцкиса в Парке Победы, сообщили уже 5 мая. Три дня спустя получил 5 лет 

организатор нападения на уроженца Азербайджана, оказавшийся ещё и владельцем 

изрядного запаса наркотиков. Ну, и на десерт в Пскове был торжественно схвачен и 

отправлен в северную столицу ветеран питерского уголовного розыска Юрий Беляев, 

известный в национал-патриотической тусовке под кличками "Дуче", "Колобок" и "Туша". 

Посетив в далеком 1989 году несколько собраний демократов, капитан милиции Беляев 

вскоре был делегирован к патриотам, начав личную борьбу с мировым сионизмом в 

ленинградской группе "Отечество". На первых демократических выборах в тогда ещё 

Ленинградский городской совет оперуполномоченный по особо важным стал депутатом, 

но за три года работы никак себя не проявил. Куда большую известность Юрий 

Александрович получил от своих поездок в Югославию, где, судя по многочисленным 

интервью, нещадно рубал в капусту боснийских мусульман. В то же время старые 

милицейские связи и депутатские возможности позволили Беляеву стать успешным 

бизнесменом, учредившим охранную фирму "Рубикон-Секьюрити" и торговую компанию 

"Стрелец". Нажитое непосильным трудом и слава героического командира русских 

добровольцев в Югославии помогли Беляеву возглавить одну из самых раскрученных 

патриотических организаций начала 90-х Национал-Республиканскую партию России. На 

открывшемся в октябре 1994 года петербургском съезде НРПР бывшего мента избрали 

председателем, но уже 6 декабря того же года все рухнуло. В этот день выходящего из 

новенькой иномарки Беляева расстреляли из автоматов, двое его охранников были убиты 

на месте, а сам вождь, получив 5 пуль, еле выжил. Считается, что покушение 

организовали враги-русофобы, решившие погасить восходящую звезду национального 

движения, однако у тех событий есть и чисто коммерческая версия. Согласно этому 

варианту, господин Беляев успешно помог толкнуть кавказским бизнесменам часть дома 

N19 по Лесному проспекту, на 50 тысяч долларов купил квартиру и "джип", а еще 25 

тысяч решил вложить в псковский водочный бизнес. Знакомые великолукские авторитеты 

гарантировали ему 10 тысяч баксов годового дохода, но потом решили деньги оставить 

себе, а кредитора замочить. С трудом оправившись от ран, Беляев попытался вновь 

сплотить партийные ряды, но вскоре вдрызг переругался с соратниками. Не помогло и 

преобразование остатков НРПР в новую Партию Свободы. Собранные в нее пара десятков 

скинхедов годились только на мелкий мордобой и демонстрацию звериного оскала 

русского фашизма перед жадными до скандалов телевизионщиками. Как оказалось, 

большего Беляеву было и не нужно. Не став политиком, он успешно 

переквалифицировался в пиарщика, и достиг на этой ниве изрядных успехов. 

Первую операцию удалось провернуть в 1996 году на выборах главы города. Рвущемуся в 

губернаторы Петербурга бывшему председателю горсовета Александру Беляеву было 

совершенно не с руки наличие в предвыборном списке кандидата с той же фамилией. 

После недолгих переговоров, завершившихся передачей в туалете Мариинского дворца 

туго набитого дипломата, неудобный фашистский конкурент снялся, и с того времени 

кандидаты-двойники стали фирменной особенностью питерских политических разводок. 

Столь же успешно прошло дело и на губернаторских выборах 2000 года в Пскове. 

Издаваемая кандидатом Беляевым газета в каждом номере мочила главного претендента 

от оппозиции Михаила Кузнецова, чем немало способствовала сохранению поста за 

действующим губернатором Евгением Михайловым. На выборах 2004 года областные 

власти сочли главным конкурентом банкира Игоря Провкина, и вскоре по Пскову 

замаршировали бритоголовые парни, уверяющие прохожих, что именно Провкин очистит 

город от евреев и кавказцев. Выборы Провкин проиграл, но занятый войной с банкиром 



 

 

 

 

Михайлов упустил Кузнецова, и тот, заручившись поддержкой влиятельных лиц в Кремле, 

возглавил область. 

Беляеву с той поры на Псковщине ничего не светило, но в Питере его бизнес процветал. 

Нацистская тусовка наперегонки бежала защищать от демократов губернатора Владимира 

Яковлева, выдвигала в президенты России штангиста Юрия Власова и активно 

участвовала в конфликтах между олигархами. Когда президент банка "Санкт-Петербург" 

Владимир Коган попытался отобрать Котласский целлюлозно-бумажный комбинат у 

главы группы группы "Илим-Палп" Захара Смушкина, у смушкинского офиса тут же 

появилась толпа скинов с плакатом "Не дадим жидам рубить русский лес!" 

В национал-патриотических кругах фамилия банкира Когана называлась и в связи с 

материальным обеспечением другой крупной провокациии, предпринятой Беляевым уже в 

федеральном масштабе. Накануне президентских выборов 2000 года Юрий 

Александрович получил очень серьёзный транш под акцию "Фашисты за Путина", собрав 

несколько тысяч борцов с евреями в актовом зале гостиницы "Санкт-Петербург" под 

лозунгом поддержки преемника Ельцина. Попытка примазаться к Путину провалилась, но 

шум в прессе удалось поднять большой. Не обходилось без накладок. После выхода 

беляевской газеты "Наше обозрение" с нападками на полномочного представителя 

президента РФ по Северо-Западному Федеральному округу Валентину Матвиенко Юрию 

Александровичу пришлось срочно делать вид, что он тут не причем. Крайним стал 

бывший соратник Лев Нечипуренко, потом долго обличавший вождя как милицейского 

провокатора. О двойной игре "Колобка" говорили и многие другие национал-патриоты - 

от лидера нацболов Эдуарда Лимонова до осужденного за интернетные угрозы в адрес 

Матвиенко бывшего активиста Партии Свободы Александра Втулкина. Обвинители 

обращают внимание, что Беляев, против которого неоднократно возбуждались дела о 

разжигании межнациональной розни, всегда выходил сухим из воды, в то время как 

нацистов, не отягощенных милицейским прошлым, регулярно сажали. Посмотрим, уйдет 

ли Колобок от бабушки с дедушкой на этот раз. 
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Наша версия на Неве 

Октябрина Невская 

Индульгенция на погром 

 

"Антифашистская" шпана отделалась легким испугом 

"Я чуть не обоссался!" - радостно проорал на весь зал Ленинского суда гопницкого вида 

парень, едва дослушав последние строки своего приговора. Группа поддержки ответила 

радостным визгом и, едва не вы неся двери, повалила на улицу. Длящийся уже второй год 

процесс по делу "антифашистских" погромщиков, обвиняемых в нападении на участников 

митинга, посвященного событиям в Кондопоге, наконец, завершился. 

Пятеро подсудимых получили от 6 месяцев до одного года условно. Еще один - полгода 

исправительных работ с отчислением 10% зарплаты, но опять же условно. 

Правомерен ли такой приговор? Согласно Уголовному Кодексу РФ, статья 213 часть 2 

(групповое хулиганство) предусматривает лишение свободы на срок до пяти лет, либо 

исправительные работы до двух лет, и, учитывая смягчающие обстоятельства, судья 

вправе определить условную меру наказания. А тут некоторые из подсудимых даже 

частично раскаялись! 

Но, наблюдая всю компанию и их единомышленников вне зала суда, я не могла 

отделаться от мысли, что цена их раскаянию - ломаный грош в базарный день. Один 

милый мальчик увлеченно доказывал журналистке, что действия его дружков оправданы, 

поскольку в борьбе с фашизмом все средства хороши. И как же юноша боролся с 



 

 

 

 

коричневой гидрой? Защитил от банды скинхедов хрупкую вьетнамскую студентку, 

ингушскую школьницу или таджикского младенца? 

Нет, он вместе с подельниками 17 сентября 2006 года напал возле Театра юных зрителей 

на мирный санкционированный митинг. Его участники не размахивали флагами со 

свастикой и не кричали "Хайль, Гитлер!", а всего лишь протестовали против убийства 

чеченскими бандитами жителей Кондопоги. В ответ их стали закидывать пустыми 

бутылками, бить палками и бейсбольными битами, а одного ударили заточенной 

стамеской в живот. Часть пострадавших просто проходили мимо и остановились 

послушать, но их лупили вместе с организаторами митинга. 

Как оказалось, любопытство уже сейчас опасно для жизни, но скоро будет еще опаснее. 

Сразу же после вынесения приговора единомышленники подсудимых в специальном 

заявлении обещали и в дальнейшем действовать не только "ненасильственными 

методами". Правда, подобные приемы планируется применять исключительно к 

"неонацистам", но для подобной шпаны "неонацист" - это каждый, чье лицо не 

понравилось, или кто не согласился дать рубль на пиво. То же самое справедливо и в 

отношении наци-скинхедов, чью практику повторяют так называемые "антифашисты". 

Неделю назад милиционеры арестовали шайку, зарезавшую в Московском Парке Победы 

студента Университета аэрокосмического приборостроения, которого приняли за 

"антифа". Главарь шайки в марте нынешнего года был осужден на 5 лет за разбой. 

Условно. 

 

12.05.08 

Новая газета 

Евгений Нечипорук 

Лидера "Партии свободы" лишили свободы 

 

Арест лидера так называемой "Партии свободы", бывшего сотрудника 

правоохранительных органов Юрия Беляева - новость, которую ожидали давно. Близкие и 

сторонники Беляева наверняка надеялись, что он с его поистине фантастическим 

везением, которое многие связывают с его тесными отношениями с российскими 

спецслужбами, выкрутится как-то и на этот раз. Но этого не произошло. 

По предварительной информации, 6 мая в 18 часов в Пскове Юрий Беляев был задержан 

при проверке документов на автомобиль сотрудниками местного ГИБДД, "пробившими" 

бумаги остановленного водителя по базе. Непосредственно арест, по информации 

интернет-ресурса "Каспаров.ру", осуществил псковский УБОП. Информация об этом была 

разослана на адреса некоторых СМИ с почтового ящика сайта www.ruspravda.org. Судя по 

всему, основанием для ареста лидера "Партии свободы" могло послужить нарушение 

режима подписки о невыезде. Формально Юрий Беляев в августе прошлого года нарушил 

режим, не явившись на очередной допрос, после чего исчез из поля зрения 

правоохранительных органов или, как говорят, ударился в бега. 

Биография лидера "Партии свободы" неоднократно излагалась, в том числе и на 

страницах "Новой". Напомним, что он родился в Ленинграде в 1956 году, после школы 

проходил службу в армии на территории Польши, окончил ЛИИЖТ, затем перешел на 

службу в органы МВД, где работал следователем, дослужившись до звания старшего 

лейтенанта.  

С начала девяностых Беляев в политике и в бизнесе. Он депутат первого созыва 

Ленсовета, лидер националистической "Национально-республиканской партии России". В 

декабре 1994 года на Беляева было совершено покушение, двое его охранников были 

убиты, сам он получил пять пулевых ранений. Следствие связывало покушение с 

коммерческой деятельностью Беляева, однако заказчики преступления так и не были 



 

 

 

 

названы, а об исполнителях ходили туманные слухи: то ли кто-то из них был убит, то ли 

сел в тюрьму. 

Со второй половины девяностых Беляев активно участвует практически во всех 

предвыборных кампаниях Петербурга и Ленинградской области. Правда, по слухам, он 

играл роль подставного кандидата, готового снять кандидатуру за деньги в пользу 

заказчика. Рассказывали, что этот бизнес ему организовал его бывший сослуживец, затем 

перешедший на работу в службу безопасности одного очень влиятельного в России банка. 

Со своими коллегами и партнерами по националистической деятельности Беляев за 

последние годы разошелся в основном из-за конфликтов на финансовой почве. Некоторых 

из его соратников уже нет в живых: они погибли или исчезли при странных 

обстоятельствах. 

Люди, продолжающие общаться с Беляевым, подтверждают факт его ареста. 

*** 

прямая речь 

Руслан ЛИНЬКОВ, правозащитник:  

- Беляеву в любом случае место явно не на свободе. Этот человек давно должен был 

перестать заниматься тем, чем он занимался в течение нескольких десятилетий. По моему 

мнению, с ним не мешало бы пообщаться не только российским правоохранительным 

органам, но и представителям Гаагского трибунала. Беляев долго и открыто занимался 

наемничеством (организовывал поставки боевиков во время конфликта на Балканах). Уже 

не говоря о том, что в России этот ультраправый деятель всегда позиционировал фашизм 

и принципы политической ненависти. Ему до сих пор все сходило с рук. Сложно сказать: 

почему Беляева привлекли именно сейчас? Я лично не думаю, что изменились 

обстоятельства или политические установки. Скорее всего, в рамках какой-то 

оперативной разработки нашлись реальные улики в отношении Беляева. 

Юрий ВДОВИН, заместитель председателя правозащитной организации "Гражданский 

контроль" :  

- Юрий Беляев за последние десятилетия давал столько поводов для ареста, но его ни разу 

не арестовывали. У меня есть две версии, почему это наконец произошло. Первая: может 

быть в конце концов власть осознала, что проявление фашизма из виртуальной сферы 

перешло в реальную жизнь и это повлекло уже слишком тяжелые последствия. 

Активизация фашистских элементов в России сейчас совершенно чудовищная. А имидж 

страны, либерально относящейся к фашизму, может серьезно испортить 

внешнеполитические отношения России. Вторая версия: возможно, такими переменами 

ознаменовывается приход нового президента? Хотя такое предположение чересчур 

оптимистично. Так или иначе, в последние два-три года из петербургской, да и из 

российской действительности Юрий Беляев как фигура выпал.  

Беседовала Нина ПЕТЛЯНОВА 

 

13.05.08 

Невское время 

Илья Снопченко 

По главной улице парадом 

 

Тысячи петербуржцев приветствовали в День Победы ветеранов Великой Отечественной 

войны, прошедших по Невскому проспекту 

Возвращение в торжественный строй военной техники, которая не выходила на главную 

площадь города с 1990 года, привлекла на нынешний парад Победы огромное количество 

зрителей.  

За прошедшие 18 лет время выросло целое поколение, которое 9 Мая с особым интересом 

наблюдало за движущимися по главной площади Петербурга БТР-80, тактическими 



 

 

 

 

ракетными комплексами "Точка", реактивными системами залпового огня "Град" и 

"Ураган". Из новинок была показана только бронированная автомашина для разведчиков 

"Гусар". Всего же на Дворцовую вышли 87 единиц техники и около 4 тысяч 

военнослужащих. 

Вечернее шествие ветеранов по Невскому проспекту также собрало десятки тысяч 

горожан. На нем, однако, не обошлось без накладок - милиционеры стояли вдоль всей 

трассы довольно плотно и зачастую не пропускали на проезжую часть людей, которые 

хотели всего лишь подарить цветы ветеранам. Больше везло детям - их стражи порядка не 

удерживали. Колонна ветеранов во главе с Геннадием Датчиковым, председателем 

Межрегиональной общественной организации ленинградских ветеранов войны, прибыла 

на Дворцовую площадь к 18 часам, где начался праздничный концерт. 

По-своему отметили 9 Мая и петербургские хакеры - они взломали веб-сайт одной из 

неофашистских группировок и разместили на нем поздравления с Днем Победы над 

фашизмом. 

Многие горожане заметили и такой факт: Георгиевские ленточки, ношение которых 

подразумевает, что человек помнит подвиги своих соотечественников в суровые годы 

войны и гордится ими, молодежь стала активно использовать в своем гардеробе. Как 

шнурки в ботинках, как ленточки на косички, как завязки для топов, как украшение на 

кожаные ремни. К сожалению, юноши и девушки, без всякой меры увешанные 

символическими лентами, сделали из атрибута победы атрибут китча. 

 

13.05.08 

Новости Петербурга 

Юрий Нерсесов 

Стамеска - оружие "антифа" 

 

Снисходительность суда к прикрывающейся политическими лозунгами шпане угрожает 

жизни невинных людей. 

"Да здравствует советский суд, самый гуманный суд в мире!" - пропищал персонаж 

Георгия Вицина в финале комедии "Кавказская пленница" и оказался совершенно не прав. 

Служители российской Фемиды куда гуманнее. Конечно, если есть указание засадить 

подсудимого на максимальный срок, он его получит, независимо от реальной вины. Зато в 

ряде других случаев терпимость нашей юстиции не знает границ. 

Последний раз в качестве дома подобной терпимости выступило здание федерального 

суда Ленинского района на 13-й Красноармейской улице. "Антифашистская" шпана, 

напавшая на митинг у Театра юных зрителей 17 сентября 2006 года, была наказана чисто 

символически. Двое получили год лишения свободы условно, трое по полгода условно, а 

самое невинное дитятко - 6 месяцев исправительных работ, тоже условно. Неудивительно, 

что отделавшееся легким испугом хулиганье покинуло зал суда с радостными воплями, а 

их дружки в тот же день, 8 мая нынешнего года, вывесили в сети заявление, гласившее, 

что и в дальнейшем будут расправляться с теми, кого сочтут нацистами. 

Полтора года назад таковыми были объявлены протестующие против нелегальной 

иммиграции и убийства чеченскими бандитами двух жителей Кондопоги. Митинг 

атаковали по всем правилам. Развернувшись из колонны в цепь, погромщики по первому 

сигналу главарей швырнули в митингующих недавно опорожненные пивные бутылки, по 

второму - набросились на них с палками и бейсбольными битами. Избивали всех, кто 

подвернулся под руку, включая случайных прохожих. Затем в ход пошло оружие 

посерьезнее, и одному из пострадавших всадили в живот стамеску. (Использование 

подобных инструментов вообще фирменный стиль "антифа" - саратовского студента-гота 

в прошлом году они пырнули заточенной отверткой.) 



 

 

 

 

Владелец стамески скрылся, но шестерых нападавших удалось задержать, их вину 

доказали и всех с миром отпустили. Объяснения традиционные - хорошие характеристики 

с мест учебы, частичное (!) раскаяние и прочий традиционный джентльменский набор. Не 

сомневаюсь, если милиция случайно задержит "антифашистов", которые 7 марта избили в 

метро "Чернышевская" троих участников пикета против отделения Косово от Сербии, 

приговор будет аналогичным. Ведь саратовских "антифа" тоже приговорили к условным 

срокам. Лишь хозяину отвертки дали два года общего режима с зачетом отбытого в 

следственном изоляторе и хорошей перспективой условно-досрочного освобождения. 

Скорее всего, по делу о нападении на "Чернышевской" до суда вообще не дойдет. Из 

разговоров с одним из пострадавших я узнал, что взяв заявление и справку о телесных 

повреждениях, следователь за два месяца ни разу с ним не общался. Непонятно, ищут ли 

преступников вообще, как и организаторов погрома у ТЮЗа. На суде неоднократно 

звучали слова, что таковые существовали, но, похоже, ни малейшего интереса к ним 

правоохранительные органы не проявляют. 

Видимо, чтобы заставить их шевелиться, борцы с нацизмом должны, наконец, кого-

нибудь убить, как сделали 20 апреля их конкуренты. Эти, в отличие от предпочитающих 

заточенные строительные инструменты "антифа", пустили в ход обычные ножи, которыми 

и зарезали студента Института точной механики Дениса Ездауцкиса. Действительно ли 

задержанные по обвинению в убийстве - нацисты, покажет расследование, но само 

преступление очень похоже на рассмотренное в Ленинском суде. Напились, увидели 

парня, хотя и славянской внешности, но показавшегося похожим на одного из "антифа", с 

которыми когда-то дрались. Сначала стали бить, потом прикончили. В милиции 

выяснилось, что один из нападавших два месяца назад был осужден за разбойное 

нападение и, конечно, получил условный срок. 

Самый же колоритный эпизод из жизни фашистской и антифашистской молодежи имел 

место 9 мая в пригородной электричке, где отмечала День Победы группа перепившихся 

кавказцев. Джигиты долго пугали пассажиров воплями: "Зиг, хайль!" и "Руссиш швайне!", 

но в итоге побили одного из своих. Обиженный ушел в соседний вагон, мобилизовал там 

пьяных слвянских гопников, и те набросились на кавказцев с криком: "Бей черножопых!" 

В общей свалке досталось и пассажиром, а вызванная милиция прибыла наводить порядок 

лишь через 40 минут. Им пришлось с боем прорываться через остальные вагоны, где 

происходило то же самое. 

 

14.05.08 

МК в Питере 

Ольга Горшкова 

Кривое отечество 

 

Питерского фотографа Ушкова опять не поняли в Москве 

в Питере" год назад писал о том, как за полчаса до открытия московской выставки 

молодых художников со стен сняли фотографии петербуржца Ивана Ушкова. Хотя и 

появился-то он там по инициативе самих организаторов выставки. Но, взглянув на серию 

работ "Welcome to Russia" вблизи, они почему-то решили спрятать ее подальше от народа. 

"МК" в Питере" заступился за земляка и предоставил ему свои страницы. Благодаря этому 

запрещенные работы прогремели не только на всю страну, но и на весь мир - фотоплакаты 

Ушкова перепечатали многие ведущие издания. Чего стоит одна только пародия на 

популярную телепередачу. Под слоганом "Дом-3. Новые правила" были изображены трое 

голых карикатурных самоубийц в кровавой ванне. А на другом известном плакате двое 

кассиров "Макдоналдса" с руками, вскинутыми в нацистском приветствии, выкрикивали 

"Свободная касса!" Кстати, последняя работа очень заинтересовала милицию. Сразу же 

после взрыва в "Макдоналдсе" на Невском проспекте стражи порядка задержали Ушкова 



 

 

 

 

и забрали у него компьютер - выясняли, не он ли главный террорист. К счастью, версия не 

подтвердилась, а у творчества Ивана в Интернете появилось много поклонников, и даже 

солидные фирмы не чураются теперь заказывать ему рекламные съемки. Недавно, 

например, Ушков делал фотосессию с Андреем Аршавиным для компании-производителя 

женской одежды. Однако в Москве все никак не могут понять его юмор. Недавно 

творения Ушкова были опять безжалостно сорваны со стен. Ивана турнули с выставки 

"Отечество", проходившей в московском Центральном доме художника. На этот раз 

организаторам показались неполиткорректными пародии на "Единую Россию". Под 

объявлением "Вступай! Мы рады всем!" изображен милиционер, зазывно обнимающий 

непонятное существо с дьявольскими копытами. 

Сами организаторы толком объяснить причину запрета на подобное творчество не смогли. 

Твердили что-то невразумительное о низкой художественной ценности. Что совершенно 

не факт. Ведь, когда москвичи эту ценность обсуждали, они зачем-то попросили 

удалиться Андрея Блиока, профессора живописи и преподавателя Петербургского 

института имени Репина. 

Дело тут явно не в художественных качествах работ. Ведь на выставку фотографии 

Ушкова порекомендовал Петербургский союз художников, а уж наши-то живописцы 

ничуть не хуже московских разбираются в искусстве. Как бы то ни было, похоже, дальше 

творчество Ушкова будет идти в народ через Всемирную паутину. 

 

14.05.08 

Невское время 

Валерия Брагинская 

Жертвы "невидимого" нацизма 

 

Накануне Дня Победы в Петербурге была ликвидирована группировка неофашистов 

Каких-то три года назад это событие непременно попало бы в заголовки новостей, о 

задержании участников "экстремистского сообщества" журналистам рассказал бы 

прокурор города или один из его заместителей. А теперь такие вещи стали привычны, и 

все звучит вполне буднично. Поводом для задержания десяти приверженцев нацистской 

идеологии стало убийство 18-летнего студента и ранение двоих его сверстников. 

Оказалось, что таким образом скинхеды отметили день рождения своего фюрера. 

Следует сказать, что к 20 апреля - дню рождения Адольфа Гитлера - готовились не только 

бритоголовые мальчишки, умеющие ловко вскидывать руку и гордо носящие татуировки 

со свастикой. В этот день питерская милиция была переведена на усиленный вариант 

несения службы. Дополнительные посты были выставлены на кладбищах, около 

ресторанов "Макдоналдс", вблизи общежитий, в которых живут иностранные студенты. 

Помимо сотрудников патрульно-постовой службы на дежурство вышли даже 

оперативники в штатском. И надо заметить, что труды стражей порядка не пропали втуне. 

На Ленинском проспекте бдительные милиционеры изъяли висевшее над дорогой 

полотнище со свастикой и даже задержали двоих парней, которые "украсили" им улицу. А 

на Еврейском кладбище оперативники отдела по борьбе с организованной преступностью 

задержали двоих приезжих парней, которые имели при себе ножи и баллончики с краской. 

По версии милиции, они намеревались совершить акт вандализма. И даже это еще не все - 

с крыши дома на Сенной площади сотрудники милиции достали огромное красное 

полотнище со свастикой в белом круге, то бишь знамя Третьего рейха. Некие пожелавшие 

остаться неизвестными нацисты-романтики пытались запустить его в небо, привязав к 

воздушным шарикам. 

Словом, милиция вроде бы бдила, и все должно было закончиться хорошо. Только 

выставляя посты и составляя маршруты патрулирования, ГУВД забыло о самом 



 

 

 

 

излюбленном месте питерских неофашистов - парке Победы в Московском районе. И 

именно там случилась трагедия. 

Побоище произошло примерно в половине восьмого вечера на территории парка, рядом с 

Бассейной улицей. Свидетелями его стали десятки людей, просто гулявших по аллеям. 

Именно они позвонили в милицию и вызвали медиков. По словам очевидцев, в драке 

участвовали несколько десятков молодых людей. Многие из них были вооружены 

ножами, металлическими прутьями и битами. 

Но к приезду стражей порядка "действо" закончилось. На дорожке остались лежать трое 

парней. Один из них - 18-летний Денис Яздауцкис - умер в карете "скорой помощи" от 

многочисленных ножевых ран. 

Парень учился на втором курсе Университета информационных технологий, механики и 

оптики. Еще один студент ГУИТМО был госпитализирован в тяжелом состоянии и чудом 

остался в живых. А третьему тоже понадобилась медицинская помощь.  

По официальной версии питерской милиции, озвученной на следующий день, убийство 

стало результатом разборок между футбольными фанатами. В это воскресенье 

действительно состоялся матч с участием "Зенита", после которого, по версии ГУВД, 

болельщики решили выяснить отношения. То, что трагедия произошла на месте, где в 

течение полутора десятилетий регулярно собираются члены РНЕ и прочая подобная 

публика, да еще и в день рождения Гитлера, очень деликатно обошли стороной. 

Возможно, сработал многолетний инстинкт, когда сотрудники правоохранительных 

органов действуют по принципу "кто угодно, но не фашисты".  

Однако в процессе следствия стало понятно, что побоище в парке Победы - именно их рук 

дело. Сотрудникам Следственного комитета понадобилось примерно две недели, чтобы 

разобраться в причинах случившегося и найти предполагаемых убийц Дениса Яздауцкиса. 

Как оказалось, три студента ГУИТМО пришли в парк Победы случайно, просто захотели 

погулять. Они, как и множество других петербуржцев, не знали, что здесь же собрались 

несколько десятков вооруженных молодчиков, празднующих день рождения Гитлера и 

выпивающих по этому поводу спиртные напитки, видимо, за здоровье фюрера. По версии 

следствия, будучи изрядно пьяными, скинхеды приняли мирных студентов за своих 

вечных супостатов из движения "Антифа", с которыми некоторое время назад именно 

здесь произошла драка.  

В течение последующих двух недель были задержаны десять предполагаемых участников 

нападения в возрасте от 15 до 20 лет. Шестерым из них уже предъявлено обвинение по 

статьям "убийство" и "хулиганство". По предварительной версии, убийцей Дениса 

Яздауцкиса стал 19-летний петербуржец - грузчик из супермаркета "Пятерочка". Кроме 

него по делу проходят три школьника, одна девушка - студентка Колледжа физкультуры, 

экономики и технологий, 19-летний учащийся 1-го курса Морского технического 

колледжа, третьекурсник Университета аэрокосмического приборостроения (ГУАП), 

первокурсник Автотранспортного электромеханического колледжа, а также нигде не 

работающие молодые люди. Все эти люди называют себя неонацистами и охотно делятся 

со следствием своими взглядами. 

Кроме того, во время обысков в квартирах задержанных изъяты фашистская атрибутика, 

литература, фильмы на электронных носителях, кольца, медальоны и прочие предметы из 

набора "юного фашиста". По данным из Следственного комитета, четверо из задержанных 

решением суда помещены под стражу. Остальные находятся под подпиской о невыезде. 

Самый старший из числа подозреваемых - 20-летний безработный - в марте этого года 

был осу-жден за разбой и приговорен к 5 годам условно. 

Следует сказать, что гибель Дениса Яздауцкиса напомнила многим другое страшное 

преступление неонацистов - убийство студента-пацифиста Тимура Качаравы. Нападение 

на него было совершено примерно по такому же сценарию осенью 2005 года. Напомним, 

что вооруженная ватага набросилась на двоих парней прямо на пороге книжного магазина 



 

 

 

 

в центре города. Тимур Качарава умер от многочисленных ножевых ран, а его друг 

Максим Згибай чудом остался в живых. Тогда, как и сейчас, основной версией 

правоохранительных органов было тривиальное хулиганство. О том, что студент 

факультета философии СПбГУ поплатился жизнью за свои пацифистские взгляды, на чем 

настаивали его друзья и родные, не было и речи. Однако пресловутая "экстремистская" 

версия подтвердилась во время предварительного следствия и судебного процесса. В 

убийстве Тимура Качаравы и нападении на Максима Згибая были обвинены семеро 

неонацистов. Убийца - 22-летний Александр Шабалин - был приговорен в августе 

прошлого года к 12 годам колонии строгого режима. Еще шестеро молодых людей были 

признаны виновными в разжигании межнациональной розни и хулиганстве. Они получили 

от двух до трех лет лишения свободы. Эти люди уже вышли из тюрьмы. И надо сказать, 

что время, проведенное за решеткой, нисколько не изменило их мировоззрения и 

политических взглядов. 

*** 

Трое студентов УТМО пришли в парк Победы случайно, просто захотели погулять. Они, 

как и множество других петербуржцев, не знали, что здесь же собрались несколько 

десятков вооруженных молодчиков, празднующих день рождения Гитлера и выпивающих 

по этому поводу спиртные напитки. 

*** 

Справка "НВ" 

Парк Победы в Московском районе был открыт спустя год после войны на месте бывшего 

кирпичного завода, который в марте 1942-го по решению Ленгорсовета стал городским 

крематорием. В годы блокады в его печах были сожжены тела 700 тысяч ленинградцев, 

погибших от голода, болезней и бомбежек. Пепел разбрасывали по окрестностям, там, где 

впоследствии были разбиты аллеи и высажены деревья. А на месте снесенного крематория 

в 1961 году построили наземный вестибюль станции метро "Парк Победы". И это место, 

связанное с самыми страшными страницами Великой Отечественной, в начале 90-х годов 

облюбовали неонацисты. Площадка перед станцией метро была традиционным местом 

встреч для членов РНЕ. Они устраивали тренировки, маршировали по аллеям. Здесь же в 

90-е годы происходили ристалища между скинхедами и поклонниками рок-музыки. А в 

начале 2000-х годов бритоголовые завсегдатаи парка Побе-ды стали нападать на 

студентов-азиатов из расположенных неподалеку общежитий. Так, 26 декабря 2003 года 

прямо на пороге общежития был зверски убит Сергей Бельды - студент 4-го курса 

Педагогического института имени Герцена. Это преступление, которое шокировало 

петербуржцев, еще не успевших привыкнуть к кровавым акциям неофашистов, так и 

осталось нераскрытым. 

 

19.05.08 

Ваш Тайный советник 

Светлана Стрельникова, Николай Емельянов 

"Экстремизм" не прошел 

 

За убийство татарина 10 лет получила его соплеменница 

Обвиняемая в убийстве выпускника Аграрного университета Дамира Зайнуллина 

студентка Института иудаики Мария Хапилина приговорена к 10 годам лишения свободы 

в колонии общего режима. Этот приговор обращает внимание не только жесткостью, но и 

неоднозначностью доказательной базы. Фактически Мария признана виновной в столь 

тяжком преступлении на основании показаний лишь одной из своих знакомых. Адвокат 

осужденной уже направил кассационную жалобу в петербургский городской суд. 

Не вовремя вышел 



 

 

 

 

Дамир Зайнуллин погиб 1 июля прошлого года в нескольких шагах от станции метро 

"Автово". Он подрабатывал поблизости охранником и вышел, чтобы заплатить за сотовый 

телефон. По дороге назад столкнулся с группой пьяных агрессивных подростков. Они 

направлялись на драку между скинхедами и фанатами "Зенита", которая должна была 

состояться около виадука в Автове. Зайнуллин толкнул плечом одного из подростков, 16-

летнего Алексея Меркулова. Тот немедленно затеял драку. В этот момент Мария 

Хапилина подбежала к дерущимся и, как следует из не вступившего пока в законную силу 

приговора суда, несколько раз ударила Дамира ножом. Зайнуллин умер из-за того, что от 

одного из ударов была перерезана артерия. Убийство вызвало общественный резонанс и 

было поставлено в ряд с другими преступлениями на национальной почве. Тем 

удивительнее, что главная обвиняемая оказалась той же национальности, что и погибший, 

к тому же студенткой Института иудаики. 

Без присяжных 

Когда дело пришло в суд, следствие опиралось сразу на нескольких свидетелей 

подростков из той компании. И Мария Хапилина обвинялась по 1-му пункту 105-й - 

"убойной" - статьи Уголовного кодекса. По версии следствия, она убила Дамира 

Зайнуллина одна, остальные стояли рядом... 

В этом есть юридическое лукавство. Обвиняемый по 1-й части 105-й статьи, в отличие от 

обвиняемого по 2-й, не может рассчитывать на суд присяжных. И следствие чувствует 

себя более уверенно присяжным, как нам кажется, вполне могло показаться, что вина 

Хапилиной не доказана. Вот, наверное, почему в этом деле не оказалось экстремизма: 

убийство по мотиву национальной розни предусмотрено 2-й частью 105-й статьи. 

Свидетели отказались от своих показаний 

А вот Мария, говорят, как раз рассчитывала на присяжных - молодая хрупкая девушка 

вполне могла претендовать на их симпатии. Но, видимо, она не знала, что станет 

единственной кандидаткой в преступницы. Наверное, потому девушка еще на этапе 

предварительного следствия полностью отрицала свою вину - об этом сообщил нам ее 

адвокат Сергей Костюк. 

Но может статься, что следствие в данном случае перехитрило само себя. Ведь в суде 

почти все свидетели, указывавшие ранее, что Хапилина ударяла ножом Зайнуллина, от 

своих показаний отказались, ссылаясь на давление, якобы оказанное на них сотрудниками 

правоохранительных органов. В результате судья вынесла обвинительный приговор на 

свидетельских показаниях лишь одного непосредственного очевидца сцены убийства. Что 

теоретически позволяет рассчитывать на успех кассационной жалобы адвоката Марии 

Хапилиной и на повторное рассмотрение дела в другом составе суда. 

*** 

Досье 

Наказание становится неотвратимым 

С начала года в нашем городе было совершено 14 нападений с экстремистской 

подоплекой, 10 из которых закончились гибелью потерпевших. Интересно, что вместе с 

нацистами активизировались и правоохранительные органы: 5 преступлений уже 

раскрыты, в общей сложности задержано 20 человек 

Событие / Результат  

2 января 2008 года. Убийство гражданина Узбекистана Алиева / преступление раскрыто, 

двое задержанных  

7 января. Убийство гражданина Узбекистана Варкаева / не раскрыто  

23 января. Убийство гражданина Таджикистана Парпиева / не раскрыто  

8 февраля. Покушение на Саидова / раскрыто, трое задержанных  

9 февраля. Покушение на гражданина Узбекистана Мусурманова / раскрыто, трое 

задержанных  

12 февраля. Убийство гражданина Таджикистана Сатарова / раскрыто, двое задержанных  



 

 

 

 

22 февраля. Покушение на Наралиева. Гражданство пока не установлено / не раскрыто  

24 февраля. Убийство Хана. Гражданство пока не установлено / не раскрыто  

4 марта. Убийство гражданина Азербайджана Гамбарова / не раскрыто  

11 марта. Убийство гражданина Узбекистана Кучкарова / раскрыто, двое задержанных (те 

же, что по эпизоду 1 2 февраля)  

12 марта. Покушение на гражданина Республики Гана Ашиа / не раскрыто  

25 марта. Убийство гражданки России Тапкиной / не раскрыто  

25 марта. Убийство гражданина Узбекистана Артикова / не раскрыто  

20 апреля. Нападение на троих граждан России, один из которых, Яздаускис, погиб / 

раскрыто, 10 задержанных 

 

19.05.08 

Ваш Тайный советник 

Максим Фадеев 

Недолго "партизанил" 

 

Известного националиста Юрия Беляева поймали в лесах Псковщины 

Не прошло и пятнадцати лет, как в скандальной биографии Юрия Беляева 

правоохранительные органы поставили точку (или многоточие?) - самого известного 

питерского националиста задержали в рамках уголовного дела и отправили в "Кресты". 

Несколько месяцев Беляев успешно скрывался в лесах Псковской области. И вот накануне 

Дня Победы его все-таки нашли. 

Хорошо иметь домик в деревне 

Поводом для привлечения Юрия Александровича по "традиционной" для него 282-й 

статье ("возбуждение ненависти или вражды, а равно унижение человеческого 

достоинства") стал текст в Интернете, который, по версии следствия, был написан 

националистом после убийства 7 апреля 2006 года темнокожего студента. 

Сначала Беляева объявили в местный розыск. Он был задержан петербургским УБОПом, 

но следствие и суд оставили его под подпиской о невыезде. После этого националист 

"ушел в леса" Псковщины, где у него есть свой домик. Суд заочно постановил арестовать 

его после задержания. Для того, чтобы разыскать Беляева, понадобилось целых девять 

месяцев. За это время в Интернете появились две другие статьи, также подпадающие под 

282-ю. В правоохранительных органах предполагают, что к ним также может иметь 

отношение Юрий Беляев. 

6 мая автомобиль Беляева под предлогом проверки документов остановил наряд ДПС на 

одной из дорог Псковской области. После этого он был передан Псковскому УБОПу, 

который в свою очередь в тот же день перенаправил задержанного коллегам из 

Петербурга. 

Беляева сразу же поместили в следственный изолятор, видимо, памятуя о том, сколько 

раз, находясь под подпиской о невыезде, он становился источником неприятностей. О 

том, что националист сидит в "Крестах", "Тайному советнику" подтвердили в 

правоохранительных органах. 

Из милиционеров - в националисты 

У Юрия Беляева скандальная биография. Он родился 10 декабря 1956 года в Ленинграде. 

С 1975-го по 1977-й проходил службу в армии на территории Польши, затем работал во 

ВНИИ "ЭЛЕКТРОМАШ", откуда в 1982 году был по переводу направлен на службу в 

Уголовный розыск Ленинграда. С 1984 года работал в Управлении уголовного розыска. 

Последняя должность - оперуполномоченный по особо важным делам. Был известен 

несанкционированными рейдами против кавказской и цыганской наркомафии. В 1993 

году уволился из органов внутренних дел и перешел на профессиональную политическую 

работу. Он стал одним из лидеров Национально-республиканской партии России (ныне 



 

 

 

 

незарегистрированной "Партии Свободы"). Любопытно, что, несмотря на свои 

националистические взгляды, Беляев был избран в первый созыв Ленсовета при 

поддержке движения "Демократический выбор". В 1994 году на Беляева было совершено 

покушение. Телохранитель погиб: сам он получил пять пулевых ранений, но сумел 

выжить. Это преступление так и не было раскрыто. 

Дальше в жизни Беляева начались сплошные суды. В феврале 1996 года он был привлечен 

за разжигание национальной розни и организацию массовых беспорядков. Суд 

приговорил его к 1 году лишения свободы условно, однако сразу же в зале суда Беляев 

был амнистирован в честь 50-летия Победы. 

В 2001 году Юрий Беляев единодушно переизбран председателем центрального совета 

незарегистрированной "Партии Свободы". Однако через три года деятельность этой 

организации была запрещена судом. 

В 2000 и 2004 годах баллотировался на пост губернатора Псковской области, в 2003-м - на 

пост губернатора Ленинградской области, но безуспешно. 

В 2005 году в отношении Беляева было возбуждено очередное уголовное дело по факту 

угрозы в отношении депутата ЗакСа Михаила Амосова. Тогда на форуме одной из 

интернет-газет появилось сообщение с угрозами физического устранения депутата. После 

этого руководство демократической фракции направило в прокуратуру и ФСБ 

соответствующее заявление. Уголовное дело возбудили, но точку в нем так и не 

поставили. Сейчас оно пылится где-то на полках. 

В 2006 году Беляев вновь оказался на скамье подсудимых. И его вновь приговорили к 

словному наказанию. Он был признан виновным в разжигании межнациональной розни с 

использованием средств массовой информации - газеты "Наш народный наблюдатель", 

распространявшейся возле станции метро "Гостиный Двор", и одного из 

националистических интернет-сайтов. После чего Беляев и скрылся в псковских лесах. 

Всегда готов! 

Похоже, несколько условных наказаний не умерили его пыл, и он вновь может оказаться 

на скамье подсудимых. Вот только получит ли Беляев реальный срок в этот раз - опять-

таки большой вопрос. 

Кстати, Беляев имеет неоднозначную репутацию и среди националистов. Многие считают 

его опереточной фигурой и даже провокатором, который изо всех сил помогает раздувать 

в обществе жупел фашизма - устраивает марши и прочие акции чуть ли не по заказу 

телевидения. Например, вскоре после убийства студента Тимура Качаравы Беляев охотно 

позировал одному из телеканалов: придя на место гибели "антифашиста", плевал перед 

видеокамерой в траурные плакаты. Он - ходячая иллюстрация того, что нацизм в России 

поднимает голову. Он единственный, кто всегда был готов дать телевизионщикам нужную 

"картинку" по этой теме. Может, потому Беляеву в течение долгого времени все сходило с 

рук? 

*** 

Дословно 

Из книги Юрия Беляева "Так победим" 

"Я часто бываю на Псковщине. Отсюда родом и моя нынешняя жена Наталья. Здесь у 

меня много друзей и единомышленников..." 

"Я договорился с нашим начальником РЭУ, она собрала всех работников, и меня в 

Ленсовет выдвинули сантехники, дворники и технические работники". 

"Вскоре нашел одного директора завода, который согласился перечислить в нашу 

организацию десять тысяч рублей якобы в долг (автомобиль "Жигули" стоил семь тысяч). 

Полгода спустя он списал их в убытки". 

"Открыто и цинично пытались завербовать меня самого. Несколько молодых людей в 

штатском заговорили со мной без всяких предисловий: "Строй в стране изменился, а 



 

 

 

 

значит, теперь будет совершенно другой расклад сил. Нам нужны лидеры новой 

оппозиции". 

"Когда я работал в милиции, я умел находить благодатную среду для распространения 

наших идей. К 1994 году я... сумел установить прочные связи с довольно влиятельными 

людьми. У нас были свои люди в силовых, государственных структурах, даже в 

Государственной Думе. С их помощью я смог решить всевозможные задачи. Вокруг 

нашей партии создавались финансовые структуры. У нас было около 40 предприятий, в 

дом числе и охранных... Оборот наших предприятий составлял 300 миллионов рублей". 

"В свое время мы поддерживали рок-музыкантов. Пропаганду идеи через рок, как это 

делает, например, Егор Летов с его "Гражданской обороной", а также русские скинхед-

группы, я считаю очень важным направлением работы". 

В "Крестах" у Юрия Александровича наверняка появилось много свободного времени. 

Возможно, он вновь возьмется за перо и в скором будущем порадует своих соратников 

новым бестселлером. 

 

21.05.08 

Коммерсантъ 

Максим Кириллов 

"Степаныча" признали неопасным 

 

В Дзержинском суде начался процесс по делу оппозиционного журналиста 

Вчера в Дзержинском суде состоялись предварительные слушания по делу соучредителя 

газеты "Новый Петербург" Николая Андрущенко, которого прокуратура обвиняет в 

клевете, оскорблении сотрудника горпрокуратуры и публичных призывах к 

осуществлению экстремистской деятельности. Суд удовлетворил ходатайство защиты об 

освобождении обвиняемого из-под стражи.  

Вчера к Дзержинскому суду поддержать Николая Андрущенко пришли около 30-35 

человек, преимущественно люди в возрасте. Также среди группы поддержки были 

замечены представители радикальной оппозиции - экс-депутат городского 

Законодательного собрания Сергей Гуляев, лидер петербургского отделения 

Объединенного гражданского фронта Ольга Курносова и один из учредителей газеты 

"Новый Петербург" Алевтина Агеева. Перед началом процесса защитник журналиста, 

адвокат Вячеслав Михайлов заявил "Ъ", что главной задачей этого заседания будет 

освобождение господина Андрущенко из-под стражи. 

Напомним, что поводом для обвинения журналиста стали его статьи о судебном процессе 

по делу об убийстве в 2004 году конголезского студента Роланда Эпоссака, а также о 

деятельности жилищного комитета городской администрации и о "марше несогласных". 

По мнению следствия, своими текстами Николай Андрущенко оскорбил сотрудника 

прокуратуры Петербурга Дмитрия Мазурова, который поддерживал обвинение по делу об 

убийстве Роланда Эпоссака: господин Андрущенко утверждал, что тот оказывал давление 

на присяжных, а суд принял заведомо неправосудное решение. Описывая акцию протеста 

оппозиции, господин Андрущенко, по материалам дела, призывал читателей к насилию: 

"К оружию, граждане", "Мы будем карать всех тех". Критику же деятельности жилищного 

комитета городской администрации, которая была опубликована в газете "Новый 

Петербург" в начале 2006 года, следствие квалифицировало как клевету на председателя 

жилищного комитета Юниса Лукманова. Сама газеты "Новый Петербург" была закрыта в 

декабре 2007 года по решению городского суда, куда с соответствующей просьбой 

обратились представители Росохранкультуры. 

Вчерашний процесс начался с ходатайства защитников журналиста об изменении 

господину Андрущенко меры пресечения (Николай Андрущенко был арестован в ноябре 

2007 года). "Расследование уголовного дела завершено, и говорить о том, что мой 



 

 

 

 

подзащитный может оказать влияние на свидетелей или ход расследования, уже нельзя", - 

уточнил адвокат Михайлов. Кроме этого, защита просила суд исключить ряд 

доказательств: в частности, результаты экспертизы, которая нашла в публикации Николая 

Андрущенко призывы к экстремизму. 

Проведя в совещательной комнате около двух часов, судья Анжелика Морозова приняла 

решение заменить Николаю Андрущенко арест на подписку о невыезде, но отклонить 

ходатайство защиты об исключении доказательств. Однако это нисколько не огорчило 

адвокатов. "Мы предполагали, что нам откажут в исключении доказательств. Но главная 

наша победа в том, что Степаныча (Николай Андрущенко - "Ъ") выпустили из-под 

стражи", - заявил "Ъ" после заседания адвокат Вячеслав Михайлов. Судебные 

разбирательства по существу дела назначены на конец мая. 

 

21.05.08 

Коммерсантъ 

Максим Кириллов 

Журналиста освободили из-под стражи 

 

В Дзержинском суде Санкт-Петербурга вчера завершились предварительные слушания по 

делу одного из учредителей и ведущего журналиста петербургской газеты "Новый 

Петербург" Николая Андрущенко, обвиняющегося в публичных призывах к 

осуществлению экстремистской деятельности, в клевете и оскорблении представителя 

власти. На заседании суд принял беспрецедентное, по словам защитников господина 

Андрущенко, решение: по ходатайству адвокатов он выпустил из-под стражи Николая 

Андрущенко, находящегося под арестом с ноября 2007 года, на подписку о невыезде. Как 

уже сообщал "Ъ", ранее в отношении журналиста было возбуждено уголовное дело по ст. 

294 ("Воспрепятствование осуществлению правосудия и производству предварительного 

расследования") и ст. 298 ("Клевета в отношении судьи, присяжного заседателя, 

прокурора") УК за ряд публикаций по делу об убийстве конголезского студента в 2004 

году. Однако дело по ст. 294 было прекращено на стадии следствия в связи с отсутствием 

состава преступления в действиях господин Андрущенко. Обвинение по ст. 298 было 

переквалифицировано на ст. 319 ("Оскорбление представителя власти"). Следствие 

считает, что в своих текстах о судебном процессе по делу об убийстве конголезского 

студента Николай Андрущенко оскорбил сотрудника горпрокуратуры Дмитрия Мазурова, 

поддерживавшего обвинение на этом процессе. Кроме этого в других статьях журналиста 

следствие усмотрело оскорбление председателя жилищного комитета администрации 

Петербурга Юниса Лукманова и призывы к экстремистской деятельности, например "К 

оружию, граждане". 

 

21.05.08 

Метро  

Прокуратура потребовала изменить правила 

 

ИНЦИДЕНТ. Под прокурорскую проверку попал один из молодежных клубов, что 

находится на Васильевском острове. 

На входных дверях заведения висела информационная табличка с правилами. В них четко 

говорилось, что "в клуб не допускаются лица кавказской национальности". 

Однако, как рассудили в прокуратуре, такое правило противоречит требованиям 

действующего законодательства и может привести к разжиганию национальной розни, а 

также нарушает права и законные интересы граждан иной национальности. В итоге в 

правила клуба были внесены изменения, а администраторы клуба получили выговоры. 

METRO 



 

 

 

 

 

21.05.08 

Невское время 

Марина Дорофеева 

"Арктику" уличили в экстремизме 

 

Прокуратуре Василеостровского района не понравилось, что в молодежный клуб не 

пускают "лиц кавказской национальности". 

"Проявления экстремизма" правоохранительные органы обнаружили прямо на входной 

двери развлекательного заведения "Арктика" на улице Беринга. Вернее, на висевшей там 

информационной табличке "Правила "Arctica club". Там было написано, что "в клуб не 

допускаются лица кавказской национальности". 

По мнению надзорного ведомства, закрывая двери заведения для людей определенной 

национальности, администрация нарушила не только российские законы, но и 

"нравственные и этические нормы, присущие петербуржцам".  

По результатам проверки сотрудники Василеостровской прокуратуры направили 

представление в адрес генерального директора ООО "Арктика-1" и потребовали 

устранения нарушений. А директор клуба решил наказать администраторов "за отсутствие 

контроля за размещением информационных материалов". Однако будут ли теперь пускать 

кавказцев в клуб "Арктика", так и осталось непонятным. 

 

22.05.08 

Новая газета 

Беседовал Анджей Беловранин 

Земля травой вниз 

 

Самый черный правозащитник Петербурга рассказал "Новой" о расизме, провокациях на 

Маршах несогласных и участии африканцев в победе над фашизмом 

Президент "Африканского единства" Алиу Тункара хорошо говорит по-русски, хотя и со 

своеобразным акцентом. В Петербурге у него русская жена и двое детей, свой бизнес. Он 

по праву может считаться афророссиянином (по аналогии с афроамериканцами), 

поскольку живет в России уже 26 лет. Правда, российское гражданство получил лишь 

недавно - в 2007 году, когда стало не хватать вида на жительство.  

А еще он - огромный черный мужик, приветливый, доброжелательный, всегда готовый 

улыбнуться. 

Афророссияне 

- С какого времени вы живете в России? 

- Приехал давно, в 1982 году, в Политехнический университет учиться. В 89-м окончил - а 

тут как раз шла перестройка, увидел, что все идет к лучшему, страна становится более 

свободной. К тому же решил, что мне с женой будет легче здесь, чем ей со мной в Мали. 

Хотя Мали - демократическая страна, и сейчас там свободнее, чем здесь. 

- Как вы стали президентом "Африканского единства"? 

- Еще в 85-м я организовал в Ленинграде Кубок Африки по футболу, 24 страны 

участвовало. Со многими познакомился. А потом в 95-м открыл кафе, и туда стали 

приходить почти все иностранные студенты Питера, не только африканцы. А в 97-98-м 

годах люди начали жаловаться, что их бьют. Мы сначала думали, что так - ну типа 

свобода, разные молодежные течения. Но потом понятно стало, что все серьезнее. А когда 

в 98-м одного очень сильно избили, его друзья ко мне подошли, сказали, что надо помочь 

организоваться, дать отпор. Я понимал, что биться - это не метод. И стал выяснять, как 

можно юридически оформить объединение, чтобы была возможность по официальным 

каналам донести до властей то, как мы живем, какие у нас проблемы. 30 декабря 1999 года 



 

 

 

 

"Африканское единство" (АЕ) получило регистрацию. Мы - единственная такая 

организация в России, даже в Москве есть только студенческое общество при 

Университете Лумумбы. 

- То есть АЕ было организовано именно для решения проблемы расизма? 

- Да. Мы начали писать губернатору, при содействии Гражданского контроля и Николая 

Гиренко встречались с Вениамином Петуховым (тогда он был главой ГУВД). Мы ему 

рассказали, что организованные группы скинхедов в характерной одежде нападали на 

людей, поначалу в основном на "Черной речке" и "Академической". Просили обратить 

внимание. В итоге были приняты некоторые меры: решили освещать места, где студенты 

ходят, внимательнее следить за постоянными маршрутами. Еще пытались решить 

проблему непонимания между милиционерами и африканцами, которые по-русски не 

всегда хорошо понимают и не могут правильно реагировать на требования сотрудников. В 

2001 году организовали лекции в Пушкине в школе милиции, и это даже дало свой эффект 

- люди в форме стали благожелательнее к нам относиться на улицах. Но Петухов ушел - и 

все прекратилось. Тогда пошло мощное нарастание расизма. 

Триста сребреников 

- Сколько всего африканцев живет в Петербурге? 

- Совсем немного, полторы-две тысячи. Из них 80-85% - студенты. Остальные 

устраиваются как могут. Есть врач, один наш работает помощником городского депутата 

Риммера, многие преподают. Есть и африканцы-нелегалы, которые живут в России лет по 

10-20, в основном женившиеся на русских и вовремя не продлившие вид на жительство. 

Проблема в том, что они никак не могут легализоваться. Приходят в ОВИР, а им говорят: 

уезжайте на родину, а оттуда заново оформляйте документы. Только билет на самолет в 

одну сторону стоит больше тысячи долларов, да надо еще суды пройти, платить адвокату - 

а ведь это люди большей частью небогатые. И оформление новой визы займет минимум 

полгода. Разве мужчина может вот так, на неопределенный срок бросить семью? В итоге 

живут нелегально и дальше. Настоящие проблемы начинаются, когда подводит здоровье: 

медицинский полис не получить, человек попадает в больницу - и с него за каждый день 

требуют сумасшедшие деньги. Уже несколько наших умерло, потому что не могли 

позволить себе квалифицированную медпомощь... Да есть еще застрявшие в России 

транзитники. 

- А это кто? 

- Люди, обманутые аферистами. Они хотели попасть в Европу, и их обманули мошенники, 

сказав, что транзитом через Россию это сделать проще. Дескать, в Питере сел на 

маршрутку за 10 евро - и уже в Финляндии. О "шенгене" они и не слышали. Были случаи, 

когда аферисты встречали таких людей в Москве, сажали на метро, говорили: 15 

остановок проедешь, выйдешь - будет Финляндия... Они потом обращаются в 

миграционную службу, им советуют оформить статус беженца. Они соглашаются, в итоге 

не могут и назад вернуться. Эти люди - из Африки, но обычно неизвестно, откуда именно, 

их настоящие имя и возраст даже не найти. Кстати, это они участвовали в провокациях на 

сентябрьском и первомайском Маршах несогласных. 

- А вы принимали в них участие? 

- Нет. В сентябре я пришел и сразу понял, что дело нечисто, и большинство питерских 

тогда увел. А 1 мая из Петербурга участников почти не было - только человек двадцать 

пошли, кому очень нужны деньги. 

- Чернокожим платили за участие в маршах? 

- В сентябре давали по 300 рублей местным, московским больше. Из Москвы и тогда, и 

сейчас на автобусах людей привозили. Накануне первомайской демонстрации обещали по 

500 рублей, а московским вроде бы по тысяче. Причем питерским не все деньги даже 

отдали в конце. 

- Они знали, что их используют в провокации? 



 

 

 

 

- Про 1 мая им говорили, что нужно просто поучаствовать в шествии, минут на 30-40. Мы 

уже всех предупреждали, понимая, что, скорее всего, будет повторение сентябрьской 

истории. Но все люди свободные, каждый за себя решает. Вначале, когда африканцы 

оказались в колонне коммунистов, подумали, что так и надо: все-таки у страны советское 

прошлое. Но когда их втянули не в общую демонстрацию, а в отдельную, где лозунги 

против власти, многим стало неприятно, и они ушли. А московским как уйти? Их на 

автобусах привезли в незнакомый город. 

- Вы не поддерживаете лозунги несогласных? 

- Для большинства из нас это все же чужая страна, не у всех есть моральное право 

участвовать в таких акциях. Мы пока слишком маленькие, поэтому стараемся дружить со 

всеми. Хотя я лично российский гражданин, мои политические взгляды близки к "Яблоку" 

и СПС. Моя позиция - что в России все возвращается назад, и даже к худшему уровню. 

При этом у меня нет "против кого-то" - есть только своя позиция, так как я в обществе и 

хочу быть его активным членом. 

- Вы знаете, кто организовывал провокации? 

- В Питере к моим друзьям обращалась девушка, которую они помнили со времен 

сотрудничества с "Нашими". В 2006 году "Наши" помогли АЕ провести уроки 

толерантности в пятистах школах, и даже деньги за уроки платили, это было очень 

хорошо... И еще парни приезжали из Лумумбы и из Москвы, приходили ко мне и 

говорили, что движение "Наши" попросило поучаствовать. 

- Были ли у африканцев какие-нибудь проблемы после этих акций? 

- Многие получили последствия: в вузах вызывали, миграционная служба следила. К 

одному человеку, который участвовал в обоих маршах, приезжали какие-то вооруженные 

люди с автоматами. А на 21 мая его в миграционную службу вызвали, чтобы сказал, когда 

уезжает. Мы думаем, это может быть с маршами связано, хотя точно нельзя сказать... Есть 

у нас люди морально не очень устойчивые. Я пытался объяснить им: ты получил 500 

рублей, один раз сходишь в КFС - ничего не останется. Есть принцип: старайся, чтобы 

тобою не пользовались. Я по-другому воспитан: я буду делать, чтобы хорошо сделать, или 

не делаю просто. Мы черные люди, не белые. Нас мало, и поэтому мы должны понимать 

свою ответственность: каждый здешний африканец своим поведением создает мнение о 

целом континенте. 

Не думай об Африке свысока 

- Встречались ли вы с проявлениями расизма в СССР? 

- Обзывали на улице иногда. Я когда приехал, почувствовал себя черным человеком: 

смотрели настороженно. Но никаких нападений, избиений не было, менталитет был 

другой: наоборот, часто доброжелательное отношение встречал именно из-за цвета кожи. 

- А как уживаются в России сами африканцы между собой? 

- Прекрасно. Даже руандийцы: хуту и тутси - здесь в нормальных отношениях. Нас здесь 

слишком мало, чтобы еще и воевать. 

- Когда неонацисты убили первого африканца? 

- В 2001 году. Это был парень с Сейшельских островов. Несколько его земляков сразу 

уехало домой. А особенно много нападений было с конца 2005-го по апрель 2006-го. 

Вообще в африканских странах о проявлениях расизма знают, там это постоянно 

освещается прессой. Студентов сейчас стало меньше. 

- Что вы пытаетесь делать? 

- Как можно больше людей вовлечь в свой круг, выйти на тех, кто может помочь. Даем 

советы, как правильно себя вести. Главное - быть аккуратным: знать, куда идешь, в какое 

время суток. Обходить стороной непонятные группы людей, не поддаваться на 

провокации. Многие принципиально не спускаются в метро - это зона опасности, 

особенно на центральных станциях; могут легко напасть, избить, и никто не заступится. 

Помогает ходить группами - минимум втроем. 



 

 

 

 

- Как вы познакомились с Николаем Гиренко? 

- Мы вместе через "Гражданский контроль" ездили в Страсбург, там подружились. 

Ходили друг к другу в гости чай пить. Когда его убили, я почувствовал, что мы потеряли 

почву, ориентир. Он же был африканист, у него было много знакомых среди наших. Я 

знаю, что 19 июня - в день смерти - обязательно пойду на кладбище. 

- Пытаетесь сотрудничать с другими диаспорами, чтобы защитить свои права? 

- Мы входим в Дом национальностей. Но там боятся думать о расизме - говорят только о 

дружбе. Пытаются замолчать проблемы, чтобы показать свою лояльность власти. Бывает, 

если убьют кого-то из диаспоры, богатые люди из нее могут даже заплатить 

родственниками деньги, чтобы те молчали. Я считаю, что это НЕлояльность к властям. 

Надо о расизме говорить - и пытаться решить проблемы, хотя бы давать власти свои 

предложения. А скрывать - неправильно: это как брать землю и переворачивать травой 

вниз.  

- Как реагируют на вашу деятельность официальные структуры? 

- Те, кто занимается национальными вопросами в Комитете по внешним связям, 

сторонники большого молчания. Они меньше всего хотят, чтобы мы обращались 

напрямую губернатору или президенту, потому что это все потом возвращается к ним же. 

Но я пишу напрямую. Я не понимаю, как это губернатор может не высказаться, когда 

зверски убивают человека. И Путину я писал протест после его заявления по поводу 

Африки, где "закусывают своими политическими оппонентами".  

Вообще отношение к Африке свысока - неправильное. У нас древняя культура; ислам 

пришел в Мали раньше, чем в Иран. Удивляет, что в России не верят, когда я говорю, что 

миллионы африканцев принимали участие во Второй мировой войне. У меня воевало на 

Западном фронте пять родственников. 8 мая проходят парады Победы во многих странах: 

для нас победа над фашизмом - значительное событие в истории; это и наша победа, за 

которую мы заплатили сотнями тысяч жизней. 

Редакция сохранила особенности речи Алиу Тункара. 

 

22.05.08 

Новая газета 

Александр Самойлов, Нина Петлянова 

С журналиста сняли наручники 

 

Скандально известного журналиста и одного из учредителей ныне закрытой газеты 

"Новый Петербург" 64-летнего Николая Андрущенко в минувший вторник выпустили на 

свободу. Но только временно, под подписку о невыезде, до окончания судебного процесса 

по его делу. И тем не менее это результат. Полгода суд держал подследственного - 

пожилого и нездорового человека - под арестом и, не внимая никаким доводам, 

отказывался изменить ему меру пресечения.  

Журналист был освобожден из-под стражи под ликование пришедших поддержать его 

порядка трех десятков постоянных поклонников как его личного (довольно 

своеобразного) творчества, так и всего "Нового Петербурга", включая бывшего депутата 

Законодательного собрания Петербурга Сергея Гуляева и лидера питерского ОГФ Ольгу 

Курносову. 

Андрущенко сегодня обвиняют по трем статьям Уголовного кодекса РФ: ст. 129 

"Клевета", ст. 319 "Публичное оскорбление власти" и ст. 280 "Экстремизм". 20 мая в 

Дзержинском суде прошли предварительные слушания по делу в отношении журналиста 

"Нового Петербурга". На судебном заседании адвокаты Николая Андрущенко заявили ряд 

ходатайств, в том числе и об изменении обвиняемому меры пресечения.  

- Главной задачей для нас было освобождение Николая Степановича из-под стражи, - 

прокомментировал корреспонденту "Новой" один из защитников журналиста Вячеслав 



 

 

 

 

Михайлов. - Так как 20 мая истекал срок предварительного заключения, мы заявили 

ходатайство об изменении меры пресечения, поскольку изменилась сама ситуация. 

Завершено расследование уголовного дела. Давление на свидетелей Андрущенко не 

оказывал и оказывать не может.  

Примечательно, что первоначальные обвинения, которые и позволили следствию взять 

Андрущенко под стражу, были несколько весомее, чем те, с которыми он подошел к 

окончанию, ведь при возбуждении уголовного дела следствие вменило ему давление на 

органы правосудия. Под "давлением" на суд и присяжных следствие разумело 

многочисленные статьи Андрущенко в "Новом Петербурге" о процессе по делу об 

убийстве конголезского студента Ролана Эпоссака, в которых Андрущенко всячески 

высказывался в пользу невиновности подсудимых. Было установлено, что никакого 

давления ни на присяжных, ни на суд, ни на остальных участников процесса статьи 

Андрущенко не оказали, и это обвинение с него было снято. Зато вместо него появилось 

обвинение журналиста в экстремизме, что, как полагают адвокаты Андрущенко Андрей 

Антонов и Вячеслав Михайлов, и позволило следствию оставить Андрущенко под 

стражей, поскольку клевета и оскорбление представителя власти не считаются тяжкими 

преступлениями и обвиняемых в них предварительному аресту на время следствия 

обычно не подвергают. 

По мнению Андрея Антонова, возбуждение уголовного дела против Андрущенко имело 

своей целью убрать не в меру ретивого журналиста на время выборов как в 

Государственную Думу, так и президентских (практически одновременное с арестом 

журналиста закрытие "Нового Петербурга" заставляет подумать об обоснованности этих 

предположений господина Антонова). Теперь выборы прошли, да и следствие окончено, 

так что вряд ли у Андрущенко остались хоть какие-то даже гипотетические возможности 

"оказать давление на свидетелей". 

Следующее заседание суда назначено на 30 мая.  

*** 

Досье "Новой" 

Журналиста и одного из учредителей "Нового Петербурга" Николая Андрущенко 

арестовали и водворили в Кресты 23 ноября 2007 года в рамках уголовного дела, 

возбужденного по заявлению председателя Жилищного комитета северной столицы 

Юниса Лукманова, который усмотрел в одной из статей журналиста клевету в свой адрес. 

В декабре 2007 года, после двух предупреждений, вынесенных Северо-Западным 

отделением Росохранкультуры, по решению Городского суда Петербурга была закрыта 

газета "Новый Петербург". 

 

30.05.08 

Невское время 

Ирина Ляхова, заместитель главного редактора "НВ" 

Про бессонницу, рекламу и менталитет 

 

Чудесной белой ночью часа в три пополуночи у меня случился приступ интолерантности. 

Слово это я узнала накануне от подруги, побывавшей на одном умном семинаре, и, 

прислушавшись к собственным ощущениям, решила, что это она и есть - 

интолерантность. Нетерпимость по-нашему. Хотя по-ихнему красивше. 

Вообще-то я за мир во всем мире и дружбу народов. А по ночам меня даже приступы 

голода редко мучают, не говоря уж о бессоннице, так что нахлынувшей на меня 

интолерантности я была сильно удивлена. Потому как ничто не предвещало. Вы спросите, 

отчего это я, не страдающая бессонницей, в три часа пополуночи не спала? Да потому, что 

прямо у меня под окнами двое мужчин на неизвестном мне, но явно среднеазиатском 

языке энергично обсуждали какую-то сильно волнующую их проблему! Улица моя в это 



 

 

 

 

время суток весьма тиха, даже шаги случайного прохожего, подхваченные эхом, могут 

разбудить тех, кто спит особенно чутко. А этот гвалт, напоминающий ташкентский рынок, 

перебудил почти всех обитателей окрестных домов. Из окон на спорящих полетели 

интеллигентные и не очень призывы обсудить животрепещущую проблему где-нибудь в 

другом месте и в другое время. Призывы действия не возымели - видать, предмет спора 

требовал безотлагательного решения.  

В ожидании момента, когда спорщики придут к консенсусу, я смотрела в потолок и 

размышляла о том, как плохо не быть полиглотом. Все равно заснуть не удается, так хотя 

бы послушала в чем соль беседы, но нет - не был мне доступен смысл эмоционально 

звучащей под окнами незнакомой речи. Затем мысли мои плавно переключились на 

проблему миграции, захлестнувшей Петербург в последние годы. И вновь я отметила, что 

все чаще слышу незнакомую речь в транспорте, в магазине, на улице, так что иногда 

возникает ощущение, что я и не живу в этом городе, а приехала сюда по турпутевке. Тут, 

как это всегда случается, мне вспомнилась замечательная социальная реклама, 

инициированная администрацией Петербурга и объясняющая горожанам, что такое 

толерантность и зачем она нам, петербуржцам, нужна. А уже это воспоминание отчего-то 

вызвало тот самый приступ интолерантности.  

На его волне я подумала, что наша терпеливость (видимо, чисто христианское качество) 

нас когда-нибудь и погубит. Ведь, собственно, на кого рассчитана та самая социальная 

реклама, призывающая относиться с пониманием к людям другого вероисповедания, 

цвета кожи, образа мыслей, наконец? Да на нас же, петербуржцев, и рассчитана! Ведь это 

же мы, живущие в городе, который все еще помнит 900 дней блокады, опозорили его имя 

избиениями и даже убийствами иностранцев воинствующими бандами скинхедов и 

неофашистов. Ну, не мы - дети наших соседей, отпрыски знакомых наших знакомых, но 

ведь тоже петербуржцев. И как после этого не каяться, не заглаживать свою вину 

инъекциями толерантности? Все вроде правильно. Страна у нас многонациональная и 

многоконфессиональная, а потому не только основы православия следует в школах 

преподавать, но и рассказывать про другие религии, которые, как ни крути, влияют на 

национальный менталитет.  

Я вот однажды была потрясена традициями кавказского гостеприимства, вычитанными в 

какой-то книге. А вернее, тем, насколько сильно отличаются они от наших. У нас ведь 

как? Если тебе человек не нравится, если он тебе вред какой причинил - ты его не только в 

дом не пустишь по доброй воле, ты ему можешь грозить расправой, если он на пороге 

объявится. Но уж если впустил, да еще за стол усадил, да еще выпил с ним - все обиды 

следует забыть, поскольку общее застолье - это примирение по-нашему. У горцев, если 

даже твой кровный враг постучал в дверь сакли, хозяин обязан гостя принять, накормить, 

спать уложить и всячески ублажить. Но все эти почести вовсе не обязывают горца забыть 

о кровной вражде, наоборот, едва гость вышел за пределы дома, гостя можно с чистой 

совестью пристрелить, пусть даже и в спину - ибо враг он тебе. Кровный. Понятно, что 

сейчас подобные обычаи сильно смягчились, но принцип отношения к другому человеку 

сохранился. И то, что у обладателя христианского менталитета означает мир и дружбу, у 

какого-нибудь выходца с Кавказа не означает ровным счетом ничего! Вот ведь у нас даже 

и анекдот про это есть в виде кавказского тоста, который заканчивается призывом: "Так 

выпьем же водки, которая делает людей с разным менталитетом совершенно 

одинаковыми!" Вряд ли с этим утверждением согласны те же кавказцы, казанские татары 

или калмыки, исповедующие буддизм.  

Но, скажите на милость, разве толерантность - не улица с двухсторонним движением? Так 

размышляла я дальше. Разве я, изучая обычаи, традиции и верования других народов, 

относясь к ним с терпимостью и пониманием, не должна рассчитывать, что и 

представители той же Средней Азии, Кавказа, Молдавии, Китая, Эфиопии и островов 

Зеленого Мыса, приезжая в мою страну, в мой город, на мою улицу, будут усердно 



 

 

 

 

изучать мой, наш с вами уклад жизни, язык? Разве, относясь к мигрантам толерантно, я не 

имею права надеяться, что и они станут с уважением относиться к культуре и традициям 

моего народа? И где, как не в Петербурге, учиться этому на примерах множества 

приезжих, которые прославили северную столицу в прошлом и прославляют теперь? 

На этом мой приступ интолерантности кончился. Может, потому, что спорщики под 

окном договорились, а меня сморила сладкая предутренняя дрема. А может, потому, что я 

по нашей национальной традиции подумала: а что же я-то могу сделать? Не того полета я 

птица. Проблема эта общегосударственная и даже мировая, у нас для этого умные люди в 

Кремль и на Охотный Ряд посажены, им за это деньги платят, вот пусть они голову и 

ломают, ночей не спят, решают. А я лучше посплю. Мне на работу через два часа 

вставать. 

 

31.05.08 

Коммерсантъ  

Максим Кириллов 

Прокурор без интереса 

 

Суд отказался менять гособвинителя в процессе журналиста Николая Андрущенко 

Вчера Дзержинский суд начал рассмотрение по существу уголовного дела соучредителя и 

журналиста городской газеты "Новый Петербург" Николая Андрущенко, которому 

предъявлены обвинения в оскорблении сотрудника прокуратуры Петербурга, публичных 

призывах к экстремизму и клевете. Защита заявила отвод прокурору и просила дать время 

на ознакомление с материалами, поскольку в дело вступили новые адвокаты господина 

Андрущенко.  

В отличии от предварительных слушаний, на которых подсудимому изменили меру 

пресечения, вчерашнее заседание прошло в спокойной обстановке, хотя в зале и 

присутствовала многочисленная группа поддержки подсудимого из числа пенсионеров. В 

самом начале заседания защита заявила отвод представителю прокуратуры. По мнению 

адвокатов, в этом процессе поддерживать обвинение должен прокурор из другого 

субъекта РФ или из транспортной прокуратуры. "Николай Степанович (Андрущенко - 

"Ъ") не раз критиковал работу прокуратуры Петербурга. А прокурор в нашем процессе 

является сотрудником городской прокуратуры и подчиненным прокурора Петербурга", - 

пояснил свою позицию "Ъ" защитник журналиста адвокат Вячеслав Михайлов. В свою 

очередь представитель прокуратуры заявила, что у нее нет никакого интереса в этом деле. 

Судья Анжелика Морозова отклонила ходатайство адвокатов. Затем защита попросила 

суд отложить процесс для того, чтобы двое новых защитников Николая Андрущенко 

смогли ознакомиться с материалами делами. Суд предложил компромиссное решение: 

огласить обвинительное заключение, а затем дать адвокатам время на изучение дела. 

Как уже сообщал "Ъ", журналист Николай Андрущенко обвиняется в клевете, публичных 

призывах к экстремизму и оскорблении сотрудника городской прокуратуры. Поводом для 

обвинений стали заметки, напечатанные в газете "Новый Петербург". Следствие считает, 

что подсудимый своими статьями о процессе по делу об убийстве в 2004 году студента из 

Конго Роланда Эпоссака оскорбил представителя горпрокуратуры, выступавшего 

обвинителем на этом процессе. А в публикации, посвященной акции протеста оппозиции, 

как следует из материалов дела, журналист призывал читателей к насилию. Критика в 

адрес председателя жилищного комитета Смольного Юниса Лукманова была оценена 

следствием как клевета. В ноябре 2007 года Николай Андрущенко был взят под стражу. А 

в декабре того же года представители Росохранкультуры обратились в горсуд с 

ходатайством о закрытии издания, которое и было удовлетворено судом 



 

 

 

 

Реализация Программы "Толерантность" (Программа гармонизации 

межэтнических и межкультурных отношений, профилактики проявлений 

ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-Петербурге на 2006 - 2010 годы). 

07.05.08 

Час Пик 

Анатолий Снегов 

Еще раз о толерантности 

 

5 мая в Смольном прошло заседание консультативного совета по делам национально-

культурных объединений при правительстве Санкт-Петербурга. На повестке стоял вопрос 

о ходе реализации городской программы "Толерантность", стартовавшей летом 2006 года. 

Русский язык не в моде 

Заседание открыл вице-губернатор Валерий Тихонов. Он привел данные 

социологического опроса, проведенного в 2007 году, который показал, что о содержании 

программы "Толерантность" осведомлены 18% петербуржцев. По мнению Тихонова, это 

довольно высокий показатель для мегаполиса, но не должно быть поводом для 

самоуспокоения. Ведь только 15% горожан ставят низкий уровень толерантности на 

первое место в списке городских проблем. 

С докладом о ходе выполнения 1-го раздела программы "Толерантность", который 

называется "Воспитание культуры толерантности через систему образования", выступил 

глава комитета по науке и высшей школе Александр Викторов. Он отметил, что в 

прошлом году комитетом было проведено более 400 мероприятий, направленных на 

развитие межэтнической интеграции и профилактику ксенофобии. Кроме того, комитет 

выпускает различную обучающую литературу, направленную на адаптацию иностранных 

студентов. 

В 2007 году доля иногородних и иностранных студентов в общежитиях достигала 47%. 

Это на 10% больше, чем в 2001 году. Всего в Петербурге обучаются около 14 тысяч 

иностранных студентов. Эта статистика не учитывает приезжающих из стран ЕврАзЭС, 

поскольку они поступают на общих основаниях, отметил Викторов. 

Дальше он привел некоторые данные социологических опросов среди студентов. Так, 

среди жизненных ценностей студенты на первое место ставят семью (71% юноши и 86% 

девушки), здоровье (71% и 76%) и друзей (68% и 80%). Нравственный контроль 

содержания телевизионных передач считают целесообразным 78% опрошенных 

студентов, 17% не согласны с такой позицией. То, что русский язык в дальнейшем будет 

развиваться, полагают 46% опрошенных, а 36% считают, что его значение будет 

снижаться. Последний показатель настораживает, подчеркнул Александр Викторов. Эти 

цифры заставили комитет крепко задуматься и начать проводить более плотную работу с 

кафедрами русского языка. 

Трудности перевода 

Второе стратегическое направление программы "Толерантность" - "Укрепление 

толерантности и профилактика экстремизма в молодежной среде" - ведет городской 

комитет по молодежной политике и взаимодействию с общественными организациями. 

Его глава Сергей Гришин отметил, что специально для реализации программы при 

комитете были сформированы два отделения. Одно занимается налаживанием контактов с 

неформальными молодежными организациями, другое изучает молодежную субкультуру. 

Ежемесячно сотрудники комитета мониторят порядка 300 интернет-ресурсов, связанных с 

молодежными организациями. 

В 2007 году 162 подростка, относящихся к неформальным молодежным объединениям, 

были приняты на социальное сопровождение, сообщил Гришин. Совместно с 

правоохранительными органами комитет провел 66 профилактических мероприятий по 

предупреждению массовых хулиганских проявлений таких организаций. 



 

 

 

 

Говоря о трудностях, с которыми приходится сталкиваться чиновникам при реализации 

программы, Сергей Гришин заметил, что не всегда удается разговаривать с подростками 

на их языке. "Можно издавать сколько угодно брошюр толщиной в сантиметр, которые 

будут написаны качественно, научным языком. Но они будут интересны специалистам, а 

13-14-летний подросток их не станет читать", - полагает глава молодежного комитета. Он 

признал, что в силу этого иногда приходится идти на ощупь, экспериментальным путем, 

предлагая подросткам сначала небольшой пилотный тираж образовательных пособий и 

допечатывая их, если тираж будет воспринят. 

По мнению Валерия Тихонова, чтобы донести до молодежи нужную информацию, 

необходимо устанавливать обратную связь. Для этого следует подключать к работе по 

программе "Толерантность" глав районных администраций, муниципальные образования, 

задействовать участковых милиционеров - то есть всех тех, кто имеет тесный контакт с 

населением. 

Позор для города блокады 

Президент Санкт-Петербургского дома национальных культур Тамара Смирнова подняла 

еще один актуальный вопрос. В середине апреля многие иностранные студенты не ходят 

на занятия, потому что боятся выходить из общежития. "Столько лет прожила и только 

сейчас узнала, когда день рождения Гитлера", - посетовала Тамара Михайловна. 

Действительно, в районе 20 апреля - а именно в этот день родился Адольф Гитлер - 

активизируются националистически настроенные представители экстремистских 

молодежных группировок. Соответственно, возрастает количество преступлений, 

совершенных на национальной и расовой почве. 

Представитель петербургского Законодательного собрания по связям с религиозными 

объединениями депутат Игорь Риммер специально взял слово, чтобы обозначить это 

явление как позор для пережившего блокаду города. Он призвал использовать все 

возможности, чтобы бороться с нетерпимостью в обществе. 

Смирнова отметила, что иностранцы пишут официальные Заявления с обоснованием 

причин, по которым они пропускают занятия. Она предложила изменить учебный план 

таким образом, чтобы в это время не было занятий. Александр Викторов, в свою очередь, 

отметил, что с такими проблемами сталкивается лишь небольшая доля из тех 14 тысяч 

иностранных студентов, что проживают в общежитиях, и изменение плана доставит 

неудобства значительно большему числу студентов. 

Статистикой преступности в этой сфере поделился прокурор Санкт-Петербурга Сергей 

Зайцев. По его словам, число преступлений против иностранцев в последние годы не 

показывает устойчивого тренда к росту или снижению. Так, если в прошлом году таких 

преступлений было зафиксировано на 86 меньше, чем в 2006-м, то в первом квартале 

текущего года их уже на 6 больше, нежели за аналогичный период 2007-го. Всего же за 

прошлый год и в первом квартале нынешнего прокуратурой зарегистрировано 994 

преступления против иностранцев. 

В то же время в течение 2007 года и первого квартала 2008-го на 39% выросло число 

преступлений, совершенных иностранцами. Это не обязательно преступления на почве 

экстремизма, отметил Зайцев, в эту статистику входит достаточно широкий спектр 

уголовных деяний. 

 

22.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Марина Елисеева 

Гласный надзор 

 

Неформалы, склонные к экстремизму, взяты на "социальное сопровождение" 



 

 

 

 

Часто вижу группу черноволосой молодежи из числа мигрантов, которые слоняются без 

дела у Кузнечного рынка: то ли ждут, когда сюда подвезут партию овощей и фруктов и им 

придется поработать грузчиками, то ли просто убивают время. Однажды я специально 

спросила их, где здесь Музей-квартира Достоевского. Один сказал: не знаю, а другой, что 

плохо понимает по-русски. Надо ли говорить, что от названного мной музея они 

находились на расстоянии пятидесяти метров. Просто Достоевский им в отличие от всего 

остального мира не нужен, как и все то богатое историческое и культурное наследие, 

которое есть в нашем городе. 

Квартира писателя находится между рынком и престижным университетом "Инжекон", 

где учатся ребята, серьезно настроенные на свое будущее. С теми, что у рынка, они на 

разных полюсах. И хотя ходят по одному Кузнечному переулку, дороги их не 

пересекаются. 

А есть еще и другая молодежь: рабочие и клерки, сотрудники сферы обслуживания и 

старшие школьники, неформалы - от панков до скинхедов, футбольные болельщики - от 

фанатов до экстремистов, наконец, просто хулиганы и подростки, оказавшиеся в трудной 

жизненной ситуации. 

Молодое поколение нашего города очень многообразно и по жизненной позиции, и по 

своим интересам, и по национальному признаку, и по поведению. В этом нет ничего 

особенного, таков сейчас весь мир. Опасность в другом - в разобщенности молодежи, 

отсутствии объединяющей ее позитивной идеи, а также в присущем ей социальном 

эгоизме и, увы, склонности к экстремизму. Конечно, все это заботит власть. 

Подтверждением тому стало очередное заседание Консультативного совета по делам 

национально-культурных объединений при правительстве Санкт-Петербурга, где 

обсуждался вопрос, как в рамках программы "Толерантность" ведется профилактика 

экстремизма в молодежной среде, в том числе через систему образования. 

Как сказал вице-губернатор Валерий Тихонов, о том, что существует такая программа, 

знают 18% жителей города. Однако предполагаю, что в эти проценты не входят те, к кому 

нас призывают быть толерантными и кто тоже в свою очередь должен быть толерантен к 

нам. Они ничего не знают о программе, живут по своим понятиям, и последнее зачастую 

приводит к нежелательным конфликтам. 

По словам прокурора города Сергея Зайцева, за 2007 год и первый квартал этого года на 

39% выросло (по сравнению с 2006 годом) число преступлений, совершенных у нас 

иностранцами. (Заметим, средний возраст мигрантов 25 - 30 лет.) Это разные уголовные 

деяния, среди которых присутствуют и те, что совершены из-за национальной неприязни. 

А мы продолжаем упорно учить толерантности в основном исконно своих, а не тех, кто 

приехал к нам, но не желает соблюдать наши законы. 

Из иностранцев, живущих сегодня в Петербурге, только студенты (а их в наших вузах 

всего 14 тысяч, не считая тех, кто приехал из республик Средней Азии) проходят 

серьезную адаптацию. Положительные примеры по адаптации основной массы приезжих-

мигрантов есть лишь в самом зачатке в Петроградском, Адмиралтейском и Курортном 

районах. 

Число преступлений против иностранцев остается на уровне прежних лет. За 2007 год и 

первый квартал текущего года было совершено 990 таких преступлений, причем только в 

сорока делах присутствуют экстремистские мотивы.  

И все же особое беспокойство у правоохранительных органов, как подчеркнул Сергей 

Зайцев, вызывают потенциальные экстремисты - неформальные молодежные 

объединения, которых усиленно подпитывает идеями экстремизма Интернет. Комитетом 

по вопросам законности, правопорядка и безопасности вместе с ГУВД ведется работа по 

выявлению в общеобразовательных учреждениях участников неформальных группировок 

экстремистской направленности. Под прокурорским контролем находятся молодежно-

подростковые клубы, спортивные школы, различные кружки, но и этого недостаточно. 



 

 

 

 

Нужен еще родительский контроль. Например, хорошо показали себя советы отцов, 

которые действуют на общественных началах при некоторых школах, комиссиях по делам 

несовершеннолетних. 

Комитет по молодежной политики тоже не оставляет неформалов без своего внимания. 

При подведомственном комитету ГУ "Контакт" созданы два отдела, один из которых 

изучает молодежную субкультуру, а другой занимается неформальными молодежными 

организациями. Как сказал глава комитета Сергей Гришин, 162 подростка из числа 

неформалов, склонных к экстремизму, взяты на "социальное сопровождение". Это 

означает, что с ними и их родителями регулярно проводятся беседы. Но общий язык, как 

признался глава комитета, находится с трудом. 

Он также посетовал, что не издаются буклеты и брошюры, где бы разъяснялись 

специально для молодежи принципы толерантности и опасность экстремистского 

поведения. Правда, представить, что такая молодежь будет читать подобную литературу, 

почти невозможно. У них в авторитете исключительно Интернет. Ежемесячно сотрудники 

комитета отслеживают не менее трехсот Интернет-ресурсов, связанных с молодежными 

организациями. И видят, какую опасность некоторые из них представляют для 

неокрепших умов. 

По словам Сергея Гришина, в районных администрациях, как показала прокурорская 

проверка, в которой комитет тоже принимал участие, не отслеживают деятельность 

"своих" неформалов и не помогают создавать другим ребятам альтернативные 

молодежные объединения. По программе "Толерантность" здесь отчитываются одними и 

теми же культурно-массовыми мероприятиями, которые повторяются из года в год. 

На консультационном совете говорили также о спорте и болельщиках. Там, где 

эмоциональная активность молодежи находит выход в занятиях спортом, нет места 

экстремизму, сказал заместитель председателя комитета по физической культуре и спорту 

Николай Растворцев. Он проинформировал, что в этом году по месту жительства стали 

заниматься с молодежью инструкторы, которых, по подсчетам комитета, должно быть в 

городе не менее 426 человек. В командах - ребята всех национальностей. Также все 

больше становится в Петербурге секций и клубов по национальным видам спорта, 

пришедшим к нам из разных стран. Успешна акция комитета "Я выбираю спорт". 

Что касается экстремизма, то он встречается среди болельщиков только самых 

популярных видов спорта - футбола и хоккея. Случается, что различные политические 

организации финансируют акции экстремизма, на которые толкают "фанов". И такое 

происходит не только в Петербурге. Противостоять этому может только организованное 

объединение болельщиков. В нашем городе оно создано. Это "Объединенный фронт" - 

самое крупное в России фан-сообщество, в которое входят более шести тысяч 

болельщиков. И они принципиально не участвуют в акциях, не связанных с футболом. 

Праздник по поводу недавней победы "Зенита" это продемонстрировал. Когда в четверг, 

15 мая, зенитовцы встречались у СКК со своими поклонниками, автор этих строк видела, 

что там происходило. Масса ликующей абсолютно счастливой молодежи разных 

национальностей и абсолютно спокойная милиция рядом. Наверное, это тоже проявление 

толерантности. 

 

22.05.08 

Санкт-Петербургский курьер  

Выйти на площадь 

 

Руководитель следственного управления Следственного комитета при прокуратуре РФ по 

Санкт-Петербургу Андрей Лавренко предал огласке тревожные цифры. 

По его словам, социологи констатируют, что каждый второй петербуржец отрицательно 

или скорее отрицательно относится к привлечению на рынок труда иностранной рабочей 



 

 

 

 

силы. Каждый четвертый готов оправдать избиение и даже убийство человека только из-

за того, что он отличается по цвету кожи или разрезу глаз. 10% питерских 

старшеклассников не только разделяют идеи скинхедов, но и готовы к ним 

присоединиться. 16% им сочувствуют, а еще 15% - понимают. При этом почти 90% 

преступлений на национальной почве совершают подростки от 14 до 18 лет. 

На улицах открыто продается фашистская литература, нацисты проводят под 

ксенофобскими лозунгами "Русские марши" и картинно выбрасывают вперед правую 

руку. Надо ли удивляться, что Петербург в последние годы все чаще упоминается в 

милицейских сводках, когда речь заходит о нападениях на иностранцев, единственная 

"вина" которых в том, что они "чужие", "инородцы". 

О том, что с этим злом нужно бороться, говорят уже много лет. Но ничего не меняется. 

Два года назад большая группа общественных деятелей и правозащитников обращалась к 

Валентине Матвиенко, отмечая, что "происходящее в городе необходимо назвать своим 

именем, не оглядываясь на соображения престижа и политической выгоды (имя это - 

фашистский террор)" и призывая "совместно преградить дорогу фашизму в Петербурге". 

В ответ городское правительство приняло программу "Толерантность", где мало что 

содержится, кроме общих слов, и где вообще не встречается слово "фашизм". 

Что делать? Ужесточить наказания для националистов? Направить правозащитников в 

школы проводить уроки? Показывать школьникам фильмы о немецком фашизме, чтобы 

они понимали, куда неумолимо ведет "скинхедская" дорожка? 

Все это делать нужно, но этого - мало. Надо переламывать общественное мнение, и 

начинаться этот перелом должен с самого верха. Каждый год правозащитники и 

демократические организации проводят "Марш против ненависти" от "Юбилейного" до 

площади Сахарова - и ни разу (!) ни один из членов городского правительства, не говоря 

уже о губернаторе, не появился на этих маршах. 

Если в Петербурге губернатор, спикер ЗакСа, полпред президента, депутаты Госдумы 

будут считать своим долгом идти в одной колонне с участниками "Марша против 

ненависти", тогда, возможно, ситуация начнет меняться. Тогда и милиция, и прокуратура 

станут иначе относиться к ксенофобии, видя, что эта проблема реально беспокоит "первых 

лиц". И граждане увидят, что те, кто ими правит, озабочены борьбой с этим злом и хотят 

его искоренить. А пока никто из них не выходит на площадь, не показывает на личном 

примере, что его беспокоит рост национализма, трудно рассчитывать на изменение 

общественного мнения... 

Редакция 

24.05.08 

Невское время 

Ксения Елесина 

Победили дружба и епархия 

 

Недавно в Петербурге состоялся межконфессиональный футбольный матч. 

Во дворе школы N 371 Московского района было жарко не только от солнца. На отличном 

искусственном газоне здесь прошел футбольный праздник "Весенний кубок Дружбы - 

2008". Подобные соревнования проводятся в России впервые и проходят в рамках 

городской программы "Толерантность". Организаторами турнира выступили отдел 

физкультуры и спорта администрации Московского района Санкт-Петербурга, спортклуб 

завода "АТИ", а также Христианский межцерковный диаконический совет Санкт-

Петербурга. 

Необычность турнира бросалась в глаза: одни игроки заматывались в азербайджанские 

флаги, другие меняли рясы на шорты. Дело в том, что на поле собрались футбольные 

команды католиков, протестантов, мусульман, иудеев, армянской григорианской общины 

и других конфессий. Координатором мероприятия стал иерей Глеб Грозовский. Он уже 



 

 

 

 

известен в футбольных кругах тем, что присутствует почти на всех матчах любимого 

"Зенита". Это неудивительно, отец Глеб - игрок клуба набора 1979 года, выбравший после 

окончания Института им. Лесгафта карьеру священника. Эффектные голы бывшего 

футболиста, а ныне клирика Софийского собора в Пушкине вызывали бурные овации на 

поле. 

От Православной церкви было заявлено сразу несколько команд: от Санкт-

Петербургского епархиального управления, от Духовной академии, а также от прихода в 

честь иконы Божией Матери "Неупиваемая чаша" завода "АТИ". Перед началом игр 

фаворитом называли команду Петербургского епархиального управления, возможно, 

потому, что в нее входили профессиональные игроки. Она и взяла первое место. Впрочем, 

сами футболисты без ряс относились к происходящему шутя и нервничали только по 

поводу несдержанных эмоций некоторых игроков и болельщиков. Было видно, что играли 

все же на победу, поэтому радость от первого места была по-детски искренней, а в кубок 

даже залили по традиции шампанское. 

По словам отца Глеба, цель проведения кубка - профилактика преступлений на 

национальной и религиозной почве: "Церковь - это сообщество нормальных людей, а не 

фанатиков. Мы показываем свою веротерпимость, готовность к диалогу с другими 

конфессиями, при этом оставаясь православными". Действительно, выбывшие после 

первого же тура азербайджанцы долго не горевали, включили на полную громкость 

национальную музыку и устроили зажигательные танцы во дворе. 

Отец Глеб полагает, что футбол сближает людей и помогает представителям различных 

конфессий лучше понять друг друга: "На поле мы показываем свое дружелюбное 

христианское отношение друг к другу. Улыбаясь, мы не держим ножа за спиной и готовы 

к общению. Надеюсь, диалог продолжится и за полем, возможно, кто-то поймет, что 

Православие - это живая вера". Спорт стал своеобразной миссией, особенно благотворно 

он влияет на детей. Именно поэтому недавно был устроен еще один турнир: 

священнослужители епархии сыграли с пушкинской пожарной частью, отметившей свое 

200-летие. 

 

30.05.08 

Невское время  

Терпеть или не терпеть? 

 

На факультете журналистики СПбГУ прошел круглый стол "Журналистика в 

пространстве политических и межкультурных связей". В дискуссии приняли участие 

журналисты, психологи и этнопсихологи. В рамках городской программы 

"Толерантность" участники круглого стола еще и еще раз попробовали определить это 

зыбкое понятие и найти ему применение, в частности, в журналистике. 

Виталий Антонов, писатель, доктор медицинских наук: 

- Само по себе слово "толерантность" очень неоднозначное. Это такая терпимость, когда 

машут рукой на человека - "а ладно, пусть живет", некое допущение. Но оно вовсе не 

означает понимания. На самом деле нужен какой-то другой подход. И для этого нужно, 

конечно, определить, что является чужим, а что своим. Дело в том, что современный мир, 

ввиду развития информационного пространства, возможностей передвижения и средств 

связи, непременно предполагает взаимопроникновение всякого рода: культур, религий, 

привычек, обычаев, литературы. Это и происходит, хотим мы этого или нет. Некоторые 

страны в прошлом отделяли себя от другого мира непроницаемой преградой.  

Что может быть чужим в другой стране, другом человеке? Это прежде всего облик, какие-

то этнические черты, это язык, даже акцент, который неискореним всю жизнь. И только в 

последнюю очередь это политические убеждения, ориентация, которая большее значение 

имеет для политиков и правителей, чем просто для людей, встречающихся друг с другом.  



 

 

 

 

Мне приходилось вживаться в среду во Вьетнаме, в Афганистане, где я работал. 

Получалось это у того, кому удавалось увидеть для себя в этой стране что-то интересное. 

В то время мы были там самыми желанными гостями. На официальном советском языке 

это называлось "наладить доверительные отношения" - то, что сейчас именуется 

толерантностью.  

Что лежит в основе успешного межкультурного взаимодействия? Это прежде всего 

любознательность. Нужно выяснить, что из себя представляет человек. Один пример: 

военно-медицинская конференция во Вьетнаме, я сижу в первом ряду, а рядом 

вьетнамский доктор, который мне помогает с переводом. Он очень увлечен и одной рукой 

чешет между пальцами ног. Казалось бы, во мне должно возникнуть какое-то 

недоброжелательство. Там все ходили босые или в сандалиях, начиная от президента Хо 

Ши Мина и кончая любым простым человеком. Но если я представлю себе, что этот 

человек имеет множество преимуществ передо мной, то все это внешнее меркнет. У него 

история вдвое длиннее моей. Мы еле-еле помним себя до наступления первого 

тысячелетия, а они ведут летопись от времени Александра Македонского - и это не мифы 

и былины, а тщательно описанная богатая история страны и всего Индокитая. Кроме того, 

я знал только свой язык и немного европейские. А мой вьетнамский коллега знал все 

азиатские языки, европейские, и мой собственный язык он тоже знает, а я его - нет. Так 

кто из нас как личность богаче? И в то же время некоторые наши специалисты остались на 

уровне "чужого". Приходилось ставить им диагноз пограничного невротического 

состояния и списывать... 

Ольга Дейнека, доктор психологических наук, кафедра политической психологии СПбГУ: 

- Мне слово "толерантность" сразу не понравилось. Как политический психолог я поясню, 

почему многим оно не нравится, особенно в переводе "терпимость". Терпимость 

воспринимается нами как пассивность. К этому добавляется еще одна ассоциация: с 

политико-психологической точки зрения толерантность может стать инструментом, 

который порождает следующее явление - социальную анестезию. Ведь куда легче 

управлять терпимыми, пассивными, забитыми людьми. А не хочется так думать! Конечно, 

просится другой термин, например, "принятие других".  

Недавно наша кафедра проводила исследование, посвященное мигрантам и отношению 

петербуржцев к ним. Отношение в целом оказалось не очень позитивным. По разным 

причинам: это и боязнь конкуренции, и боязнь чужой культуры. Но главная причина, 

которую показал опрос, крылась именно в непонимании. Действительно, если мы знаем и 

понимаем, то у нас меньше агрессии к этому явлению. Опять же это понимание на уровне 

архетипа, традиции. Действительно, человеку, который архетипически впитал иное 

отношение, непонятно, что нужно уважать стариков и детей. Но психолог по своей 

профессиональной установке толерантен, потому что ему интересен каждый человек.  

СМИ должны сделать акцент: а достаточно ли представлена палитра "других"? Кажется, 

что достаточно, но те же мигранты не получают информации про себя. Может, им нужен 

отдельный канал? Нужна более позитивная установка к разным культурам и религиям. Да, 

есть специализированные каналы, но нет никакого обмена информацией, как это было в 

Советском Союзе.  

Интолерантность зарождается прежде всего по двум причинам. Первая - это 

незащищенность, а вторая - ущемление интересов. Где "дележка", там и конфликт. 

Территория планеты большая, но и маленькая. Интолерантность - это результат 

упрощения, когда используется схема "черное-белое", когда возникает образ врага и когда 

в силу примитивности легко переместить свою агрессию на этого врага.  

А в политике хотелось бы правильно рассчитывать балансы. Наши исследования 

показали, что на 40 процентов политика строится на индивидуализме. Этому следуют и 

СМИ. Значит, остальные 60, основывающиеся на коллективизме и морали, оказываются в 

конфронтации со СМИ, и получается такая вторичная агрессия. 



 

 

 

 

Валентин Семенов, директор НИИКСИ, доктор психологических наук: 

- Если до революции и в коммунистическое время в обществе были единая идеология, 

философия и цензура, то в постсоветской России появился плюрализм. Государственной 

идеологии нет, и она запрещена по Конституции. Чем же нам руководствоваться? В этой 

ситуации мы вынуждены опираться на объективизм и на этику. К сожалению, мы сейчас 

видим, что и с объективизмом, и с этикой во всех профессиональных средах очень плохо.  

Если мы посмотрим просто на отношение к людям других профессий, слоев, другого 

достатка, то на основе контент-анализа СМИ мы увидим полную нетолерантность: малую 

горстку звезд и еще несколько известных людей. Мы видим полный субъективизм, 

пристрастность, а также жажду денег. Наша народная ментальность не отражается на 

телевидении, там отражены только маргинальные группы. Если мы будем жить как 

телегерои, то страна просто развалится.  

Меня поражает наше удивительное неуважение к самим себе: дешевая американизация и 

прочее. Этот нездоровый неврастеничный человек с тяжелым детством, Квентин 

Тарантино, изливает теперь свои комплексы на взрослых уже людей, это чудовищно! Мы 

теряем всяческие ориентиры. Поэтому журналистам в том числе не нужно забывать своей 

истории и научной методологии. Если в основе журналистики будет наука, то и с 

толерантностью у нас все будет хорошо. 

 

Деятельность Губернатора, органов исполнительной и законодательной власти 

Санкт-Петербурга по гармонизации межнациональных отношений, формированию 

толерантности, противодействию проявлениям ксенофобии и экстремизма. 

05.05.08 

Невское время 

Владимир Кривцов 

"Шоферов в тюбетейках" заменить пока некем 

 

В Петербурге перестали готовить водителей категории D 

Вице-губернатор Александр Полукеев на экстренном совещании в Смольном пообещал до 

конца апреля 2008 года расторгнуть контракт с одной из уполномоченных городом 

компаний, по вине которых часто происходят ДТП с человеческими жертвами. Но угрозы 

в адрес главных претендентов на "вылет" так и остались угрозами. 

Под дамокловым мечом жесткого административного наказания ходили сразу две фирмы: 

ООО "Питеравто" и ОАО "Третий парк", водительский штат которых на 50 и более 

процентов укомплектован мигрантами из Узбекистана, Таджикистана и ряда других стран 

бывшего СССР.  

Однако чиновники поддались эмоциям только на совещании и выбрали меньшее из зол: 

оставили перевозчиков на насиженных ими линиях. Страшно подумать, что бы произошло 

после дисквалификации той же фирмы "Питеравто", маршрутки которой контролируют 

четверть городских объемов коммерческих рейсов, в основном в южных и юго-западных 

районах Петербурга. 

Жителям Сосновой Поляны, Лигово, Ульянки и других городских районов было бы 

просто нечем добираться до ближайшей станции метро, так как 10-километровый перегон 

Сосновая Поляна - станция метро "Проспект Ветеранов", где живут около 300 тысяч 

человек, обслуживают только три социальных автобусных маршрута и четыре 

троллейбусных. 

Заменить проштрафившуюся компанию там некем и нечем: даже у главного городского 

перевозчика - ГУП "Пассажиравтотранс" - свободных машин, а тем более "лишних" 

квалифицированных шоферов категории D попросту нет. Именно нехватка водителей, а 



 

 

 

 

не нового подвижного состава, сегодня является главной проблемой городского рынка 

автобусных пассажирских перевозок. 

В советские времена в Петербурге существовала четкая система подготовки кадров: 

будущие шоферы обучались в специальных учебных комбинатах Главленавтотранса под 

руководством лучших наставников. Стажер изучал в учебном центре важнейшие 

элементы практического вождения: технику заходов большого автобуса на остановки, 

правильную амплитуду поворотов, совершаемых громоздкой машиной, и другие маневры 

- не менее 224 академических часов. Отдельной строкой шла теоретическая часть - 

изучение хитросплетений улично-дорожной сети Ленинграда. 

После длительного "курса молодого бойца" на комбинате стажер прикреплялся к 

конкретному маршруту, 31 час рулил на нем под присмотром наставника и только после 

этого получал право самостоятельной работы. Так скрупулезно готовилась смена: 

молодой водитель в "учебке" приобретал не только права, но и профессиональные навыки 

безопасной езды. 

В 1980-е годы учебный комбинат Главленавтотранса ежегодно готовил до 4 тысяч 

шоферов категории D. Через два десятилетия показатели ухудшились на порядок: в 

прошлом году подготовлено, в основном на базе ГУП "Пассажиравтотранс", только 350 

местных шоферов общественного транспорта.  

А численность только маршрутных такси разной вместимости в Петербурге - свыше 4 

тысяч машин, каждую из которых обслуживают два водителя. Емкость рынка рабочей 

силы в этом сегменте - 9-10 тысяч человек с правами категории D. Около 4 тысяч из них - 

мигранты, а еще 5 тысяч "лиц азиатской национальности", получив разрешение 

регионального управления Федеральной миграционной службы (ФМС), стоят в очереди за 

разрешением на работу.  

Соответствует ли их реальная квалификация, знание правил дорожного движения и 

маршрута, на котором они работают, водительской категории высокого класса - вопрос 

риторический. Понятно, что значительная часть мигрантов просто купила корочки 

необходимого образца. Однако не пойман - не вор, а работодатели кандидатов, плохо 

говорящих по-русски, тестируют чисто символически. 

Первый заместитель генерального директора ОАО "Третий парк" Михаил Богданов 

сообщил, что средняя зарплата водителя маршрутки на предприятии составляет 23,5 

тысячи рублей. Таким, пусть и не самым маленьким в городе, жалованьем коренного 

петербуржца за руль автобуса не заманишь: 12 часов изнурительной работы в пробках - 

занятие не для слабонервных, а сопоставимые деньги можно заработать и в офисе. А для 

того же таджика тысяча долларов - целое состояние: на них он не только кормит свою 

семью, но и шлет переводы родственникам в Среднюю Азию. 

Однако вице-губернатор и "по совместительству" председатель городской комиссии по 

безопасности дорожного движения Александр Полукеев не теряет надежды избавить 

Петербург от "шоферов в тюбетейках". Сначала руководитель дорожно-транспортного 

блока вознамерился на две трети очистить личный состав маршруток от мигрантов 

силовым способом, однако ТУ ФМС не поддержало чиновника, подчеркнув, что 

автопарки нанимают иностранцев, не нарушая соответствующий федеральный закон. 

Но Смольный все-таки нашел "кадровый" выход, взяв направление на укрупнение 

подвижного состава маршрутного транспорта. Ведь и большим автобусом вместимостью 

90-100 пассажиров, и средним на 30-35 человек, и юрким микроавтобусом на 15 мест 

управляет всего один человек. При замене автобусов с микро- на макро- суммарное число 

вакансий на маршрутном транспорте может сократиться с 9-10 тысяч до 4-5 тысяч!  

При таком раскладе работодатель без ущерба для прибыльности бизнеса может повысить 

зарплату "рулевого" до 35-40 тысяч рублей, на которую польстится и местный шофер. 

Первый шаг к переформатированию подвижного состава уже сделан: с 1 января 2010 года 

самые опасные и самые малогабаритные маршрутки - "Газели" - должны исчезнуть с 



 

 

 

 

питерских дорог. Машина этой модели является самой популярной в городской 

маршрутной сети.  

На балансе семи официальных перевозчиков комитета по транспорту около 2000 

"Газелей", но еще год назад их было три тысячи. Показательно, что владельцы 

коммерческих сетей еще до властного окрика из Смольного начали избавляться от 

микроавтобусов, покупая недорогие китайские "ютонги" и другие модели из 

Поднебесной.  

Ведь вместе с легальной растаможкой они обходятся заказчику чуть дороже "Газели" а 

вмещают 30-40 пассажиров - в два-три раза больше. Такой некомфортабельный, с салоном 

из пластика, но достаточно надежный автобус окупает себя всего за месяц эксплуатации. 

*** 

Средняя зарплата водителя маршрутки на предприятии составляет 23,5 тысячи рублей. 

Таким, пусть и не самым маленьким в городе, жалованьем коренного петербуржца за руль 

автобуса не заманишь: 12 часов изнурительной работы в пробках - занятие не для 

слабонервных. 

 

12.05.08 

Петербургский дневник 

Беседовал Юрий Малекин 

"Мы проверяем каждый сигнал..." 

 

В своем Ежегодном послании Законодательному собранию губернатор Валентина 

Матвиенко много внимания уделила работе петербургской милиции. 

Мы попросили начальника управления внутренних дел Курортного района Санкт-

Петербурга полковника милиции Станислава Чичина поделиться своими мыслями по 

этому поводу. 

Прежде всего, губернатор города отметила, что продолжается укрепление материально-

технической базы органов МВД. Это видно и по нашему району, - говорит Станислав 

Антонович. - Благодаря помощи администрации отремонтировано здание управления 

РУВД в Сестрорецке. В настоящее время обустраиваем его. Оборудуем кабинеты, 

дежурную часть, в которой будет все необходимое для качественного несения службы. 

У нас во всех отделениях милиции - в Репине, Зеленогорске и Песочном - новые 

автомобили. Совсем недавно получили три мотоцикла для несения патрульно-постовой 

службы. В результате появилось больше подвижных мобильных групп. 

ПЕРЕХОДИМ НА ЛЕТНИЙ ГРАФИК 

- Ваш район специфический, наверное, и задачи милиции несколько отличны от других? 

Расскажите об этом. 

- Собственно, задачи милиции везде одинаковы - беречь покой граждан. Однако согласен: 

специфика существует. Об этом говорит само название - Курортный. 

Мы подходим со Станиславом Антоновичем к карте. Он показывает границы территории: 

постоянного населения в районе около 70 тыс. человек. А летом в выходные дни 

насчитывается до миллиона отдыхающих. 

- В связи с этим, - продолжает Станислав Чичин, - мы переходим на летний график, т. е. в 

выходные дни работаем, а отдыхаем в будни по скользящему графику. Особое внимание 

уделяем наиболее криминогенным местам. Выставляем там посты. Это касается мест 

расположения пансионатов, санаториев, массовой парковки автомобилей, побережья 

озера Разлив. Патрулируем и пляжные территории. 

ОБСТАНОВКА УЛУЧШИЛАСЬ 

- А какова в целом обстановка в районе? - спрашиваю Станислава Антоновича. 

- За последнее время она улучшилась. Но жизнь есть жизнь. Каждый день преподносит 

сюрпризы. Вот последние сводки. 



 

 

 

 

Офицер раскрывает папку и читает: 

- Обнаружен труп гражданки 59 лет, на лице следы крови... Драка... Разбили витрину в 

павильоне... Кража продуктов в магазине, угоны автомобилей, перебивка номеров. У 

магазина "Сфера" сборище молодежи, мешают отдыхать, составлен протокол о 

нарушении тишины... И с каждым случаем мы разбираемся. 

Сейчас немало проблем доставляют местным жителям и милиции гастарбайтеры. Недавно 

гражданин Узбекистана надругался над 15-летней девушкой. Граждане стран СНГ 

нередко устраивают криминальные разборки с поножовщиной. Сняв, как правило, 

однокомнатную квартиру, они живут в ней большими группами, спят на сколоченных 

нарах. 

ТИШИНА - ВОПРОС ОСОБЫЙ 

Особо остро стоит в районе вопрос с соблюдением тишины, так как многие граждане 

приезжают сюда отдохнуть и поправить здоровье. 

- Вместе с тем достаточно мест, где люди отмечают свои юбилеи, дни рождения, другие 

важные для них события. Приезжают к нам, как в некий экзотический район, чтобы 

"оттянуться на полную катушку" с фейерверками и прочими шумовыми и световыми 

эффектами, - продолжает Чичин. - В прошлом году мы собрали всех представителей 

торгово-развлекательных предприятий, провели с ними совещание, под расписку довели 

требования по соблюдению тишины в районе. И могу сказать, что количество жалоб от 

местных жителей значительно сократилось. 

Мы выявляем также места проведения несанкционированных дискотек, молодежных 

"тусовок". Туда приезжают огромные грузовики, на них устанавливается аппаратура, и 

организаторы "мероприятия" так гоняют музыку, что перепонки готовы лопнуть. Были 

попытки проведения подобных сборищ под видом фестивалей на берегу озера Разлив, 

Черного озера, в Солнечном, Комарове, на пляжах и даже на... военном кладбище. 

"РАВНОДУШНЫМ У НАС НЕ МЕСТО" 

Валентина Матвиенко отметила, что снижение уровня преступности - не повод закрыть 

глаза на проблему взаимоотношений милиции и граждан. Равнодушие к обращениям 

петербуржцев, бескультурье, а тем более грубость абсолютно недопустимы со стороны 

сотрудников милиции. Как у вас обстоят дела с этим? - интересуюсь у начальника 

управления. 

- Очень серьезная тема. Мы обязаны реагировать и реагируем на каждое обращение 

граждан. Это аксиома. Ответы типа "Приезжайте в отделение - разберемся" или "Зайдите 

в отдел" у нас неприемлемы. Каждое заявление фиксируется, милицейский наряд 

выезжает на место и разбирается. 

Кроме прочего, работает телефон доверия, записываются все переговоры. Мы делаем 

также сверки с приемными покоями больниц, куда поступают пострадавшие. Ведь жители 

звонят в милицию не в любой ситуации, но мы обязаны быть в курсе всех происшествий в 

районе. 

С теми, кто нарушает милицейскую этику, мы расстаемся. Правильно заметила Валентина 

Матвиенко, что милиционер в глазах жителей представляет не только свое ведомство, но - 

государство и власть. 

 

12.05.08 

Петербургский дневник  

Молодежь под присмотром? 

 

Работа с "неформалами" и футбольными болельщиками - эти темы стали главными на 

очередном заседании Консультативного совета по делам национально-культурных 

объединений при правительстве Петербурга. По словам вице-губернатора Валерия 



 

 

 

 

Тихонова, профилактика экстремизма в молодежной среде - центральная задача, 

актуальность решения которой возрастает в последнее время. 

"Основная тяжесть принятой программы перенесена на работу с потенциальными 

экстремистами - несовершеннолетними, считающими себя "неформалами". Проведено 

анонимное анкетирование школьников, в школах прошли встречи и уроки 

толерантности", - рассказал прокурор города Сергей Зайцев. При образовательных 

учреждениях и комиссиях по делам несовершеннолетних создаются советы отцов, 

работающие на общественных началах. Под прокурорским контролем находятся 

подростково-молодежные клубы, спортивные школы, школьные кружки и 

спортплощадки. "Главная проблема - распространение идей экстремистской 

направленности через интернет-ресурсы. Кроме того, необходимо усилить родительский 

контроль. Родители должны знать, чем увлекаются их дети", - уверен прокурор. 

За деятельностью неформальных молодежных организаций присматривают и в Комитете 

по молодежной политике. Как пояснил его председатель Сергей Гришин, специалист" 

наблюдают, в частности, за ролевиками, алисоманами, панками, сатанистами и 

скинхедами. С трудными подростками работают особо - ставят на "социальное 

сопровождение". Это значит, что с несовершеннолетним и его родителями будет 

проведена серия профилактических и информационных бесед. Только в 2007 году на 

соцсопровождение принято 162 подростка, состоящих в неформальных объединениях 

экстремистской направленности. 

 

14.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Подготовил Юрий Трефилов 

Тот, кто рожден был у моря 

 

Сегодня поздравления с 60-летним юбилеем принимает Виктор Ильич Колесников - глава 

Выборгского района, который три года подряд лидирует среди районов Петербурга по 

итогам мониторинга социально-экономического развития 

Виктор Ильич Колесников родился в 1948 году в Абхазии, в городе Гудаута. В 1978 году 

окончил Ленинградский государственный университет им. Жданова, юридический 

факультет. С 1974 года Виктор Ильич работал в Северо-Западном пароходстве, затем 20 

лет в оборонной промышленности. В 2001 году В. И. Колесников назначен главой 

администрации Выборгского района Санкт-Петербурга. Под руководством Виктора 

Ильича в районе были созданы и действуют Совет промышленников, Совет по поддержке 

малого предпринимательства. В. И. Колесников имеет государственные и общественные 

награды, звание "Заслуженный работник физической культуры Российской Федерации". 

Виктор Ильич назначил мне встречу на девять часов. Однако обстоятельства сложились 

так, что я прибыл на полчаса раньше, а в приемной его уже толпились посетители. 

- Кто у него? - спросил один из замов Колесникова. 

- Ветеран трех войн, - ответила секретарь. 

- Тогда это надолго, - произнес зам, Виктор Ильич любит со стариками поговорить. 

- Освободится, позвоните мне, - попросил зам, направляясь в свой кабинет. 

Но едва он исчез, как дверь кабинета главы распахнулась, и я увидел пожилую 

улыбающуюся пару. Дама интеллигентного вида напомнила своему спутнику: "Ну вот, 

все теперь образуется, а ты, Фома неверующий, уже ни на что не надеялся". 

- Да-да - ответил седой мужчина с рядом орденских планок на пиджаке. - Видно, этот 

начальник положительное исключение по принципу один из ста. 

И старики двинулись по коридору. Мужчине, видно, трудно давался каждый шаг. 

Когда я поделился с Виктором Ильичом этим наблюдением, передав весь диалог 

почтенной пары, он отреагировал эмоционально: 



 

 

 

 

- А как я мог не выслушать человека, бившего немцев под Ораниенбаумом, бравшего 

Берлин, укрощавшего японских милитаристов и усмирявшего бендеровцев? Эта пара уже 

побывала во многих кабинетах высоких начальников. Но никто так и не выслушал 

стариков, суконным языком требовал от них справки, документы. А мы душевно с ними 

поговорили и вместе нашли пути решения непростых, прямо скажу, житейских проблем. 

И все! Нет вопросов. Если не можешь сопереживать человеку, к тебе обратившемуся, 

значит, место твое не в кресле руководителя, а где-нибудь на каменоломне, подальше от 

судеб человеческих. Никто ведь не приходит ко мне со словами: "Глава, вот у меня 

праздник, ура!". К руководителю спешат люди, которым что-то надо, у которых горе, 

болезни, проблемы. И я стараюсь таких ходоков принять в первую очередь. Бизнесменов 

всяких я почти не принимаю. Для этого есть мои замы, профильные отделы, другие 

службы. А вот стариков выслушиваю иногда по 18-20 человек в день. 

- В дни приема? 

- Ежедневно! Горе, оно ведь не будет ждать день приема. 

Так может говорить человек, которого горе тоже обжигало не раз. Когда очень трудно, он 

вспоминает родственников, родных - каково им было, какие невзгоды приходилось им 

преодолевать. И притом в отличие от многих Виктор Ильич знает всю родословную и 

чтит холмики с крестами предков своих. 

- У нас на Дону, - вспоминает он, - есть кладбище, где лежат корни мои еще с XVIII века. 

Бабушка, прабабушка. И когда мне удается приехать в станицу под Ростовом, где около 

трехсот человек родни, я первым делом приезжаю на кладбище. И в первую очередь к 

бабушке спешу. Посижу у изголовья, пыль времени с имени ее святого смахну и затем 

говорю с ней. И все в душе переворачивается и плавно на свои места становится, как 

после исповеди предпасхальной. Состояние необыкновенное это испытал недавно, 

пережил, когда мы хоронили 96-летнего родственника моего и я, конечно же, пришел к 

бабушке. Сильная женщина была, Мария Андреевна Громак. Даже на каторге не 

сломалась. И, когда шомполами выбивали признание у нее, ни слова не проронила, чтобы 

моя будущая мама и тетя моя не пострадали, потому что бабушка тайком с оказией в 

Москву их переправила. 

В эпоху урбанизации мы докатились до того, что не знаем не только соседей в своем 

подъезде - не ведаем, кто через стенку живет. А Виктор Ильич полрайона в лицо знает. И 

бабушку, у которой на Поклонной горе крыша прохудилась три года назад, и молодого 

лейтенанта из Осиновой Рощи, который до сих пор с юной женой углы бы снимал, и 

каждого новобранца из района в Российскую армию старается лично проводить, и с 

воспитанником производственного колледжа (бывшего ПТУ), и неуклюжим школьником 

и звонкоголосой детворой детских садов лично пообщаться. 

- Мне нравится, что дети, школьники главу района узнают, - делится Колесников. - Тут 

какой-то праздник мы проводили, так дети окружили меня и хором закричали: "Виктор 

Ильич, мы вас любим!". У меня аж слезы наворачиваются! А они галдят на все лады: 

"Давайте сфотографируемся на память!". Ради одной такой минуты вдохновения горы 

готов свернуть. 

- Так у вас же своих пятеро внучат? 

- Когда три внука и две внучки мчатся ко мне наперегонки с криками: "Мой деда 

пришел!" - это другая ипостась. Это наследники, это родня. Это глубоко личное. А когда 

тебе хор детсадовский в любви признается - нечто другое, что я искренне желаю хоть раз 

в жизни почувствовать каждому руководителю. Особенно тем, кто во власти. И я на 

радостях стараюсь их перекричать словами: "Выборжане - это звучит гордо!". И они 

подхватывают мой призыв, объединяющий полмиллиона жителей знаменитой 

Выборгской стороны. Воспетой в былинах, песнях, воспоминаниях. Вот с чего начинается 

Родина! 



 

 

 

 

Ну что тут скажешь! Выборжане три года подряд абсолютные лидеры в соревновании 

всех районов Петербурга по реализации плана социально-экономического развития. 

Только в прошлом году в Выборгском районе собрано 29 с половиной миллиардов 

налогов! Практически десятая часть бюджета Петербурга! Отсюда и солидные 

перечисления району из городской казны. Совсем недавно годовая смета расходов 

Выборгского района составляла один миллиард рублей. А сейчас уже шесть миллиардов. 

- Чего у нас только нет: девять садоводств в районе, стадо коров в полторы тысячи, - 

констатирует Колесников. 

- А откуда коровы-то? 

- В совхозе "Пригородный". Полторы тысячи! В Парголове и Левашове! На днях на 

правительстве, где обсуждались проблемы сельского хозяйства, при этом сообщении 

многие удивились. Зачем, мол, 1,5 тысячи скота держать, когда все магазины завалены 

мясом, даже австралийская баранина есть. Сегодня есть, а завтра? 

Его многие районные коллеги вопрошали так же лет пять назад: "К чему ты создаешь 

Совет промышленников? Что, как в годы райкомов партии, хочешь их под колпаком 

держать? Это же сегодня невозможно. Они самостоятельные ударники 

капиталистического труда и управлению сверху не подлежат!" 

- Я хочу объединить их усилия во благо района, - отвечал Колесников. - Чтобы все они 

жили жизнью Выборгской стороны. Ведь каждый в конечном счете умирал в одиночку, 

сталкивался с многочисленными проблемами, с рейдерством. Мне это страшно не 

понравилось. Мы выправили ситуацию. И одно из главных направлений работы Совета 

предприятий было связано с подготовкой профессиональной молодежи, которая должна 

прийти на смену ветеранам труда. Мы тогда уже столкнулись с ситуацией, когда средний 

возраст станочников на металлообрабатывающих предприятиях составлял 50 лет. В их 

числе "Климов", "Двигатель", "Аврора", "Гидроприбор". Мы сохранили специальный 

колледж и три ПТУ. И поставили условие кадровым службам предприятий, чтобы они 

постоянно курировали молодых. И начинали платить им, чтобы молодой человек с 

хорошим настроением шел на стажировку. И пошли положительные процессы. Человек, 

который производит материальные блага, должен быть защищен со всех сторон. Ведь 

почему сегодня Россия выигрывает в сравнении с другими республиками? Да потому, что 

у нас есть где человеку заработать. Мне в связи с этим категорично не нравится слово 

"гастарбайтер". Несправедливое, оскорбительное слово. Приезжие специалисты - наши 

братья. Пусть у кого отшибло память, почитает книжку "Ташкент - город хлебный". Во 

время войны Ташкент принял тысячи россиян. Средняя Азия с нами последней лепешкой 

делилась. А теперь их жителей мы называем гастарбайтерами. Они же сегодня строят, 

созидают там, где не хотят трудиться наши земляки. 

В нашем районе сегодня есть коллективы, где уже занимаются технологиями будущего. 

Средний возраст профессионалов составляет немногим более 25 лет. Какие инженеры! 

Какие ученые! Зарплата весьма приличная, надо сказать, по труду, как говорится, и честь. 

Они делают технику для АЭС, для оборонного комплекса, для ведущих стран мира, в 

частности для Франции. 

Руководят ими, по словам Колесникова, "богом меченные" специалисты. С некоторыми из 

них он работал еще на "Ленинце", который возглавлял зоркий впередсмотрящий Лев 

Николаевич Зайков, 85-летие которого недавно отметила питерская промышленная элита. 

Участвовал в этих мероприятиях и Колесников, который получил почти за 20 лет работы 

на "Ленинце" не только профессиональный опыт уникальных специалистов, но и прошел 

колоссальную науку эффективной работы с людьми. Что ему во многом пригодилось и на 

посту главы Выборгского правофлангового района северной столицы. 

- Что касается Льва Николаевича Зайкова, - вспоминает Колесников, - это 

государственник, это суперпрофессионал на стыке науки и производства. Прекрасный 



 

 

 

 

глава исполнительной власти Ленинграда, а затем член Политбюро, возглавляющий самые 

сложные участки и направления практической работы. Вечная ему слава и память! 

Колесников многое использовал из практики Зайкова в сегодняшних непростых условиях. 

В частности, когда забирали у Минобороны на баланс города военные городки. И рядовые 

жители Осиновой Рощи после этого вздохнули, и служивые, и все жители поселка, 

который стали срочно приводить в порядок. Уроки Зайкова пригодились и в работе с 

командирами воинских частей. Генералы, полковники, другие офицеры раз в квартал 

собираются по приглашению Колесникова... на уху. Виктор Ильич (жалею, что не 

пробовал) потрясающую, сказочную казачью уху готовит, за которой и решаются потом 

самые сложные вопросы. 

А их немало, например, подготовка молодых выборжан к службе в рядах Вооруженных 

сил России. Каждому новобранцу Колесников вручает наказ с телефонами районной 

администрации и военкомата. Все Виктор Ильич понимает, получив закалку в Военно-

морском флоте СССР. Каждого юношу глава провожает, как собственного сына, с 

надеждой увидеть его вновь после отличной службы, с гарантиями трудоустроить 

отслужившего на предприятии Выборгского района. И нет среди выборгских 

призывников дедовщины, и никто их не смеет обидеть, они честно выполняют воинский 

долг. 

- И не дай бог, если что произойдет с нашими ребятами, я сам в часть поеду, - обещает 

Виктор Ильич. - Но я не завидую тому командиру, по вине которого пострадает наш 

парень. Обидев нашего новобранца, он не уважает наш Выборгский район, он не уважает 

районного комиссара, меня как главу, а этого я простить не смогу. 

Полковник всевеликого Войска Донского Виктор Ильич Колесников вправе так говорить. 

И тут вряд ли кто будет с ним спорить. Ведь главное для него - честь рода. Душу - богу, 

честь - никому! 

- Ведь каждый из нас, родившись, что-то должен сделать на бренной земле, - убежден 

Виктор Ильич. - У меня двое сыновей, один из них, между прочим, майор милиции, 

заместитель начальника убойного отдела ГУВД Петербурга и Ленобласти. У меня пять 

изумительных внучат. Я до безумия люблю их. И они отвечают мне тем же, но отцов 

любят больше. 

Такова философия жизни нашего юбиляра. Однако ее следует дополнить еще одним, 

искренним, на мой взгляд, тезисом, который Колесников буквально обозначил так: "С кем 

бы я ни работал, всегда исходил из таких принципов: надо отдаваться делу, которому тебя 

предназначили, полностью. Раз! Любить свое дело. Два! Глубоко уважать и понимать 

проблемы твоего руководителя. Насколько они объемнее, ответственнее. И делать так, 

чтобы помогать решать их на своем уровне без лишних хлопот! Три! У меня один район. 

А у губернатора - 18! Это огромная ответственность перед людьми, перед президентом 

России. Это работа 25 часов в сутки, мало кто из мужиков такое выдержит. А Валентина 

Ивановна - вы посмотрите, как она выглядит на каждом заседании правительства. 

Придраться не к чему ни по внешнему виду, ни по профессионализму, с которым она 

ведет каждое заседание, вникает в каждую проблему. А вы вспомните любое из ее 

посланий к Законодательному собранию. Все по полочкам разложено, все конкретно 

определено. На таких концепциях районную программу социально-экономического 

развития в два счета можно сверстать. И уж тем более выполнить намеченное достойно, 

так, как мы делали все последние три года, когда уверенно занимали первое место в 

северной столице. И будем продолжать в том же духе". 

Нашу беседу вдруг прервал международный звонок. 

- Виктор Ильич, - пророкотал мобильник. - Сергей Васильевич Багапш. Как дела, как 

настроение, когда я обниму тебя и лично поздравлю с юбилеем? Ты там в Питере гуляй 

как знаешь, но помни, главный праздник проведем в Гудауте. Я тебя обнимаю и желаю 

здоровья. 



 

 

 

 

Президент Абхазии Сергей Багапш выключил мобильник. Виктор Ильич задумчиво 

смотрел на меня, а сердцем, видимо, был там, в Абхазии, на гудаутском берегу Черного 

моря, а потом тихо произнес: 

- Гудаута - моя Родина! В 1932-м, когда начались репрессии, под которые угодили и 

бабушка, и дед мой, семья перебралась в Абхазию. Туда, где дедушка в бытность 

командиром в походы ходил. В 1938-м правда, его и там достали. И 10 января 1938 года 

расстреляли. 

А через четыре месяца на черноморском берегу родились два очаровательных крепыша. 

Первого назвали Владимир, а появившегося на свет ровно через пять минут нарекли 

Виктором. Мама на последние деньги выхаживала малышей. И воспитала достойных 

мужей, которые живут на радость окружающим. 

Да благословит всевышний и дальнейший их подвиг. Ведь Владимир Ильич и Виктор 

Ильич - двойняшки в одно лицо. И сердце у них, образно говоря, одно на двоих. Правда, 

левая часть сердца на 300 секунд старше правой половины, но кто там будет ловить эти 

"микроны" быстротекущей жизни. Главное, чтобы сердце это большое никогда не 

уставало. Поэтому, поздравляя с юбилеем Виктора Ильича, мы, несомненно, думаем о 

Владимире Ильиче Колесникове. И здравия желаем каждому. 

*** 

По поручению многотысячного коллектива ФГУП "НПО "Аврора" В. В. ВОЙТЕЦКИЙ: 

Желаем Вам, Виктор Ильич, родившемуся в одном из красивейших мест - Абхазии и 

посвятившему многие годы своей жизни работе в "музее под открытым небом" и на его 

рабочей Выборгской стороне, чтобы хватило сил, энергии и здоровья закончить 

задуманные Вами в полумиллионном Вашем районе преобразования. 

А сделано уже немало: это и благоустройство территорий, и реконструкция исторических 

мест, и воспитание молодого поколения, и создание деловых кварталов, и спортивные 

праздники, и многое-многое другое. 

Пусть результаты Ваших начинаний будут лучшими подарками к Вашему дню рождения, 

и еще желаем Вам радости в Вашей семейной жизни. 

От имени коллектива ОАО "Пивоваренная компания "Балтика" с искренним уважением, 

А. О. АРТЕМЬЕВ, президент ОАО "Пивоваренная компания "Балтика":  

Ваши многолетние последовательные усилия по улучшению инфраструктуры, 

формированию благоприятного делового климата, реализации социальных проектов дают 

реальные результаты, заметные бизнес-сообществу и простым горожанам, а также 

закладывают основу для дальнейшего устойчивого развития Выборгского района. 

Глубоко убежден, что Ваш талант руководителя, высочайший профессионализм, опыт, 

воля и целеустремленность будут и впредь способствовать благополучию и процветанию 

Выборгской стороны. 

От всей души желаю Вам дальнейших успехов на высоком и ответственном посту, верных 

друзей, отличного настроения и неиссякаемой энергии для реализации всех Ваших 

планов! 

Генеральный директор ОАО "Концерн "Морское подводное оружие - Гидроприбор" В. А. 

ОСИПОВ, директор ОАО "Завод "Двигатель" П. В. ЧЕРЕПАНОВ: 

Примите самые теплые и искренние поздравления с днем Вашего 60-летия от 

администрации и трудовых коллективов ОАО "Концерн "Морское подводное оружие - 

Гидроприбор" и ОАО "Завод "Двигатель". 

Мы знаем Вас как прекрасного руководителя и организатора, под руководством которого 

Выборгский район занимает достойное место в нашем замечательном городе. Мы знаем 

Вас как истинного патриота России, болеющего за судьбу страны, ее могущество и 

мировой авторитет. Пусть Вашей непростой и важной миссии всегда сопутствует удача, 

поддержка и понимание окружающих! 



 

 

 

 

Желаем Вам, уважаемый Виктор Ильич, крепкого здоровья, счастья и больших успехов во 

всей Вашей многогранной деятельности на благо Родины, города и Выборгского района. 

От имени коллектива ЗАО "ТКФ "Союзинтеркнига" Генеральный директор ЗАО "ТКФ 

"Союзинтеркнига" член Президиума Общероссийской общественной организации малого 

и среднего предпринимательства "ОПОРА РОССИИ", руководитель Северо-Западного 

бюро по защите прав предпринимателей Д. Н. ИВАНОВ: 

От всей души поздравляем Вас в этот юбилейный день рождения! 

Желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия Вам и Вашим близким! 

Зная Ваш авторитет, личные и деловые качества, мы гордимся Вами, равняемся на Вас. 

Генеральный директор ОАО "Конструкторское бюро специального машиностроения" В. 

Г. ДОЛБЕНКОВ: 

В день Вашего юбилея примите от меня лично и от имени коллектива Конструкторского 

бюро специального машиностроения искренние поздравления и наилучшие пожелания. 

За все время Вашей работы на посту главы администрации Выборгского района мы 

ощущаем постоянную поддержку и помощь в деятельности нашей организации, 

неформальный подход ко всем вопросам и нуждам коллектива. Ваша высокая 

компетентность в сложных технических вопросах приводит к полному взаимопониманию, 

а Ваша неутомимая энергия и принципиальность направлена на достижение общих 

положительных результатов. 

Желаем Вам, уважаемый Виктор Ильич, крепкого здоровья, успехов, благополучия. 

Счастья Вам и Вашей семье. 

Генеральный директор ОАО "Климов" А. И. ВАТАГИН: 

От всего коллектива и от меня лично примите самые теплые и искренние поздравления по 

случаю Вашего дня рождения! 

В этот день от всего сердца хочется пожелать Вам счастья, здоровья, благополучия, удачи 

и успеха во всем! Вы являетесь одним из тех гигантов, которые двигают нашу страну к 

процветанию. Благодаря Вам Выборгский район считается одним из лучших по всем 

показателям. 

Ваши знания, опыт, организаторские способности, целеустремленность и 

проницательность позволяют Вам решать вопросы государственной важности. Вы - яркий 

пример современного лидера, чей патриотизм зажигает сердца людей! 

Вы многого достигли, но впереди еще новые победы и свершения! 

Мы желаем Вам успехов на этом пути! 

Генеральный директор ОАО "Компрессор" Л. Г. КУЗНЕЦОВ: 

Примите от имени ОАО "Компрессор" и от меня лично самые искренние поздравления с 

юбилеем! 

На протяжении многих лет Вы работали в оборонной промышленности, с 2001 года 

возглавляете крупнейший промышленный район нашего города. За Вашими плечами 

тяжелый, напряженный труд руководителя, умелого организатора, вдумчивого и 

творческого человека. Эти качества, мудрость и Ваш богатый опыт позволяют жителям 

Выборгского района с надеждой смотреть в завтрашний день. Вы постоянно 

поддерживаете промышленность. Район в течение трех лет по итогам работы за год 

регулярно занимает первые места в Санкт-Петербурге. От всей души желаю Вам крепкого 

здоровья, долголетия, благополучия и успехов в Вашей работе на благо района, Санкт-

Петербурга и России. 

Президент ОАО "Завод по переработке пластмасс имени "Комсомольской правды" С. И. 

ЦЫБУКОВ: 

От имени нашего трудового коллектива от всей души поздравляю Вас с днем рождения! С 

первых дней Вашей работы в районе мы, промышленники Выборгской стороны, 

чувствуем искреннюю поддержку абсолютно всех наших начинаний, связанных с 

развитием науки и производства, внедрением новых открытий, созданием новых рабочих 



 

 

 

 

мест, шефской работы и контактов с молодежью. Все это говорит о Вас как о 

современном вдумчивом руководителе - стратеге, который не на словах, а на деле 

заботится о будущем вверенного ему района. Мощный, более чем двукратный рост 

промышленности и инноваций во многом Ваша заслуга. Желаем Вам неиссякаемых сил и 

еще многих лет работы на должности главы Выборгского района. 

Генеральный директор ОАО "ПНК "Красная нить" А. С. ХРУЛЕВ, председатель Совета 

директоров С. Б. БИДЖИЕВ, коллектив ОАО "ПНК "Красная нить":  

Быть главой администрации Выборгского района нашего города большая честь и 

ответственность. Вы в полной мере оправдываете наше доверие, направляя все свои силы, 

знания, опыт на развитие и процветание района. Благодаря Вашему пониманию, 

поддержке и личному участию в развитии нашего предприятия совместно нам удается 

добиваться значительных результатов в реализации перспективных проектов. 

Искренне желаем, чтоб творческий потенциал, целеустремленность, жизненный опыт и 

профессионализм и в дальнейшем способствовали Вашей деятельности на благо нашего 

района. Пусть Вам всегда сопутствует успех! Здоровья Вам, счастья, неиссякаемой 

энергии во благо добрых дел, неизменной удачи и воплощения в жизнь всех намеченных 

планов! 

Генеральный директор ОАО "Завод "Магнетон" А. И. ФИРСЕНКОВ: 

Примите искренние поздравления от коллектива старейшего предприятия Выборгского 

района ордена Отечественной войны I степени ОАО "Завод "Магнетон". Мы как 

предприятие военно-промышленного комплекса постоянно ощущаем всемерную 

поддержку администрации района в Вашем лице во всех наших начинаниях и проектах по 

возрождению военной мощи и укреплению национальной безопасности России. Вы всегда 

в курсе всего происходящего, всегда рядом с нами - производственниками в деле 

экономического и социального развития предприятия. Желаем Вам здоровья и успехов. 

По поручению коллектива ОАО "Завод "Мезон" генеральный директор В. П. КУЗНЕЦОВ: 

Ваш первый приезд и поздравление на вечере, посвященном 50-летию образования завода 

"Мезон", состоялось сразу за назначением Вас на пост главы администрации Выборгского 

района. И не случайно Вы как производственник начали знакомство с одним из старейших 

заводских коллективов. Вся Ваша деятельность на посту главы района направлена на то, 

чтобы простые люди видели постоянные улучшения в качестве жизни, в движении вперед. 

Ваша неукротимая энергия, самоотдача, глубокая убежденность в правоте позиции 

хорошим примером зажигают окружающих Вас людей. Мы гордимся тем, что работаем в 

Выборгском районе, одном из лучших в городе. Гордимся тем, что своим трудом вносим 

вклад в успехи района, на благо нашего любимого города и нашей Родины. 

От всей души, уважаемый Виктор Ильич, примите наши искренние поздравления с 

юбилеем. Желаем Вам доброго здоровья на долгие годы, энергии и гражданского 

мужества в отстаивании интересов Выборгского района, его жителей, больших и 

праведных дел по процветанию нашего города. 

Генеральный директор ЗАО "СКВ Орион" И. Е. ВАСИЛЬЕВ и коллектив предприятия. 

Мы надеемся, что Ваша активная дальнейшая деятельность на посту главы 

администрации нашего района будет и в будущем служить решению задачи его 

социального и экономического развития. Что с каждым годом бывшая заводская окраина 

города будет преобразовываться в современный промышленный и жилой район, не 

уступающий лучшим образцам современной урбанистической культуры. 

Коллектив акционерного общества "Позитрон": 

Сердечно поздравляем Вас с юбилейной датой. Желаем Вам счастья, благополучия, 

долгих лет жизни, нескончаемых жизненных сил и здоровья на благо Выборгской 

стороны, города и России. 

Генеральный директор ФГУП НИИ "Рубин" А. Ю. РУНЕЕВ: 



 

 

 

 

Вы родились в трудное послевоенное время, и Вам хорошо знакомы трудности, с 

которыми встретились простые люди, принимающие участие в восстановлении народного 

хозяйства. Вы служили в Военно-морском флоте, получили образование в Ленинграде, 

постоянно стремились к совершенствованию своих знаний. Вы работали на различных 

руководящих должностях промышленных предприятий оборонного комплекса. 

С 2001 года Вы возглавляете администрацию Выборгского района, уделяя огромное 

внимание решению проблем, стоящих перед промышленностью Северо-Западного 

региона страны. 

Положительные сдвиги в решении многих вопросов жизни Выборгского района стали 

особенно заметными с 2006 года. Улучшилось обеспечение населения продовольствием и 

товарами. Существенно изменилась учебно-материальная база вузов. Под вашим 

руководством Выборгский район смог в основном сохранить накопленный научный 

потенциал. Начав работу в новых экономических условиях формирования рыночных 

отношений, предприятия района постоянно совершенствуют и расширяют свои контакты, 

осваивают новые сферы своей деятельности. Одним из наиболее динамичных секторов 

экономики района стали телекоммуникационные технологии инноваций и 

информационной безопасности. Предприятия района динамично развивают и 

совершенствуют свою научно-производственную деятельность, налаживая 

взаимовыгодные партнерские и деловые отношения, обеспечивая экономическую 

независимость и финансовую стабильность. 

Вы являетесь признанным организатором всех начинаний, обеспечивающих защиту прав 

и интересов трудящихся района в их взаимоотношениях с органами государственной 

власти и органами местного самоуправления. 

Вас знают и уважают за Вашу высокую культуру, скромность и умение решать сложные 

проблемы. Вы постоянно поддерживаете тесные связи с организациями и предприятиями 

регионов России, с Академией наук и высшей школой, принимаете участие в 

фундаментальных и поисковых исследованиях в интересах народного хозяйства и 

обороны страны. 

Отмечая Ваш 60-летний юбилей, мы видим в Вашем лице энергичного, активного 

организатора преобразований в Выборгском районе, Санкт-Петербурге и Ленинградской 

области в сложные для России времена. Мы относим Вас к числу тех руководителей 

района, кто трудится и работает, анализируя исторический опыт, стремится найти опору в 

решении сегодняшних и усложняющихся проблем завтрашнего дня. 

Генеральный директор ОАО "Светлана" В. В. ПОПОВ: 

От имени коллектива ОАО "Светлана" сердечно поздравляю Вас с замечательным 

юбилеем - 60-летием! 

Вся Ваша жизнь является примером полного раскрытия личности, прежде всего 

реализации организаторского таланта и деловых качеств. 

Мы знаем Вас как исключительно высокопрофессионального руководителя, который в 

самых сложных условиях находит рациональные решения разнообразных вопросов 

жизнедеятельности и развития района. 

Ваша активная жизненная позиция, нестандартное отношение к своей работе, 

последовательность при решении ответственных задач - вот те качества, которые 

снискали Вам заслуженное уважение. 

Уважаемый Виктор Ильич! От всей души желаем Вам здоровья, успехов и творческих 

достижений в благородном деле дальнейшего развития и процветания нашего 

Выборгского района. 

Генеральный директор НПО СМ, академик РАРАН, д.т.н., профессор, заслуженный 

деятель науки РФ, лауреат Государственной премии России и премии Правительства 

России в области науки и техники, лауреат премии Президента РФ в области образования 

М. В. СИЛЬНИКОВ: 



 

 

 

 

От имени коллектива НПО Специальных материалов и от себя лично сердечно 

поздравляю Вас с юбилеем! 

Ваши знания, высокая эрудиция, постоянная нацеленность на достижение наивысших 

результатов в работе, эффективный и ответственный стиль руководства, неустанная 

плодотворная деятельность на благо всех жителей и трудовых коллективов Выборгского 

района, всего нашего города снискали Вам огромный авторитет и заслуженное уважение. 

Ничто так не ценится в жизни, как добросовестный труд и бескорыстное служение 

Отечеству, доброе отношение к окружающим, доброжелательность и оптимизм, которыми 

Вы, к счастью, наделены в полной мере. 

В этот знаменательный для Вас день выражаю искренние пожелания здоровья, 

благополучия, дальнейших успехов в осуществлении всех планов и начинаний. 

 

15.05.08 

Коммерсантъ 

Максим Кириллов, Ольга Мягченко 

Специально для иностранцев 

 

милиция заговорит по-английски 

С сегодняшнего дня в Санкт-Петербурге приступит к работе новое подразделение ГУВД - 

так называемая туристическая милиция, о создании которой в начале этого года говорила 

губернатор Валентина Матвиенко. Пока в штате нового подразделения около 50 

англоговорящих сотрудников, которые располагают 10 автомобилями и одним опорным 

пунктом на Малой Садовой улице.  

По данным Северо-Западного союза туриндустрии, Северную столицу ежегодно посещает 

около 1,5 млн иностранных туристов. Как показывает милицейская статистика, самыми 

распространенными преступлениями в отношении иностранцев являются кражи, грабежи 

и разбойные нападения. За I квартал этого года в отношении туристов из дальнего 

зарубежья было зафиксировано 26 преступлений. Чаще всего жертвами преступников, по 

данным милиции, становятся финны, немцы, французы и англичане. Им-то и призвано 

помочь новое подразделение. 

Как рассказал "Ъ" начальник ГУВД Петербурга и Ленинградской области Владислав 

Пиотровский, туристическая милиция будет структурно входить в состав спецполка 

патрульно-постовой службы. Личный состав подразделения подбирается из числа 

сотрудников других подразделений, которые владеют иностранными языками. "Наверное, 

эта работа будет интересна для девушек, которые закончили школу и поступили в 

университет МВД РФ. Теперь при обучении вуз делает упор на знание иностранных 

языков: примерно четверть выпускников владеет английским прилично, остальные 

владеют техническим английским", - уточнил глава ГУВД. 

Сотрудники туристической милиции будут работать в местах наибольшего притяжения 

иностранных гостей. Кроме пеших патрулей, будет создано до 10 автопатрулей (для них 

уже закуплено четыре "форда"), они будут оснащены электронными переводчиками и 

специальными компьютерными базами. Пострадавших иностранцев милиционеры будут 

доставлять в специальный опорный пункт на Малой Садовой улице (в ближайшем 

будущем в центре Петербурга будет открыто еще четыре подобных пункта: по словам 

господина Пиотровского, сейчас в зданиях, где они будут располагаться, идет ремонт). В 

перспективе ГУВД планирует расширить зоны ответственности туристической милиции. 

Так, к концу лета в главке обещают открыть летный отряд, в распоряжении которого 

будет два вертолета, а также обеспечить милицейское присутствие на воде - недавно 

ГУВД получило два быстроходных катера, которые будут отслеживать обстановку 

преимущественно на малых реках и каналах. 



 

 

 

 

Представители петербургского туристического бизнеса отреагировали на инициативу 

ГУВД сдержанно. Так, президент турфирмы "Ривьера" Вадим Лежнин сообщил: "Я не 

думаю, что проблему туристической безопасности можно решить какими-то 

специальными мерами, направленными исключительно на сферу туризма. Это вопрос 

общей безопасности в стране". А вот Валерий Фридман, генеральный директор турфирмы 

"Мир", напротив, назвал создание туристического спецподразделения "долгожданным 

событием". По его мнению, необходимо усилить патрулирование города, причем сделать 

его регулярным и мобильным, а также организовать "единое окно" для решения всех 

вопросов безопасности, связанных с пребыванием в городе иностранных туристов. 

"Сейчас гостю, у которого, скажем, украли паспорт с визой, нужно подавать заявление и 

получать справку об утрате в отделе милиции того района, где это случилось. То есть и 

сами туристы, и их гиды вынуждены бросать все свои экскурсионные программы и бегать 

по городу для решения проблемы. Я уже не говорю о том, что внешний вид районных 

отделов милиции не очень способствует созданию благоприятного имиджа города, а сами 

милиционеры на местах не говорят по-английски". 

 

15.05.08 

Санкт-Петербургский курьер 

Владимир Гладухов 

"Газели" исчезнут как класс 

 

Смольный намерен избавиться от самых опасных маршруток 

Вице-губернатор Александр Полукеев на экстренном совещании в Смольном пообещал до 

конца апреля 2008 года расторгнуть контракт с одной из уполномоченных городом 

компаний, по вине которой часто происходят ДТП с человеческими жертвами. Но угрозы 

в адрес главных претендентов на "вылет" так и остались угрозами. 

Под дамокловым мечом жесткого административного наказания ходили сразу две фирмы: 

ООО "Питеравто" и ОАО "Третий парк", водительский штат которых более чем на 50 % 

укомплектован мигрантами из Узбекистана, Таджикистана и ряда других стран бывшего 

СССР. 

Заменить проштрафившуюся компанию на рынке автобусных пассажирских перевозок 

некем и нечем: даже у главного городского "водилы" - ГУП "Пассажиравтотранс" - 

свободных машин, а тем более "лишних" квалифицированных шоферов категории D 

попросту нет. Именно нехватка водителей, а не нового подвижного состава, сегодня 

является главной проблемой городского рынка автобусных пассажирских перевозок. 

В советские времена в нашем городе существовала четкая система подготовки кадров: 

будущие шоферы обучались в специальных учебных комбинатах Главленавтотранса под 

руководством лучших наставников. Стажер изучал в учебном центре важнейшие 

элементы практического вождения не менее 224 академических часов. Отдельной строкой 

шла теоретическая часть - изучение хитросплетений улично-дорожной сети Ленинграда. 

После длительного "курса молодого бойца" на комбинате стажер прикреплялся к 

конкретному маршруту, 31 час рулил на нем под присмотром наставника и только после 

этого получал право самостоятельной работы. 

В 1980-е годы учебный комбинат Главленавтотранса ежегодно готовил до 4 тысяч 

шоферов категории D. Через два десятилетия показатели ухудшились на порядок. А в 

прошлом году подготовлено, в основном на базе ГУП "Пассажиравтотранс", лишь 350 

местных шоферов общественного транспорта. 

Численность только маршрутных такси разной вместимости в Петербурге - свыше 4 тысяч 

машин, каждую из которых обслуживают два водителя. Емкость рынка рабочей силы в 

этом сегменте -9-10 тысяч человек с правами категории D. Около 4 тысяч из них - 

мигранты, а еще 5 тысяч "лиц азиатской национальности", получив разрешение 



 

 

 

 

регионального управления Федеральной миграционной службы (ФМС), стоят в очереди за 

разрешением на работу. 

Соответствует ли их реальная квалификация, знание правил дорожного движения и 

маршрута, на котором они работают, водительской категории высокого класса - вопрос 

риторический. Понятно, что значительная часть мигрантов просто купила корочки 

необходимого образца. Однако не пойман - не вор, а работодатели кандидатов, плохо 

говорящих по-русски, тестируют чисто символически. 

Средняя зарплата водителя маршрутки в Питере составляет 23-25 тысяч рублей. Таким 

жалованьем коренного петербуржца за руль автобуса не заманишь: 12 часов 

изнурительной работы в пробках - занятие не для слабонервных; сопоставимые деньги 

можно заработать и в менее пыльном месте. А для того же таджика тысяча долларов - 

целое состояние. 

Однако вице-губернатор и председатель городской комиссии по безопасности дорожного 

движения Александр Полукеев не теряет надежды избавить Петербург от водителей-

мигрантов. Сначала он вознамерился на две трети очистить личный состав маршруток от 

мигрантов силовым способом, однако ТУ ФМС не поддержало чиновника, подчеркнув, 

что автопарки нанимают иностранцев, не нарушая соответствующий федеральный закон. 

Но Смольный все-таки нашел выход, взяв направление на укрупнение подвижного состава 

маршрутного транспорта. Ведь и большим автобусом вместимостью 90-100 пассажиров, и 

средним на 30-35 человек, и юрким микроавтобусом на 15 мест управляет всего один 

человек. При замене автобусов с микро на макро суммарное число вакансий на 

маршрутном транспорте может сократиться с 9-10 до 4-5 тысяч! 

При таком раскладе работодатель без ущерба для прибыльности бизнеса может повысить 

зарплату "рулевого" до 35-40 тысяч рублей, на которую согласится и местный шофер. 

Первый шаг к переформатированию подвижного состава уже сделан: с 1 января 2010 года 

самые опасные и самые малогабаритные маршрутки - "Газели" - должны исчезнуть с 

питерских дорог. 

Показательно, что владельцы коммерческих сетей еще до властного окрика из Смольного 

начали избавляться от микроавтобусов, покупая недорогие китайские "Ютонги" и другие 

модели из Поднебесной. Вместе с легальной растаможкой они обходятся заказчику чуть 

дороже "Газели", а вмещают 30-40 пассажиров - в два-три раза больше. Такой 

некомфортабельный, с салоном из пластика, но достаточно надежный автобус окупает 

себя всего за пару месяцев эксплуатации. 

 

16.05.08 

Российская газета 

Виктория Шевель 

Конвой для туристов 

 

ВЧЕРА В ПЕТЕРБУРГЕ ПРИСТУПИЛО К РАБОТЕ НОВОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ ГУВД - 

ТУРИСТИЧЕСКАЯ МИЛИЦИЯ. 

В составе специализированного полка патрульно-постовой службы создано небольшое 

подразделение, перед которым поставлена задача обеспечивать безопасность туристов. 

Сотрудники этой группы, которая пока состоит всего из 50 человек, будут нести службу в 

наиболее посещаемых туристами местах. В основном, конечно, туристами иностранными. 

На Малой Садовой улице открыт специализированный опорный пункт туристической 

милиции. В случае каких-либо эксцессов сюда будут доставлять пострадавших гостей 

Северной столицы. 

Отбор в подразделение был строгим. Здесь, по свидетельству начальника ГУВД по 

Петербургу и области Владислава Пиотровского, может служить только тот, кто владеет 

иностранными языками. В том числе девушки. 



 

 

 

 

Новому подразделению прочат быстрое развитие. Уже сегодня для него закуплено четыре 

автомобиля "Форд", которые оборудованы электронными переводчиками и 

компьютерными базами. Со временем туристическая милиция получит дополнительные 

полномочия, ее штат будет расширен. 

Безопасностью туристов, приезжающих на берега Невы, в скором будущем займутся 

также еще два отряда, формирование которых завершится через два месяца, - воздушный 

и водный. К концу лета, как пообещал Владислав Пиотровский, для нужд этих отрядов 

будут закуплены два быстроходных катера и два вертолета. 

Столь масштабные меры по охране покоя иностранных туристов принимаются 

правоохранительными органами в рамках ставшей уже легендарной программы "5x5x5". 

Что означает, что за пять лет Петербург планирует довести туристический поток до пяти 

миллионов человек в год и войти тем самым в пятерку самых посещаемых городов мира. 

*** 

Справка "РГ" 

По данным ГУВД Санкт-Петербурга и области, самыми распространенными 

преступлениями в отношении туристов в городе являются кражи, грабежи и разбойные 

нападения. 

 

19.05.08 

Комсомольская правда в Петербурге 

Подготовил Александр Горелик 

Вадим Тюльпанов: "Мне часто снится море" 

 

Спикер петербургского ЗакСа ответил на вопросы читателей "КП" 

На прямую линию в "Комсомолку" Вадим Тюльпанов выехал заранее: центр Петербурга 

был забит пробками. Машина спикера ЗакСа стояла в заторах вместе с автомобилями 

обычных горожан. Хотя Тюльпанов имеет право ездить с мигалкой, он пользуется ею 

крайне редко. Вот и на этот раз он терпеливо ждал, когда поток сдвинется еще на десять 

метров вперед. И все же в редакцию он приехал минута в минуту - верно рассчитал время 

на дорогу. Едва спикер подошел к телефону, раздался первый звонок. 

Дело жизни 

- Вадим Альбертович! Это Зоя Павловна. Вы установили, что ветеран труда должен 

отработать 40 лет. А для многодетной матери нет скидки? 

- Нет, закон для всех един: 40 лет для женщин, 45 лет для мужчин, из них не менее 20 лет 

надо проработать в Петербурге. 

- А я отработала 35 лет. У меня очень болели руки, и когда подошел возраст, ушла на 

пенсию. 

- У вас есть награды? Государственные, ведомственные? Они учитываются при 

назначении звания. 

- Только от нашего торга. Похвальные грамоты, значки "Ударник коммунистического 

труда", "Победитель соцсоревнования". 

- Возможно, они подойдут. Я с ходу сказать не могу. 

- Мне обидно, я ведь в эвакуации еще ребенком работала. А мне из архива пришла бумага, 

что в той местности я числюсь, а сведений о том, где я работала, нет. 

- Какого вы года рождения? 

- 1932-го. 

- У нас принят закон о том, что граждане, которые родились до 1931 года, могут не 

предоставлять справки о работе во время войны. Вам всего года не хватает. Давайте мои 

помощники с вами свяжутся и разберутся, как бы вам получить "Ветерана труда". Ничего 

не обещаю, но все, что возможно, сделаем. 



 

 

 

 

- Добрый день, это Геннадий Андреевич. Четыре года назад говорили, что знак "Жителю 

блокадного Ленинграда" будет вручаться всем независимо от срока проживания в 

блокадном городе. Но ничего не сделано. 

- Такая инициатива была послана нами в Госдуму - это в ее компетенции. Пока Дума не 

рассмотрела этот вопрос, но мы надеемся, что в конце концов будет положительное 

решение. 

Понимаете, тут речь идет примерно о трех тысячах человек, в число которых вы, 

уважаемый Геннадий Андреевич, видимо, и входите. Но реакция блокадников с 

длительным стажем - а их в Петербурге порядка ста тысяч - на нашу инициативу резко 

отрицательная. Они все категорически против такого решения. И более того, когда я с 

ними в очередной раз в канун Дня Победы встречался, они сказали: "Мы выйдем на 

улицы, если блокадниками будут считаться все независимо от срока проживания в 

блокадном Ленинграде". И это очень серьезная социальная проблема, которую 

законодательным путем не решить. То есть здесь не столько экономическая мудрость 

нужна, сколько некая этическая опора. Достойный уровень жизни должны иметь все 

пенсионеры, что абсолютно не умаляет заслуг тех, на чью долю выпали особенно тяжелые 

испытания военных лет, тех, кто пожертвовал своим здоровьем во имя обороны 

Ленинграда. 

- ЗакС готовит что-нибудь новое для ветеранов? 

- Есть проект к 65-й годовщине Победы. Остались три категории людей, которые опалены 

войной, но не получают никаких льгот: узники концлагерей, труженики тыла и последний 

военный призыв 1944 года. Речь идет о наделении их правом на вторую пенсию по 

инвалидности. Но сколько мы ни бились, Дума наши инициативы не рассматривает, 

потому что правительство присылает отрицательные заключения. Мы будем поднимать 

общественное мнение, чтобы теперь уже новое правительство к нам прислушалось. Этих 

людей gо всей России меньше миллиона человек. Не такая большая цифра, а они 

обижены, что их забыли. Мы надеемся, что хотя бы к 2010 году этот вопрос решится. Но 

лучше бы пораньше. Это было бы, если можно так выразиться, делом жизни для нашего 

парламента. 

Хрущевки и коммуналки 

- Здравствуйте, меня зовут Светлана Друзева. Будет ли ЗакС вносить поправки в 

Жилищный кодекс, учитывающие специфику коммунальных квартир? Вот у нас четыре 

собственника жилья. Из них двое сдают свои комнаты без согласия соседей. Естественно, 

временные жильцы общее имущество в порядке не поддерживают, им на это наплевать. 

Квартира полностью разрушена. 

- По закону те люди, которые владеют сдаваемыми комнатами, - собственники. Они могут 

делать с ними, что угодно: продавать, менять, дарить, сдавать в аренду. Но я понимаю, что 

это может создавать проблемы для тех, кто живет по соседству. Мы сейчас думаем над 

поправками в Жилищный кодекс, которые учитывали бы права других владельцев комнат 

в коммунальных квартирах. 

- Я слышала, что в Москве можно сдать комнату внаем только при согласии остальных 

жильцов. 

- Если такое возможно на уровне города, мы тоже выйдем с подобной законодательной 

инициативой. Обязательно проработаем этот вопрос. Сейчас, если кто-то сдает свою 

комнату без официального оформления, этим может заинтересоваться налоговый орган. 

Сдача жилплощади в наем приносит физическому лицу дополнительный доход, с 

которого должен платиться налог. Так что, если ситуация не решается мирным способом, 

можно попробовать воздействовать на соседей с помощью такого правового инструмента. 

- В списке хрущевок, попадающих под расселение, который вы приняли, нет ни одного из 

наших домов на Омской улице в Приморском районе. Они же 1962 года постройки! 



 

 

 

 

- С этой программой есть некоторое недопонимание. Город будет расселять все хрущевки, 

на это отводится 10 лет. А принятый нами список - это те, кого расселят в первую очередь. 

Расселение хрущевок - это в принципе городской эксперимент, который требует 

апробирования. Мы посмотрим, как программа будет работать в первые годы, и потом 

обязательно будем вносить необходимые изменения. 

Есть предложение! 

- Вадим Альбертович? Сердечно приветствую вас, это Илья Баратов. Вы в море не хотите? 

Не соскучились? 

- Соскучился, море мне часто снится. 

- Но у меня вопрос о другом. В Петербурге много гастарбайтеров, и они не обеспечены 

лечением. А ведь многие - носители инфекций. Почему бы не делать им медицинскую 

страховку, чтобы они были под наблюдением? 

- В основном гастарбайтеры - это федеральная компетенция. Но надо подумать, что 

можно сделать в рамках города. Тут есть над чем поразмыслить. Думаю, пункт о 

медицинском сопровождении можно включать в договора с работодателями. 

- Добрый день, меня зовут Елена Григорьевна. Будет ли принят какой-то закон о 

бездомных животных? Я живу у станции метро "Крестовский остров", напротив парка, и 

здесь обитают шесть диких собак. Они бросаются на людей. Что-то можно сделать? 

- Закон о безнадзорных животных давно принят. Но он, похоже, не всегда работает. 

Значит, будем следить, чтобы работал. По Крестовскому острову этот вопрос решим, хотя 

мы понимаем, что это общегородская беда. 

- Здравствуйте, меня зовут Нина Алексеевна, я живу на Будапештской, 101. Замучили эти, 

как их... фуры. Сделали стоянку напротив нашего дома, дымят, шумят, ремонтируются. В 

милиции сказали, что Матвиенко им по этому поводу указаний не давала, поэтому они не 

могут их трогать. 

- Как раз сейчас мы разрабатываем документ, касающийся разных сторон организации 

дорожного движения. В том числе там будут содержаться положения о запрете стоянки 

грузовых машин вблизи жилых домов. А то они там моторы прогревают, а люди этим 

дышат. Будут развешаны соответствующие знаки. Кроме того, в следующем году будет 

закончено строительство первой очереди Западного скоростного диаметра. После этого ни 

одну фуру вообще не впустят в город. 

*** 

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ 

- ЗакС уже выбирают по партийным спискам. Не будет того же с муниципальными 

советами? 

- С ними мы еще не решили. Но предложение выбирать муниципалитеты по партийной 

системе уже есть. Тут есть минусы, потому что муниципальная власть ближе к земле, и 

нормально, когда там много беспартийных. Какой будет итог, я пока предсказать не 

берусь. Возможно, оставим нынешний закон. 

- Что думают в парламенте об объединении города и области? 

- Депутаты разные и мнения у них разные. Но большинство, насколько я знаю, считают, 

что объединение необходимо. Может, не сейчас, не в спешке, но делать это надо. В случае 

объединения Петербург станет муниципальным городом. В нем будет мэр. Он не 

назначается, как губернатор, а избирается всеми горожанами. Но опыт других регионов 

показывает, что между мэром и губернатором, как правило, возникают противоречия, 

иногда непреодолимые. Это плохо сказывается на управлении регионом и городом. Не 

везде так, конечно, но чаще противоречия есть. Этого хотелось бы избежать. А с другой 

стороны, понятно, что город не должен задыхаться в собственных тисках, он должен 

развиваться. Я недавно ехал по rольцевой, там со стороны области идет активное жилое 

строительство. Я понимаю областного губернатора Валерия Сердюкова: квартиры у КАД 

стоят дороже, чем в глубинке, их можно выгодно продать. Но с другой стороны, это 



 

 

 

 

неправильно: туда бы как раз вывести промышленные предприятия из Петербурга, чтобы 

и КАД рядом, и удобно было с транспортом. Это один из недостатков того, что субъекты 

разные. 

В любом случае этот вопрос должен решаться на референдуме. Но сначала должно быть 

политическое решение на самом верху. Сейчас ведь капитализм, и если станет понятно, 

что объединение обоим регионам экономически выгодно, политическое решение 

обязательно будет. 

- Многие субъекты вносят законодательные предложения в Госдуму. А есть ли специфика 

у питерских инициатив? 

- Мы больше всех вносим предложений. Мосгордума к нам по этому параметру 

приближается, остальные далеко. А специфика... у кого каких проблем больше, с теми и 

выступают. Вот Москва, например, страдает от пробок, она часто подает поправки в 

Кодекс об административных правонарушениях. По социальным вопросам и они и мы 

подаем часто, разве что мы чаще по блокадникам - в других регионах этой проблемы нет. 

 

19.05.08 

Экономика и время 

Подготовила Елена Черкасова 

Гастарбайтеры, ау-у! 

 

"Мы должны создать жилой фонд, благодаря которому приезжающие к нам на работу 

люди смогут по доступной цене снять жилье"  

Валентина Матвиенко, губернатор Петербурга 

Петербург переживает настоящий бум строительства. И неудивительно, что самая 

большая потребность в кадрах складывается именно в этой отрасли 

Прогноз пессимистичен 

Специалисты Института народнохозяйственного прогнозирования РАН утверждают, что к 

2015 году в строительном секторе будет некому работать. По их оценкам, дефицит 

рабочей силы превысит 22%. Крупные работодатели также бьют тревогу. Директор 

компании "СоюзПетроСтрой" Лев Каплан считает, что проблема нехватки кадров в этом 

секторе экономики возникла не сегодня. Ведь уже в течение нескольких лет профильные 

фирмы, ассоциации и объединения города пытались обратить внимание властей на всю 

серьезность этого вопроса. И не без успеха... 

Петербургская администрация всю сложность ситуации понимает. Решить в одночасье эту 

проблему нельзя. За годы рыночных реформ фактически развалилась система начального 

профессионально-технического образования, почти сошла на нет практика регулярного 

повышения квалификации специалистов строительного комплекса. Престиж рабочих 

профессий тоже упал. Сейчас в профтехучилища идут не более 16% выпускников школ.  

- Искать специалистов становится все труднее, - считает генеральный директор 

рекрутинговой компании "Петро-Стимул" Станислав Куликов. - Пожилые специалисты 

имеют большой опыт, но не всегда воспринимают технологии. Молодые же умеют 

работать с новой техникой, но им не хватает знаний и навыков. 

Программ много, а кадров - мало 

Несмотря на то что в рамках Ассоциации "Строительно-промышленный комплекс Северо-

Запада" реализуют программу по установлению прямых связей между учебными 

заведениями и строительными компаниями, эффект от этого пока не очень большой. 

Практика трудоустройства будущих выпускников техникумов и вузов пока охватила 

немногим более сотни человек.  

Еще одним успешным шагом можно назвать и недавно разработанную Комитетом по 

образованию администрации Петербурга программу развития 11 учебных заведений, 



 

 

 

 

ежегодно выпускающих около 2 тысяч рабочих-строителей. Но на ее реализацию до 2010 

года в бюджете города необходимо заложить 30 млн рублей. 

Строим чужими руками 

Корпоративные системы обучения и повышения квалификации, программы развития 

персонала - это, конечно, хорошо. Но работодатели, которым необходимо строить "здесь и 

сейчас", ждать, когда "подрастет" своя рабочая сила, не могут. Поэтому без притока 

"посторонней" компаниям не обойтись.  

Минздравсоцразвития России ежегодно распределяет квоты на выдачу разрешений для 

привлечения на работу иностранцев. В этом году Петербург сможет официально привлечь 

130,8 тыс. трудовых мигрантов, Ленинградская область - 15 тыс. При этом больше всего 

разрешений предусмотрено для неквалифицированных рабочих (52 тыс.), строителей-

монтажников (26 тыс.), отделочников (9,1 тыс). Стоит отметить, что в 2007-м квота была 

несколько больше, и причина ее сокращения в том, что ее не выбрали целиком. По факту в 

прошлом году в Петербурге выдали 210 тыс. разрешений на работу иностранцам (при 

квоте в 320 тыс.).  

Однако работодателей не должно пугать такое снижение: в том случае, если возникнет 

нехватка, их число увеличат.  

Пример Москвы не показателен 

Скорее всего, что квоты не хватит. Примером может послужить Москва, где осенью 

прошлого года квота оказалась исчерпанной, а корректировка не была сделана. В 

результате многие компании просто не смогли пригласить к себе иностранных 

специалистов.  

Событием этого года стало открытие в Петербурге первого в России Консультационного 

центра для трудовых мигрантов на базе Центра занятости Кировского района. Здесь 

можно получить информацию не только о вакансиях, но и проконсультироваться насчет 

необходимого пакета документов.  

Свою выгоду знает каждый 

В Петербурге до сих пор бытует мнение, что работодатели не хотят платить 

соотечественникам достойную зарплату, поэтому и заказывают иностранных работников. 

Между тем это не совсем так.  

В принципе работодателю все равно, кому платить, - лишь бы заказ был выполнен 

вовремя и качественно. Но и сэкономить он тоже не прочь. Поэтому если строитель из 

Таджикистана соглашается трудиться за меньшую зарплату - почему бы и нет?  

Однако если гастарбайтер оформлен официально, то платить ему приходится практически 

столько же, сколько петербуржцу. А если он нелегал? Дешево и сердито? Возможно. 

Только нельзя забывать о том, какого уровня квалификации такая рабочая сила. И о 

возможном штрафе в 800 тыс. рублей за использование труда нелегалов. Для небольшой 

фирмы он вполне может стать просто неподъемным...  

*** 

Мнения специалистов 

Алексей Белоусов, генеральный директор ассоциации "Строительно-промышленный 

комплекс Северо-Запада": 

- В настоящее время ситуация с кадрами в сфере строительства такова, что времени на 

раскачку попросту нет. Если программа, предусматривающая все возможные варианты ее 

решения, не появится в самое ближайшее время, то может быть поздно. А решить эту 

задачу реально, только объединив усилия всех заинтересованных сторон, начиная от 

конкретных компаний и завершая властями. Расчет на гастарбайтеров не может быть 

оправдан по той причине, что качество подготовки этой рабочей силы в основном не 

отвечает требованиям современности: работники такого квалификационного уровня могут 

быть задействованы только на определенной стадии строительства. Лучший вариант - 



 

 

 

 

применение трудосберегающих технологий, рассчитанных как раз на высокую 

квалификацию специалистов. 

Георгий Пара, председатель Территориального профсоюза работников строительства и 

промышленности строительных материалов: 

- Дефицит персонала в компаниях нашей отрасли привел к тому, что на работу в большом 

количестве принимают гастарбайтеров. Как они живут? В лучшем случае в складчину 

снимают комнату в коммуналке. А чаще - в вагончике на стройплощадке или, еще хуже, 

прямо на объекте. Но и трудовые права местных специалистов, особенно в небольших 

фирмах, нарушают нередко. Потому нам нужно думать не только о подготовке и 

переобучении персонала, но и о создании для людей лучших условий труда. Не секрет - 

строительство остается одной из самых травмоопасных отраслей экономики, и нередко 

люди гибнут или получают увечья из-за того, что руководство предприятий откровенно 

экономит на мероприятиях, обеспечивающих должную технику безопасности. 

Александр Вихров, первый проректор Санкт-Петербургского государственного 

архитектурно-строительного университета (СПбГАСУ): 

- Убежден, что заинтересованные в притоке молодых кадров компании должны начинать 

работу по их привлечению еще в школе. Только таким образом нам удастся отбирать 

действительно заинтересованных в обучении по конкретной профессии ребят и тем самым 

избежать неэффективной траты средств. А с учетом демографической картины делать это 

крайне важно, поскольку интерес абитуриентов к поступлению в учебные заведения 

строительной отрасли растет. Если еще несколько лет назад в общежитиях СПбГАСУ 

студенты иногда жили по одному в комнате, то в прошлом году всех поступивших с 

трудом удалось разместить по двое-трое. А с учетом постепенного увеличения доли 

иногородних в ближайшее время университет и вовсе будет вынужден заявить о том, что 

общежитие им не предоставляют... 

 

21.05.08 

Невское время 

Алексей Водопьянов 

Дети играют в "фашистов" 

 

Более 90 процентов преступлений на межнациональной и религиозной почве в Петербурге 

совершают подростки в возрасте от 14 до 18 лет. Эти удручающую статистику озвучил на 

днях руководитель Следственного управления Следственного комитета при Прокуратуре 

РФ по Петербургу Андрей Лавренко.  

Шокирующие цифры представитель надзорного ведомства сообщил на конференции, 

которая состоялась в Смольном. В докладе Андрея Лавренко говорится, что едва ли не 

каждый второй житель Петербурга независимо от пола, возраста и уровня образования 

является противником привлечения на российский рынок труда иностранных граждан. 

Более того, примерно 25 процентов петербуржцев готовы оправдать избиение и даже 

убийство иностранцев с "неправильным" цветом кожи. 

- Существует реальная угроза обществу со стороны экстремистских молодежных 

организаций. Необходимо снять ширму и посмотреть в глаза экстремизму, - считает 

Андрей Лавренко. 

Больше всего представителей правоохранительных органов беспокоит то обстоятельство, 

что идеями ксенофобии заражено подрастающее поколение. По данным социологических 

исследований, проведенных в учебных заведениях Петербурга, 10 процентов 

старшеклассников не только разделяют идеи неофашистов, но даже готовы к ним 

присоединиться. Еще 30 процентов подростков им сочувствуют или относятся с 

пониманием. И лишь около 20 процентов не приемлют экстремистскую идеологию. Эти 

цифры перетекают в другую, более страшную статистику - нападений на иностранцев: 



 

 

 

 

убийств, избиений, грабежей. Около 90 процентов этих преступлений - дело рук 

несовершеннолетних. Причем отличаются они особой жестокостью. По мнению 

аналитиков из правоохранительных органов, подростки, которые убивают и калечат 

инородцев, не всегда понимают суть фашистской идеологии. Они совершают насилие "за 

компанию", от скуки, как некий способ самовыражения. Некоторых привлекает броская 

атрибутика и "командный дух". В связи с этим представители прокуратуры подчеркивают, 

что серьезную угрозу представляют экстремистские организации, которые собирают 

подростков под свое крыло. По мнению Андрея Лавренко, это "Славянский союз", ДПНИ, 

"Славянская община" и другие им подобные структуры. Что примечательно, ни одна из 

этих организаций официально не зарегистрирована, но и не запрещена властями, а значит, 

может спокойно функционировать. 

В силовых структурах понимают: чтобы эффективно бороться с этой бедой, необходимо 

запретить националистические организации и изолировать от общества их лидеров. 

Однако пока правоохранительные органы "бьют по хвостам". По данным из ГУВД, в 

прошлом году было выявлено 433 несовершеннолетних петербуржца, исповедующих 

нацистскую идеологию и причисляющих себя к соответствующим молодежным 

группировкам. В этом году на учет поставлены уже 218 подростков. С ними сотрудники 

милиции провели разъяснительные беседы. И к этим молодым людям сотрудники 

правоохранительных органов проявят интерес в первую очередь, когда в городе будет 

совершено очередное "экстремистское" преступление. 

 

22.05.08 

Метро  

Письма 

 

Что вы будете без нас делать? 

МНЕНИЕ. Я работаю в одном из крупнейших предприятий по перевозке пассажиров. На 

нас и другую крупную компанию начались нападки со стороны властей и пассажиров. 

Хочу поделиться, как видится эта проблема изнутри. 

Начну с того, что все машины обязательно проходят периодически техническое 

обслуживание, перед выездом на линию их проверяет ОТК, поэтому "машины-убийцы" на 

улицы города не выходят. Из-за роста цен на горюче-смазочные материалы и запасные 

части приходится поднимать плату за проезд. Не секрет, что перед выездом водитель 

сдаёт план, и за день он должен заработать на план, заправить машину и принести что-то 

домой. В последнее время доходы водителей упали, русские уходят и вынужденно 

приглашаются водители из ближнего зарубежья. Кроме того, машины надо 

ремонтировать. Так вот, как ни крути, самой окупаемой машиной остаётся "газель". Г-н 

Полукеев грозился отозвать лицензии у перевозчиков. Простите, если вдруг на линию не 

выйдут более 3 тысяч единиц техники, как вы будете добираться до работы? Порой, читая 

газету или смотря телик, удивляешься, насколько недостоверно преподносятся факты про 

маршрутчиков. Маршрутки, как альтернативный вид транспорта, должны существовать. 

Инкогнито 

 

26.05.08 

Дело 

Николай Кудин 

Иммигранты в РФ: на работу как на расстрел? 

 

Представители прокуратуры на минувшей неделе сделали сенсационное открытие: 

оказывается, заявления правозащитников об угрожающем росте ксенофобских настроений 

в обществе имеют под собой глубокие основания! Этим внезапным озарением 



 

 

 

 

руководитель Следственного управления следственного комитета при прокуратуре РФ по 

Санкт-Петербургу Андрей Лавренко поделился в ходе конференции "Пути преодоления 

ксенофобии и экстремизма в молодежной среде", только что прошедшей в Смольном. 

В частности, по данным Андрея Лавренко, 50% жителей СПб негативно относятся к 

привлечению на рынок труда рабочей силы из-за рубежа, 25% готовы оправдать избиение, 

а в некоторых случаях и убийство человека лишь за его принадлежность к другой расе. 

10% старшеклассников СПб готовы вступить в ряды скинхедов, и около 30% в той или 

иной степени сочувствуют их взглядам. При этом начальник управления и организации 

деятельности участковых уполномоченных милиции и подразделений по делам 

несовершеннолетних ГУВД Вячеслав Коваленко, отчитываясь за проделанную работу в 

минувшем году, подчеркнул, что со всеми задержанными представителями неформальных 

молодежных групп были проведены разъяснительные беседы. Но то ли педагогический 

пафос сотрудников милиции не нашел отклика в душах юных неформалов, то ли следует 

задуматься об идейных предпочтениях самих милиционеров, проводящих 

"разъяснительные беседы" со скинхедами. 

Ситуацию комментирует председатель общества "Гражданское содействие", член Совета 

при президенте РФ по правам человека Светлана ГАННУШКИНА. 

- Интерес к подобным цифрам возник не только у прокуратуры. Мне недавно звонили из 

Федеральной миграционной службы и спрашивали, нет ли у нашей организации данных о 

количестве проявлений ксенофобии по отношению к беженцам и лицам, ищущим 

политического убежища (этой специальной статистикой мы, увы, не располагаем). 

Обычно, когда власть начинает интересоваться проблемой ксенофобии, это означает, что 

она чувствует себя неуверенно. И сейчас, очевидно, как раз поступило руководящее 

указание "сверху". Такое случалось и раньше, однако затем все возвращались на исходные 

позиции, и правоохранительные органы вновь начинали всеми способами вымарывать 

национальную мотивацию даже в тех случаях, когда она была очевидна всем. Мы 

постоянно сталкиваемся с этим еще на стадии следствия: если произошла драка, то 

зачинщиком всегда назовут человека "некоренной" этничности. 11 мая в Москве была 

избита узбекская студентка. Сейчас мы уже обеспечили ее адвокатской поддержкой, а до 

этого следователь уговаривал ее заявить, что она сама упала на рельсы, хотя студентка 

рассказывала о том, как ее преследовали и избивали на станции несколько человек.  

- Можно ли в связи с этим утверждать, что среди милиционеров ксенофобские настроения 

также распространены?  

- Разумеется. Я вообще полагаю, что в нашем обществе есть две "группы риска", 

представители которых особенно часто подхватывают заразу ксенофобии. Одна из них - 

милиционеры. В милицию люди идут не от хорошей жизни, многие из них чужие в 

большом городе, им надо на ком-то отыграться. Они чувствуют себя людьми второго 

сорта и ищут тех, кто принадлежит, по их мнению, к третьему. Я неоднократно 

заговаривала с милиционерами, которые на улице проверяют документы у людей 

кавказской внешности, и спрашивала, на каком основании они это делают (ведь, по 

закону, подобную проверку можно предпринимать, лишь имея на руках ориентировку. 

Так вот у них есть ориентировка - список из 200 имен, где указаны характерные фамилии, 

возраст, преступление, за которое человек разыскивается, - и никаких особых примет или 

фоторобота. Т.е. подвести под подозрение можно кого угодно - было бы желание. Кроме 

того, милиция обеспечивает работодателю возможность ужасно обращаться с приезжими 

рабочими - их держат взаперти, заставляют работать за гроши, а затем забирают и 

депортируют. У нас сейчас ведутся три дела, связанные с трудовой иммиграцией. К 

примеру, в Орле работодатели даже имитировали расстрел, чтобы запугать рабочих. 

Другая "группа риска" - подростки. Раньше все было просто и ясно - есть школа, есть 

комсомольская организация, дворовая футбольная команда. А сейчас, в условиях 

глобального расслоения общества, огромная часть подростков чувствует себя вообще 



 

 

 

 

никому не нужными, и именно маргинальная часть молодежи восприимчива к 

экстремизму. 

- Отличается ли ситуация в СПб от положения дел в других регионах РФ?  

- К сожалению, Петербург в плане ксенофобии уже скандально прославлен. Наш юрист 

Ольга Цейтлина, которая являлась адвокатом потерпевшей стороны в деле об убийстве 

Тимура Качаравы, была просто поражена, насколько организованно судебные органы 

игнорировали очевидные факты, а также тем, что обвинение в организации вооруженной 

группы лиц было в итоге снято. Мне сложно сказать, с чем это связано. Зато в Москве все 

более или менее понятно. В руках людей, близких к правящей верхушке, находятся 

строительные компании, которым выгодно использовать рабскую рабочую силу. Для 

этого нужны законы, которые максимально затрудняли бы получение иммигрантами 

легального статуса. А чтобы оправдать перед общественностью принятие этих законов, 

ведется постоянная лживая ксенофобская пропаганда. 45% преступлений московские 

власти приписывают приезжим, и эти цифры качественно завышены, по сравнению со 

статистикой, которую я получаю из МВД. 

- В каких отношениях с властью на самом деле состоят националистические организации 

вроде ДПНИ?  

- Они - союзники. В противном случае, под следствием сейчас находился бы не директор 

Центра и музея им. Андрея Сахарова Юрий Самодуров, а Александр Белов-Поткин. 

Эти организации перенаправляют общественные протестные настроения на узкую группу 

лиц - иммигрантов - и позволяют властям и далее получать сверхвыгоды за счет дешевого 

труда... 

*** 

Комментарий 

Владимир ШНИТКЕ, председатель петербургского общества "Мемориал"  

- Власти очень часто квалифицируют преступления на национальной почве как обычное 

хулиганство - так было и в случае с нападением на здание общества "Мемориал"... 

Многие рассчитывают на улучшение ситуации с приходом Дмитрия Медведева. Но все 

разговоры о появлении "либерального" лидера и связанных с этим изменениях, мне 

кажется, больше рассчитаны на успокоение общественного мнения. Поэтому говорить о 

каких-то радостных перспективах рано. 

 

26.05.08 

Петербургский дневник 

Елизавета Серебрякова 

Бюджет и кадры 

 

Петербургу нужны новые источники доходов для пополнения казны. Об этом на 

заседании городского правительства заявила губернатор Валентина Матвиенко. 

"Вы должны постоянно думать о новых источниках пополнения бюджета", - сказала 

губернатор главе Комитета по финансам Эдуарду Батанову, подводя итоги исполнения 

бюджета за 2007 год. "Перед городом стоят большие задачи, для решения которых нам 

требуются новые ресурсы и возможности, - подчеркнула она. - Работайте над сохранением 

высоких темпов роста. Отговорки не принимаются". По итогам 2007 года доходы казны 

Петербурга превысили расходы на 18,75 млрд рублей. По сравнению с 2006 годом доходы 

бюджета выросли в действующих ценах на 129% и составили 278 млрд рублей. На 20% 

подросла средняя начисленная зарплата. 

Другой документ- программа развития системы начального профессионального 

образования на 2008-2011 годы -вызвал у губернатора немало нареканий. Основная 

претензия - слишком большое финансовое участие городского бюджета при полном 

отсутствии внебюджетных средств. Программа предусматривает превращение более 60 



 

 

 

 

ПТУ Петербурга в 28 отраслевых комплексов, ориентированных на потребности 

экономики города. 

Как пояснила глава Комитета по образованию Ольга Иванова, вдвое будет увеличен набор 

на подготовку кадров для гостиничного сервиса, повысится прием на специальности, 

необходимые автомобильному сектору. На реализацию программы из бюджета Северной 

столицы требуется 4,5 млрд рублей. 

Вместе с тем финансовое участие компаний, в которых предстоит трудиться молодым 

специалистам, вообще не предусмотрено. "Очень легко разрабатывать программы и 

требовать выделения бюджетных средств. Гораздо труднее привлечь к этому бизнес", - 

сказала Валентина Матвиенко. 

"Необходимо, - подчеркнула губернатор, - чтобы бизнес принимал долевое финансовое 

участие в подготовке кадров, укреплении материально-технической базы училищ. 

Главное, чтобы подготовка кадров была ориентирована на запросы рынка труда. Бизнес-

сообщество должно понимать, что вложения в образование - самые выгодные". 

Особое внимание Валентина Матвиенко уделила строительной отрасли. "Можно, конечно, 

привлекать гастарбайтеров из Таджикистана, но строителям пора подумать и о подготовке 

собственных кадров", - заявила глава города и потребовала внести обновленный документ 

на рассмотрение правительства до 1 сентября текущего года. 

 

28.05.08 

Метро  

Школа и милиция против неформалов 

 

За внешним видом учеников следят правоохранительные органы 

ВСТРЕЧАЮТ по ОДЕЖКЕ, Если ваш ребенок придет в школу в высоких ботинках, 

наденет вызывающую одежду и сделает слишком короткую стрижку, его могут поставить 

на учет в милицию. 

ДИРЕКТОРА двух школ Кировского района Петербурга оказались в центре необычного 

скандала. Прокуратура района обвинила Светлану Дмитриеву и Светлану Малярову в 

нарушении федерального закона. Якобы администрация школ не сообщила в милицию об 

учениках, носящих короткие стрижки, камуфляжные штаны и высокие ботинки. Сегодня 

директора школ приглашены для беседы в районную прокуратуру. 

ТРЕВОГУ педагогического коллектива школы N 378 Кировского района три месяца назад 

вызвал внешний вид одного из учеников - вполне благополучного мальчика, 

девятиклассника Максима. Он стал носить в школу камуфляжную форму, высокие 

ботинки, коротко подстригся. 

- Директор дает установку педагогам, на что во внешности учеников обращать особое 

внимание. Это могут быть покрашенные в "дикий" цвет волосы, необычные прически, 

пирсинг и так далее, - рассказала одна из преподавателей. -Под пристальное внимание 

попадают скинхеды и эмо. Первые опасны своей агрессией, вторые - склонностью к 

суициду. 

*** 

Мнение директора 

Директор школы N 378 Светлана Дмитриева: 

- По устоявшимся порядкам мы должны обращать внимание на изменение внешнего вида 

учащихся, педагогическим чутьем определять негативные перемены в школьнике и 

сообщать в соответствующие органы. 

За внешний вид учеников отдуваются учителя 

- Мы провели с мальчиком беседу, - рассказала директор школы. - Максим заявил, что 

такой стиль одежды ему просто нравится. Но тем не менее ребенка поставили на 

внутренний школьный учет, а в отдел милиции отправили письмо с просьбой проверить, 



 

 

 

 

не примкнул ли мальчик к каким-нибудь неформальным объединениям. Оттуда в 

официальном порядке ответили: беспокоиться нечего, ребенок причастность к скинхедам 

отрицает. С мальчиком побеседовали еще раз, и история забылась. И вдруг - как гром 

среди ясного неба: районная прокуратура заявляет, что Максим - скинхед, а мы об этом 

умолчали, - рассказывает Светлана Дмитриева. 

ПОДОБНОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ от прокуратуры получила и директор школы N 223 

Светлана Малярова. В ее школе, оказывается, проглядели 14-летнего подростка-скинхеда. 

Денис также ходил в высоких ботинках и камуфляже. Сейчас Денис находится под 

стражей. Его обвиняют в убийстве. Выяснилось также, что Денис и Максим были 

знакомы. 

ДИРЕКТОРА ШКОЛ N 223 и N 378 готовятся к сегодняшней встрече в прокуратуре. 

- Я себя виноватой ни в чем не считаю, - говорит Светлана Дмитриева, - а мама Максима 

намерена требовать от прокуратуры опровержения информации о ее сыне. METRO 

*** 

Буква закона 

Статья 9, пункт 2.5 Федерального закона "Об основах системы профилактики 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних": "Органы управления 

образованием... обязаны незамедлительно информировать органы внутренних дел о 

несовершеннолетних, совершивших правонарушение или антиобщественные действия". 

*** 

В школе 

Школы обязаны вести постоянную работу по профилактике правонарушений среди 

учащихся. Для этого введена специальная ставка социального педагога. Он выявляет 

неблагополучные семьи, ведет профилактическую работу со школьниками. Каждую 

неделю для милиции составляется список прогульщиков. Подозрение также может 

вызвать и внешний вид школьника. Это может стать поводом для постановки ребенка на 

учет в милицию. 

*** 

Цитата из служебного письма директора школы в районный отдел образования: 

"Довожу до вашего сведения, что в феврале месяце внешний вид ученика 9 "Б" класса 

(имя, фамилия) изменился и стал вызывать тревогу у педагогического коллектива: 

Максим подстригся наголо, стал приходить в школу в камуфляжной форме и высоких 

ботинках. Факт принадлежности к молодежным объединениям Максим отрицал, 

изменение внешнего вида объяснил удобством. Однако, несмотря на это, Максим был 

поставлен на внутришкольный учет". 

*** 

Мнение школьника 

Приятель Дениса: 

- Я знаком с Денисом. Он особо не выделялся - голову не брил, просто стригся очень 

коротко. Я слышал, что он скинхед, но Денис об этом не кричал на всех углах. У нас 

вообще есть класс, где чуть не половина - скины. А вообще, я к ним плохо отношусь. 

*** 

Комментарий специалиста 

Жанна Воробьева, начальник отдела образования администрации Кировского района: 

- Никаких карательных мер в отношении директоров школ принято не будет. Этого не 

допустят ни глава района, ни сама прокуратура. Только не подумайте, что директора не 

получают выговоров и замечаний. Данную ситуацию нужно рассматривать как рабочий 

момент. Это можно назвать ошибкой, недосмотром, но нас нельзя упрекнуть или обвинить 

в неисполнении закона. Другое дело, если бы школа знала о том, что эти дети состоят в 

каких-то объединениях и не сообщила об этом ради того, чтобы защитить честь мундира. 

 



 

 

 

 

28.05.08 

Невское время 

Сергей Тачаев, заместитель редактора специальных проектов "НВ" 

Питерские чиновники взялись за рельсы 

 

Смольный одобрил Концепцию развития городского пассажирского электротранспорта на 

2008-2012 годы с "ценой вопроса" почти в 25 миллиардов рублей. (Читайте на стр. 6) 

Разработчики программы из ГУП "Горэлектротранс" уверяют, что интервалы движения 

большинства трамвайных и троллейбусных маршрутов через три года сократятся до 10 

минут. Все это мы уже проходили.  

1 апреля 2006 года с передела рынка автобусных пассажирских перевозок в Санкт-

Петербурге официально стартовала реформа общественного транспорта. Тогдашний 

председатель комитета по транспорту Александр Дацюк заверил горожан, что уже через 

полгода интервалы движения социальных автобусов на 75 процентах из 320 таких 

маршрутов сократятся с 30-40 до 10-15 минут.  

Семь уполномоченных комитетом по транспорту перевозчиков излучали оптимизм: они 

закупили за свой счет почти 700 новых больших и средних автобусов и поделили 

маршрутную сеть на территориальные сферы влияния. Спустя два года с обещанными 

интервалами в 10-15 минут обслуживаются только 25 процентов социальных маршрутов, 

а их количество упало до 300. 

Во время конкурса претенденты обещали бросить силы и средства на социальный сектор 

перевозок, но после того, как стали победителями конкурса, свои главные ресурсы 

сконцентрировали на коммерческом направлении. Весь последний год рынок маршрутных 

перевозок сотрясают скандалы, связанные с засильем там шоферов-гастарбайтеров, слабо 

знающих русский язык и правила дорожного движения. 

Правда, реформа в ГУП "Горэлектротранс", закупка нового подвижного состава и 

прокладка новых линий будут осуществляться не частными перевозчиками, а за казенный 

счет. К тому же трамваи и троллейбусы работают по единым, утвержденным комитетом 

по транспорту тарифам, а маршрутных трамваев, к счастью, нет. Бюджет Санкт-

Петербурга сегодня достаточно богат, чтобы закупить необходимые "электрическому" 

ГУПу 230 трамваев и 350 троллейбусов. Но проблема в другом: где эти и сотни других 

машин будут "ночевать" и получать необходимый ремонт? 

Число трамвайных маршрутов в четырех центральных районах неуклонно сокращается, а 

полотно демонтируется. В 2004-2007 годах потеряли профиль сразу три трамвайных парка 

в престижных местах: на Барочной улице, Среднем проспекте В. О. и в Дегтярном 

переулке. Теперь к ним добавятся еще два адреса: депо на Московском проспекте и на 

Большой Посадской улице. Таким образом, трампарки в центре города исчезнут как класс.  

Правда, вместо трамвайных парков на Московском проспекте и Петроградской стороне 

новые депо появятся на Ржевке и в Купчино, но не раньше 2009-2010 годов. В конце 

прошлого года Валентина Матвиенко даже устроила разнос руководителям комитета по 

транспорту и ГУП "Горэлектротранс" за то, что чиновники вот уже три года тормозят 

проект строительства трамвайного парка на Ржевке.  

Ликвидация трампарков в историческом ядре Петербурга и их острая нехватка на 

окраинах уже привели к проблеме, порождающей новые пробки. Например, трамваи, 

работающие на "спальных" линиях Ржевки, вынуждены ехать, вернее, ползти туда из 

депо, расположенного в промзоне "Рыбацкое" через 15 километров пробок на проспектах 

Обуховской Обороны, мосту Александра Невского и Заневском проспекте.  

Или о каких там 10 минутах интервала на нескольких маршрутах троллейбусов, 

следующих через Невский проспект, может идти речь, если там начался ремонт дороги, 

тротуаров и Аничкова моста. Проезжую часть главного городского проспекта урезали на 

две полосы в каждом направлении без всяких ремонтов строительные заборы у "Невского 



 

 

 

 

паласа" и улицы Восстания. Ладно, ремонт и строительство там когда-нибудь закончатся. 

Но как убрать с обочин лимузины с неприкасаемыми номерами, чтобы обеспечить проезд 

троллейбусов по выделенной полосе, о которой мечтают чиновники? 

Словом, насчет 10-минутных интервалов я пессимист. 

 

29.05.08 

Метро  

Что обсуждают на сайте Metro 

 

Неформалов ставят на учет 

ENDSI: Давайте поставим на вид лично директору конкретной школы, пусть следит 

(именно следит!) за своими учащимися - а то распустились тут! И ни слова о том, что 

нашим чиновникам у власти не было ни малейшего дела ни до образования 

(необдуманные "модные" реформы не в счет), ни до воспитания молодежи уже лет 

...дцать! Теперь отвечать будут дети, которых эти господа упустили, - их можно будет 

тащить в милицию практически под любым предлогом... Это нормально? 

МЕДВЕД: М-да... Теперь остаётся начать отлов грибников, рыбаков и дачников. Ведь 

камуфляжные штаны немаркие, а высокие ботинки надёжные и практичные. Но наверняка 

ведь они все - скинхеды и боевики! И милиция бдит! Давайте предъявим им обвинения и 

расстреляем всех. 

ЧУБЧИК: Кстати, розовые кеды, насколько я понимаю, признак ЭМО. Люди, оглядитесь 

вокруг и, если увидите ребенка в розовых кедах, возьмите его за руку и отведите в 

милицию, а еще лучше - в прокуратуру. 

 

29.05.08 

Невское время 

Материалы полосы подготовили Владимир Афанасьев, Марина Дорофеева 

Придворные и... дворовые 

 

В историческом центре по соседству с благоустроенными дворами до сих пор остается 

много придомовых территорий, за которые стыдно 

Многочисленные туристы, посещающие наш город, видят в основном лишь исторические 

красоты, шедевры архитектуры и блеск второй столицы России. И вряд ли кто из них 

догадывается, что совсем рядом с этим великолепием притаились грязные и страшные 

дворы. Совсем недавно "НВ" рассказывало о том, как энтузиасты превратили свои 

дворовые территории в настоящую сказку для себя и своих детей. Пока же в самом сердце 

Петербурга еще слишком много дворов, которым до идеала очень далеко. Или, например, 

Рубинштейна, 15-17 (адрес более известен как "дом Толстого"). За общественным 

порядком здесь следят охранники, для которых несколько лет назад построили 

специальную будку, прекрасно гармонирующую с интерьером, въезд в подворотню 

закрывает аккуратный шлагбаум. Остается только надеяться, что когда-нибудь подобный 

лоск можно будет увидеть во всех петербургских дворах, а не только там, где живут 

энтузиасты, готовые платить за чистоту и порядок 

Чайковского, 1. Двор погубил бизнес-центр? 

Обычный двор в центре Петербурга превратился в поле брани между жильцами дома и 

владельцами бизнес-центра. Огромная "стекляшка" выросла под окнами здания. Сегодня 

невозможно смотреть без содрогания на то, что осталось от некогда уютного дворика 

дома N 1 по улице Чайковского. Вырубленные деревья, стертая с лица земли детская 

площадка, уничтоженная помойка, разбитый и дырявый асфальт, сломанные ограждения 

газонов, строительный мусор... Сложно представить, что когда-то здесь все было иначе. А 

ведь было! Пока не началось строительство стеклянной громады. 



 

 

 

 

Здесь дворовые блеск и нищета соседствуют как нигде. Через дорогу от одного из худших 

дворов центральной части Петербурга расположился один из самых лучших - маленький 

сказочный уголок на Чайковского, 2. "НВ" уже рассказывало о нем. Жильцы дома N 1 по-

доброму завидуют соседям... За последние несколько лет их двор превратился в платную 

парковку. Чтобы в этом убедиться, достаточно просто открыть калитку в железных 

воротах и войти внутрь.  

Асфальт разбит, и кроме трещин и рытвин уже виднеются сквозные дыры. Жильцы 

утверждают, что ямы растут, и даже пугают, что скоро двор провалится. На разбитом 

покрытии виднеются белые следы парковочной разметки, ячейки пронумерованы. В 

будний день, когда в бизнес-центре кипит работа, дорога до подъезда очень напоминает 

преодоление полосы препятствий - во дворе жилого дома, если, конечно, так можно 

назвать эту территорию, автомобили стоят вплотную.  

Жильцы дома до сих пор с болью в голосе рассказывают о том, как при строительстве 

бизнес-центра вырубались деревья. 

Рубинштейна, 26. "Устроили тут общественный туалет!" 

Улица Рубинштейна - самый что ни на есть исторический центр. Народу здесь полно в 

любое время дня и ночи. У прохожих огромной популярностью пользуется двор дома 

номер 26. Но только вовсе не из-за какой-то его исторической значимости. И 

выдающегося произведения искусства, например памятника, в нем тоже нет. Просто это 

единственный двор, в который любой желающий может попасть, не обращая внимания на 

металлические ворота. Кодовый замок на калитке износился, и, если даже она закрыта 

(обычно дверь попросту раскрыта нараспашку), достаточно лишь небольшого усилия, 

чтобы проторить себе путь. 

- Устроили тут общественный туалет! - возмущается проживающая неподалеку 

пенсионерка Александра Михайловна. - Зимой настоящий каток из мочи был, а как тепло 

стало - так дышать невозможно! 

Двор хоть и не совсем соответствует антуражу бесплатной уборной, вполне может 

претендовать на звание самого неблагоустроенного в городе. Трудно поверить, но в двух 

шагах от Невского проспекта находится такой страшный каменный мешок, по сравнению 

с которым знаменитые дворы-колодцы представляются просто оазисами. Пара несчастных 

деревьев в окружении автомобилей смотрится неестественно. Машины, кстати, местные 

жители, нисколько не смущаясь, ставят на то, что некогда называлось газонами. Причем 

такое чувство, что все автовладельцы в свое время были настоящими мастерами игры в 

"тетрис", где нужно упаковывать фигуры таким образом, чтобы оставалось как можно 

меньше свободного места. Во всяком случае, свои транспортные средства они умудряются 

впихивать в любую свободную точку! 

Кучи щебня и песка вокруг говорят о ремонте, но когда он закончится, местные жители не 

знают. 

А с недавних пор жильцы и вовсе стараются без лишней надобности в своем собственном 

дворе не появляться. Пару недель назад здесь устроили разборку какие-то гастарбайтеры. 

Обошлось без крови и мордобития, но крик, говорят, стоял такой, что уши закладывало. 

Заслонова, 35. Дети не хотят возвращаться домой 

Улица Константина Заслонова находится между площадью Восстания и одной из самых 

знаменитых петербургских точек - это Пять углов. Пожалуй, до сих пор самым ярким 

пятном в жизни улицы ее жители считают визит в середине 1980-х Михаила Горбачева. 

Тогда здесь все вокруг покрасили и побелили, а в единственный продуктовый магазин 

навезли кучу дефицитного товара. 

Большинство дворов на этой улице находится в плачевном состоянии. Но даже среди них 

выделяется двор дома номер 35. Местные жители лишь вздыхают при взгляде на него. 

Когда-то давно здесь был веселый зеленый садик с горками и песочницами. Теперь об 

этом совершенно ничего не напоминает. 



 

 

 

 

- С малышами гулять совершенно негде, - грустно вздыхая, пожаловалась корреспонденту 

"НВ" одна из жительниц. - Во времена моей юности во дворе всегда шумно было от 

детских криков, а сейчас мы детей при любой возможности стараемся отвезти к бабушке. 

Она у нас в районе Комендантского проспекта живет, там вокруг зелень, воздух чище. 

Когда дети обратно возвращаются, у них даже настроение портится. Спрашивают, а 

почему у нас во дворе нет каруселей? Как ответить на такой вопрос? 

В ветреную погоду, рассказывают местные жители, начинается настоящий "круговорот 

мусора в природе" - по двору летают фантики, бумажки, газеты и еще не пойми что. 

На всю немаленькую улицу (один ее конец упирается в Лиговский проспект, а другой - в 

набережную Обводного канала) здесь всего одна детская площадка, да и та соседствует с 

помойкой, вечно "обрабатываемой" бездомными, копошащимися в контейнерах в поисках 

средств к существованию. 

*** 

Тем временем на окраине... 

Сосновая, 13. Вместо песочницы - "стекольница" 

На окраинах ситуация зачастую не только не лучше, но и гораздо хуже. Показательный 

пример - двор дома N 13 по Сосновой улице (Красногвардейский район). 

Несмотря на городскую прописку, люди здесь живут как в самой глухой деревне. 

Двухэтажный дом до сих пор отапливается дровами, так что во дворе сгрудились 

дровяные сараи. Про асфальтовые дороги здесь только слышали, да и вообще мечтают о 

появлении хотя бы подобия нормальной дороги. Когда проходит дождь, до дверей можно 

добраться только вплавь через грязную жижу. Освещение жителям пришлось проводить 

самим - под козырьком парадной повесили тусклую лампочку. 

Недавно всю дворовую территорию буквально перепахали колесами тяжелые грузовики, а 

под шумок кто-то свалил тут множество деревянных катушек из-под кабеля. Ребятня (а в 

доме живут более десяти детей) играет в песочнице, где песок давно уже заменил толстый 

слой битого стекла. Остов древней ржавой качели выглядит даже не пародией на детскую 

площадку, а какой-то злой насмешкой. Добавьте к этому постоянный грохот поездов 

(рядом находится железнодорожная станция Ржевка) - и проблемы в центральных дворах 

покажутся детским лепетом! 

*** 

Финансы 

К концу года все дворы должны отремонтировать 

На благоустройство дворовых территорий выделено почти 4 миллиарда рублей. 

В Петербурге более 13,5 тысячи дворов. Это целых 73 миллиона квадратных метров 

внутридомовой территории! 

Долгосрочная программа городского правительства по реконструкции всех без 

исключения дворов предусматривает, что уже к концу нынешнего года в Петербурге не 

останется ни одного двора, не соответствующего европейскому уровню. 

В середине января на заседании в Смольном глава жилищного комитета Юнис Лукманов 

бодро рапортовал о том, что в течение 2005-2007 годов проделан просто гигантский объем 

работ - отремонтированы почти 11 тысяч дворов. На эти цели израсходовали почти 6 

миллиардов рублей из городского бюджета. 

Тем не менее оптимизм властей разделяют далеко не все. Три четверти благоустроенных 

дворовых территорий - показатель очень хороший. Но не стоит забывать, что оставшиеся 

25 процентов - самая тяжелая и трудная часть. 

В первую очередь сложности возникают в Центральном районе. Во время своих 

традиционных объездов Валентина Матвиенко не раз подчеркивала, что жилые кварталы 

в исторической части города ремонтировать вообще очень сложно. Еще совсем недавно 

многие дворы находились здесь в неимоверно запущенном состоянии. Не всегда 

выдерживаются сроки благоустройства, да и качество работ проводимых по большей 



 

 

 

 

части гостями из Средней Азии, зачастую не выдерживает никакой критики. Если даже и 

успеют провести комплексный ремонт всех дворов за оставшееся до конца года время, кто 

может дать гарантию, что уже следующей весной асфальт не "поплывет", не просядет, а 

деревья и кусты не погибнут? 

 

29.05.80 

Независимая газета (Федеральная полоса) 

Даниил Борисов  

И мальчики-скинхедики в глазах 

 

Педагогам питерских школ предложено строже следить за внешним видом учеников 

Директорам и учителям петербургских школ теперь придется следить за внешним видом 

своих учеников. Прокуратура Кировского района предъявила директорам двух школ 

претензии за то, что они не сообщили об учениках, по внешнему виду которых можно 

определить их принадлежность к скинхедам. Теперь директорам грозят дисциплинарные 

взыскания.  

Прокуратура выявила, что 15-летний ученик школы № 223 "открыто демонстрировал 

свою принадлежность к движению скинхедов, что выражалось в ношении 

соответствующей одежды и атрибутики, прически". Выяснилось также, что он участвовал 

в раскопках на местах боев Великой Отечественной, откуда приносил в школу каски и 

боеприпасы. На допросе молодой человек признался, что распространял в школе листовки 

и литературу националистического содержания, в частности с пропагандой идей 

"Русского национального единства". Кроме того, он поддерживал дружеские связи с 

представителями движений националистической направленности, а также участвовал в 

одном из маршей несогласных.  

Сотрудников прокуратуры насторожило и поведение ученика школы № 378, который 

ходил в "камуфляже", носил высокие ботинки и коротко стригся. Прокуратура предъявила 

педагогам претензии в связи с тем, что они якобы нарушили федеральный Закон "Об 

основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних". 

В ведомстве утверждают, что согласно этому закону любая школа обязана докладывать в 

детскую комнату милиции о радикально настроенных учениках. А внешность учеников 

школ № 223 и № 378 явно говорила об их радикальном настрое.  

"Очевидно, что директора этих школ знали, что их ученики ведут себя неадекватно, 

одеваются как скинхеды и используют нацистскую атрибутику. Но при этом в милицию 

почему-то не сообщили", – пояснила "НГ" старший помощник прокурора Санкт-

Петербурга по взаимодействию со СМИ Елена Ордынская. По мнению следствия, 

выявленные факты свидетельствуют о ненадлежащей организации работы по 

профилактике и предупреждению правонарушений и антиобщественных действий 

несовершеннолетних.  

Директора упомянутых школ, в свою очередь, с такими выводами не согласны. Как 

рассказала "НГ" директор школы № 378 Светлана Дмитриева, педагоги работали с 

проблемным мальчиком: "Мы расспрашивали его о внешнем виде и одежде, но он всегда 

отвечал, что ему просто нравится этот стиль. Тем не менее несколько месяцев назад мы 

поставили ребенка на внутренний школьный учет и отправили запрос в милицию. Там нам 

ответили, что мальчик к скинхедам не относится. А теперь нас обвиняют в том, что мы не 

спохватились вовремя".  

Представления прокуратуры касаются и администрации Кировского района. Но, как 

сообщила "НГ" начальник отдела образования районной администрации Жанна 

Воробьева, никаких карательных мер в отношении директоров предпринято не будет. 

"Это рабочий момент, можно говорить об ошибке или недосмотре, но никак не о 

нарушении закона. Максимум, что грозит директорам, – выговоры или замечания". Жанна 



 

 

 

 

Воробьева также добавила, что директора не знали о том, что их ученики принадлежат к 

каким-либо группировкам. А по их внешнему виду это нельзя было определить 

однозначно.  

Примечательно, что правоохранительные органы активизировались сразу после того, как 

в ходе конференции "Пути преодоления ксенофобии и экстремизма в молодежной среде", 

проходившей недавно в Смольном, были представлены результаты последних 

социологических исследований. Согласно обнародованной информации, 10% 

петербургских старшеклассников не только разделяют идеи скинхедов, но и готовы к ним 

присоединиться, 16% им сочувствуют, а еще 15% – понимают. Выступая на конференции 

с докладом, руководитель Следственного управления Следственного комитета при 

прокуратуре РФ по Санкт-Петербургу Андрей Лавренко подчеркнул, что особую угрозу в 

связи с этим представляют националистические организации, такие как "Славянский 

союз", Движение против незаконном иммиграции, "Славянская община" и другие.  

 

Деятельность Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга по гармонизации 

межнациональных отношений, формированию толерантности, противодействию 

проявлениям ксенофобии и экстремизма. 

Деятельность государственного учреждения "Санкт-Петербургский Дом 

национальностей". 

Восприятие имиджа Санкт-Петербурга в контексте межнациональных отношений 

иностранными средствами массовой информации.  

Прочие события. 

05.05.08 

Метро  

Мнения 

 

За городскими автобусами будет следить спутник 

Полный бред, опять все подорожает. Метрополитен разрабатывает позонную оплату, этим 

деньги девать некуда... Лучше бы зарплату нормальную водителям сделали, и тогда не 

придется гастарбайтеров нанимать.  

Chechako 

 

05.05.08 

Смена  

Свобода слов 

 

Маршрутку N 323 ждал час 

Совершенно жуткая ситуация складывается в отдельных районах Петербурга с 

общественным транспортом. Зачастую он просто не ходит часами. И речь идет не только о 

социальных маршрутах, но и о коммерческих. 

Например, утром 29 апреля я ровно час прождал на проспекте Александровской Фермы 

маршрутку N 323. По-моему, это просто издевательство. Вообще с этим маршрутом 

большие проблемы. Во-первых, микроавтобусы в принципе ходят достаточно редко. 

Невольно задаешься вопросом: существует ли этот маршрут вообще? Во-вторых, 

большинство водителей плохо знакомы с русским языком. В-третьих, уже и в "газелях" 

установили мониторы, на которых крутят рекламу и пошлые мультфильмы. Ну ладно еще 



 

 

 

 

показывают этот ужас в больших автобусах, но в "газелях"... Там от телевизора вообще не 

спрятаться, не скрыться... 

Но я отвлекся. В тот день я не просто бессмысленно простоял час - вообще не дождался 

маршрутки. Пришлось садиться на другую, после чего идти пешком. Очень прошу что-

нибудь сделать с этим маршрутом: либо навести порядок, либо его вообще закрыть, чтобы 

не морочить людям голову. 

Сергей Викторов 

 

06.05.08 

Метро  

Письма 

 

Есть ли жизнь за рулем? 

МНЕНИЕ. Я - водитель, поэтому редко езжу на метро. Пока ещё редко. Но чем дальше, 

тем больше мечтаю научиться летать. Или хотя бы исхитриться купить гусеничный БТР с 

отменной звукоизоляцией и кондиционером. На топливе, правда, разорюсь. Но зато тогда 

я смогу не обращать внимание на: - "лётчиков"-маршрутчиков, рождённых под жарким 

солнцем Кавказа или Средней Азии; - растущее число самоубийц-пешеходов, которые в 

своей внезапности и непредсказуемости иногда доходят до того, что перебегают через 

КАД; 

- умирающих от осознания собственного величия владельцев "статусных" авто; 

- дорожные знаки и разметки, а также схемы транспортных развязок, размещение и 

организация которых наводит на мысли о тяжёлой наркотической зависимости; 

- инспекторов ДПС, которые могут созерцать растущую на их глазах пробку из-за ДТП, но 

пальцем о палец не ударят; 

- неимоверной важности персон, которые стали уже настолько далеки от народа, что 

хочется в довершение тенденции пересадить их всех на вертолёты, дабы горожане не 

стояли из-за них в пробках. 

АВТОРУЛЕВОЙ 

 

07.05.08 

Аргументы и Факты  

По татарским местам 

 

Говорят, петербургские энтузиасты разработали "толерантный экскурсионный маршрут". 

Г. Кравцов 

Речь идет о туристическом маршруте "Татаро-мусульманская община Петербурга". Как 

сообщила автор идеи краевед Альмира Тагирджанова, во время автобусной экскурсии они 

будут проезжать не только мимо мечети, но и по адресам, по которым жили и работали 

лучшие представители татарского народа и знаменитые востоковеды. Экскурсовод 

обещает рассказать об императорском конвое, состоявшем из мусульман, о деятельности 

мусульманской фракции Государственной думы, о городе и о мусульманах в нем. 

 

07.05.08 

МК в Питере  

Глас народа 

 

Доехали с ветерком. И с матерком 

На днях я ехала в маршрутном такси N 232 с улицы Савушкина до метро "Старая 

Деревня". Водитель, как у нас повелось уже давно, гастарбайтер, вез нас каким-то 

странным маршрутом. В результате он чуть не наехал на человека, идущего к 



 

 

 

 

автозаправке. Началась словесная перепалка, в которой преобладала нецензурная брань. 

После этого эмоционального диалога остаток пути водитель вез нас, бурча что-то себе под 

нос. Подъезжая к конечной остановке, он не поделил дорогу с женщиной - водителем 

троллейбуса. Ее он просто на весь салон обозвал сучкой. А буквально через пару секунд 

история повторилась. Только на этот раз гастарбайтер чуть не врезался в маршрутный 

автобус. Выражения его были сочнее, кричал он громче и успокоиться, похоже, уже не 

мог. Один из пассажиров сделал ему замечание. Но и с ним этот мигрант оказался не 

согласен. Я поспешила покинуть маршрутку, потому что дальше слушать это было 

невыносимо. Вот так за 15 минут пути и 22 рубля я получила массу впечатлений, причем 

далеко не приятных. Сироткина Л. 

 

07.05.08 

МК в Питере  

Срочно в номер 

 

УБИЙСТВО ЧЕМПИОНА НЕЛЮБИНА ПЕРЕСТАЛО БЫТЬ "ГЛУХАРЕМ" 

Расследование громкого преступления - убийства олимпийского чемпиона Сеула-88 

Дмитрия Нелюбина, долгое время считавшееся "висяком", - близко к раскрытию. Надежду 

на это дает появление в деле первого конкретного подозреваемого - уроженца Дагестана 

Шарипа Газиева, задержанного на днях сотрудниками Петербургского уголовного 

розыска у себя на родине. Ход следствия, по признанию оперативников, осложнялся тем, 

что, несмотря на большое количество свидетелей, конкретных данных о внешности 

преступника, убившего чемпиона, практически не было. Так что фоторобот преступника, 

составленный со слов свидетелей, следствию не помог. В деле фигурировала лишь одна 

весомая деталь - красная иномарка, на ней скрылись нападавшие, - по словам очевидцев, 

кавказцы. 

Именно "ниточка", потянувшаяся от машины, вывела сыщиков на правильный след. 

Оперативникам удалось установить, что буквально через час неподалеку от места, где был 

убит чемпион, произошел еще один конфликт, в котором также принимали участие 

кавказцы, приехавшие на красной иномарке Honda Concerto. Свидетели отметили, что 

один из них звонил на родину, кого-то поздравляя. Оперативники отследили этот 

телефонный звонок. Звонил некий Газиев в дагестанское село Алак Ботлихского района. 

Питерские сыщики выехали в Дагестан. Сначала группа собиралась просто допросить 

Газиева и выяснить подробности дела, но во дворе была обнаружена красная Honda 

Concerto с номерами 47-го региона. 

Несмотря на резонанс, который получило и само преступление, и ход его расследования, 

Следственное управление Следственного комитета при Прокуратуре РФ по Петербургу 

пока не комментирует успех правоохранителей. Тайной остается даже то обстоятельство, 

предъявлено ли Газиеву обвинение. Напомним, что Дмитрий Нелюбин был убит 1 января 

2005 года, когда утром запускал со своей семьей новогодний фейерверк возле дома. К ним 

придралась пьяная компания, завязалась словесная перепалка, злоумышленники 

обступили Дмитрия, и кто-то пырнул его ножом. Нелюбин получил проникающее ранение 

брюшной полости, отчего и умер. 

 

12.05.08 

Дело 

Даниил Коцюбинский 

Должна ли музыка быть вне времени? 

 

В дискуссии о том, должны ли мастера культуры "прогибаться" под власть или же 

оппонировать ей (а может, просто "не замечать ее", тихо занимаясь своим ремеслом), 



 

 

 

 

приняли участие представители почти всех изящных цехов: рок-музыканты, литераторы, 

художники, артисты. И лишь один отряд жрецов Аполлона, похоже, остался в стороне от 

актуального обсуждения - музыканты-академисты. 

Почему у представителей "высокой музыкальности" не возникло желание публично 

ответить на вопрос, с кем они, условно говоря, - с Юрием Шевчуком, вышедшим на 

митинг несогласных и осудившим только что прошедшие президентские выборы, или же 

с Андреем Макаревичем, принявшим участие в концерте в поддержку Дмитрия 

Медведева? Действительно ли у классической музыки есть счастливое свойство всегда и 

везде оставаться вне времени, вечно паря "над схваткой"? Или же за такой видимой 

"равноудаленностью" академического искусства от "схватки" скрывается его глобальный 

конформизм, порой обнаруживающий себя, как, например, в истории с Валерием 

Гергиевым, взявшим подряд на телевизионную рекламу "Газоскреба"?.. 

Об этом в интервью "Делу" рассуждают участники дуэта с характерным названием "In 

Temporalis" ("Вне времени") - пианистка Полина ФРАДКИНА и перкуссионист Йоель 

ГОНСАЛЕС ПОРТИЛЬО, чей "этноклассический" проект стал одним из самых ярких 

событий петербургской концертной жизни последнего года.  

Йоель Гонсалес. Что касается отношения музыки и власти, то, на мой взгляд, главное, что 

должен музыкант, - не угождать ничьим вкусам, а играть ту музыку, которую он сам хочет 

исполнять. В этом и заключается, если хотите, его вклад в "борьбу за свободу". Не идти на 

поводу ни у публики, ни у "начальства" и при этом постараться стать популярным и 

успешным - такова, на мой взгляд, сверхзадача музыканта, не желающего идти по пути 

конформизма. Мне довелось как-то выступать на некоем корпоративном мероприятии в 

Валдае, где присутствовали в том числе Путин и Медведев. Но я играл собственную 

программу, а не выступал "на заказ"... 

Полина Фрадкина. Я также считаю, что музыкант вовсе не обязан ежесекундно взбираться 

на баррикады, чтобы утверждать идеалы свободы и правозащиты и вообще быть 

сопричастным тому, что происходит вокруг. Название нашего дуэта - "In Temporalis" - 

вовсе не означает, что мы декларируем свою отстраненность от времени, в котором 

живем. Этим названием мы лишь заявляем нашу главную идею - абсолютную 

равноправность музыки разных эпох и разных народов. Мы решили бросить вызов 

глубоко архаичному и, в общем, неверному представлению о развитии музыки как некоем 

поступательном процессе перехода от "низших" ступеней к "высшим", апофеозом 

которого стала европейская музыка нового и новейшего времени. В действительности 

европейское ухо зачастую просто не в состоянии уловить смысл неевропейской музыки. 

Между тем, как мы убеждены, никакой пропасти между различными музыкальными 

традициями на самом деле нет - пропасть лишь в традициях массового восприятия. 

Именно это мы и стремимся показать, беря за основу известные классические 

произведения и "пропуская" их сквозь призму сложных ритмов, а также добавляя 

звучание этнических инструментов и даже элементы этнической хореографии. И 

оказывается, что знаменитый "Марш Монтекки и Капулетти" Сергея Прокофьева не 

просто совместим с афро-кубинской "рваной" ритмической основой, но совершенно 

органично перетекает в вудуистские песнопения и даже танец, которые на последнем 

нашем концерте в Смольном соборе исполняла кубинская чернокожая танцовщица. 

В этом смысле наш проект, на мой взгляд, глубоко актуален и напрямую связан с моим 

личным отношением к тем социальным процессам, которые происходят сегодня. С моей 

точки зрения, главные болезни, которыми поражено российское общество, это рабская, 

"крепостная" психология и нетерпимость к "чужому". Одно с другим глубоко связано: раб 

всегда ищет того, на ком можно было бы безнаказанно сорвать злобу на собственное 

неполноценное самоощущение, и таким "удобным" объектом, как правило, оказывается 

"чужак" или просто любой, хоть чем-то выделяющийся из толпы.  



 

 

 

 

Все это разъедает общество. Я как мать школьницы столкнулась, например, с тем, что 

даже в среде детей идет активное расслоение по "национальному признаку", а воспитатель 

равнодушно смотрит на то, как одноклассники травят своих товарищей "мусульманского" 

происхождения. Я с детства воспринимала национальный вопрос очень болезненно, 

поскольку знала о геноциде евреев в годы Второй мировой войны. А мой дед - Израиль 

Финкельштейн - был уволен из ленинградской Консерватории в годы "борьбы с 

безродным космополитизмом". Любая национальная нетерпимость меня задевает очень 

сильно. К сожалению, в нашей стране наблюдается явное попустительство ксенофобии, 

набирающей силу, со стороны власти... 

- Но если так, то почему вы не участвуете в акциях протеста против этой власти, не 

заявляете громко о своем гражданском несогласии?  

П.Ф. Несколько лет назад моя мама уговорила меня пойти вместе с ней на 

антифашистский митинг, убеждая, что если я этого не сделаю, то со страной случится что-

то ужасное и непоправимое. Чтобы не огорчать маму, я пошла - там собрались всего 

человек сто, из которых половину составляли коммунисты, показавшиеся мне 

агрессивными. Вторая половина состояла, в общем, из вполне милых и приличных людей. 

Но все это в целом показалось мне таким жалким и беспомощным по причине крайней 

малочисленности... С тех пор, насколько я могу заметить, уличная активность 

демократически настроенных граждан, несмотря на некоторый всплеск во время первых 

маршей несогласных, по сути, выдохлась. Так что вряд ли стоит особо упрекать в 

гражданской пассивности классических музыкантов. Просто лично я (и, думаю, не я одна) 

сегодня ощущаю заведомую бессмысленность любых протестных массовых акций. 

И то, например, что делаем мы с Йоелем, уверена, не менее важно, чем антифашистские 

митинги, поскольку также направлено на утверждение основ мультикультурализма и 

толерантности. Причем мы не просто декларируем равенство представителей разных 

этносов и культур, но наглядно показываем на музыкальном материале: музыка Россини 

так же совершенна, как, допустим, аргентинское танго, а этнический армянский 

инструмент - дудук - может находиться в равноправном диалоге с импрессионизмом 

Равеля. Но нам приходится порой сталкиваться с предрассудками в среде "высоколобых" 

музыкантов, убежденных в том, что этническая музыка - что-то вроде "примитивного 

искусства", к которому отношение классических музыкантов должно быть хотя и 

доброжелательным, но, в общем, снисходительным... 

Й.Г. Хочу поддержать мысль Полины. Я приехал с Кубы и живу в Петербурге уже 15 лет 

и все это время сталкиваюсь с тем, что многие коллеги-музыканты воспринимают 

латиноамериканскую музыку как своего рода "экзотику", задача которой - "вносить 

некоторое разнообразие" и развлекать тех, кто хочет немного отвлечься от серьезной 

музыки. А ведь в латиноамериканской музыке, в том числе кубинской, есть точно такие 

же вершины композиции и исполнительского мастерства, как и в европейской. Просто 

воспитанный на европейской традиции человек порой не может уловить красоту 

музыкального рисунка, состоящего из разных ритмов, которые музыкант воспроизводит 

одновременно на нескольких ударных инструментах. И даже когда я прихожу 

репетировать в Консерваторию, то нередко слышу от музыкантов скептические ремарки: 

"Ну вот, пришли эти "стукачи"!" Правда, когда мы с Полиной предлагаем некоторым из 

коллег-академистов сыграть вместе с нами, их скепсис очень быстро пропадает, потому 

что они понимают: сыграть в высоком латиноамериканском стиле едва ли не труднее, чем 

в классическом европейском... 

- Все это так, но нельзя не заметить, что, в отличие от литературы, живописи и музыки, 

которую принято именовать эстрадной, "высокое искусство" (классическая музыка, балет) 

почти не стремится к тому, чтобы активно влиять на умы, вкусы и настроения, а 

озабочено лишь тем, чтобы успешно встроиться в существующую систему в качестве 

своего рода "живого музейного экспоната". А ведь так было далеко не всегда. В эпоху 



 

 

 

 

романтизма, например, классическая музыка звала народ на баррикады, многие оперы 

играли роль своего рода "песен протеста" против косности и несправедливости 

социального устройства...  

П.Ф. Великая музыка далеко не всегда бунтовала против властей. Если взять эпоху, 

предшествовавшую романтизму, то там все выглядело иначе. Гайдн, например, буквально 

молился на князя, на которого работал... 

Но, разумеется, мы не можем не заметить, что, по сравнению с XIX в. и даже первой 

половиной XX в., классическая музыка, несмотря на все авангардистские эксперименты, 

продолжающиеся по сей день, как будто "вышла на пенсию", замкнулась в себе, в 

воспоминаниях о своем былом величии и даже не пытается стать по-настоящему 

современной, зовущей. 

Думаю, этому есть несколько объяснений. Еще в прошлом столетии стал актуальным 

вопрос: "Кто убил классическую музыку?" А убило ее то самое "восстание масс", 

свергнувшее старые аристократические режимы и уничтожившее социальную среду, в 

которой столетиями поддерживался высокий стандарт музыкальной культуры. Другая 

причина - крайняя ограниченность очень многих современных классических музыкантов, 

узость их мировоззрения. Они зачастую не знают ничего, кроме своей специальности, и 

почти ничем, кроме нее, не интересуются. Стоит ли ожидать от них активной гражданской 

позиции или стремления бросить чему-то хотя бы чисто художественный вызов и кого-то 

куда-то позвать?.. 

- Но ведь есть пример Мстислава Ростроповича - великого исполнителя классической 

музыки, бывшего не менее великим гражданином своей страны...  

П.Ф. Ростропович - один из последних представителей поколения, заставшего 

классическую музыку еще не "убитой". Вплоть до середины XX века музыканты ощущали 

и себя, и музыку совершенно по-другому, чувствовали себя сотворцами великих и 

находились в прямом равноправном диалоге с публикой. Рахманинов, например, мог 

добавить к музыке Шопена что-то свое. Так же делал и Шаляпин, исполняя классические 

арии, и многие другие артисты. А на концерте в зале Дворянского собрания (ныне 

Большой зал филармонии) публика вела себя, как ныне на рок-концертах: могла свистеть 

и топать ногами прямо во время исполнения. 

Музыкантов-академистов воспринимают ныне как жрецов некоего древнего культа, 

эзотерический смысл которого понятен лишь "посвященным". Это, конечно же, тупик. 

Мне кажется, что, пытаясь соединить классику и этно, мы с Йоелем как бы нащупываем 

пульс на теле, которое кажется умершим. Думаю, если классической музыке удастся 

выйти из "комы", в которую она во многом сама себя загнала, и стать не просто 

"культовой", но по-настоящему живой, непредсказуемой, тогда ей можно будет 

предъявлять те же общественные требования, что и рок-музыке, и литературе, и даже 

журналистике.  

Й.Г. Честно сказать, у меня нет особых иллюзий, связанных с тем, что мы - музыканты 

или общество в целом - сможем как-то повлиять на власть, заставить ее считаться с 

людьми. Чуть больше половины жизни я прожил на Кубе, теперь живу в России, и везде, 

насколько я могу заметить, власть существует прежде всего для себя самой, а не для 

людей. И можно ли здесь что-то изменить - я не знаю... 

 

12.05.08 

Комсомольская правда в Петербурге 

Артем Скрябиков 

Читательский рейтинг 

 

За прошедшую неделю сайт kp.ru посетили 79 075 человек (данные Hotlog.ru) 

Какие статьи обсуждают на сайте "Комсомольской правды" 



 

 

 

 

1-е место, 1337 просмотров 

В метро предложили выделить вагоны для богатых 

("КП" от 8 мая и на сайте kp.ru) 

Уж сколько раз городская администрация настойчиво предлагала автомобилистам бросить 

транспорт и перебраться в метро. Но деловые нувориши лишь воротили носы, 

предпочитая терять время в километровых пробках, вместо того чтобы жаться на 

эскалаторах с толпой простых тружеников и терпеть в переходах зловонных бомжей. 

Группа питерских предпринимателей нашла вариант, как завлечь элиту в подземку. Для 

VIP-персон предложили выделить специальные вагоны по образу и подобию самых 

крутых авто. Тонированные стекла, кожаные кресла, кондиционеры, ковролин. И раз уж 

место позволяет то и барные стойки с обслуживающим персоналом... Чтобы хоть как-то 

скрасить время под землей привычными радостями жизни. 

Михаил: Сколько же кругом больных людей! Даже страшно становится. 

Елизавета: Совсем очумели!!! Нас что, простых смертных, за негров рабовладельческой 

Америки держат? 

Una: Уж лучше тогда для таких персон отдельное метро строить! 

Р.О.Н.А.: Вряд ли это дойдет до реального воплощения - это раз. Если и дойдет, не думаю, 

что будет много желающих, это два. И три - если б даже дошло до реализации, в один 

прекрасный день в окно такого вагона полетел бы "коктейль Молотова", и это было бы 

правильно и справедливо. 

К.: А весело бы было. Я то сама на кольце сажусь. Там люди на платформе по своей воле 

остаются следующего поезда ждать. А что будет с этими вагонами на тех станциях, где в 

пиковый час не все помещаются? Кондуктором должен быть робокоп, не иначе. А к 

просьбе машиниста: "Побыстрее на посадке, не задерживайте отправление поезда" 

прибавится "не выпендривайтесь и готовьте проездные заранее". 

2-е место, 1012 просмотров 

Полузащитник Николас Ломбертс: "Матч с "Глазго" буду смотреть с фанатской трибуны 

"Зенита" 

("КП" от 7 мая или на сайте kp.ru) 

Травмированный полузащитник "Зенита" дал "Комсомолке" эксклюзивное интервью и 

рассказал о своем здоровье, болельщиках и коллегах по цеху. В ответ на это посетители 

сайта "КП" оставили на страничке портала массу теплых слов для игрока сине-бело-

голубых. 

Алекс: Выздоравливай! Ждем на поле! 

Kate: Поправляйся, Николас! Болельщики ждут тебя. 

Миха: Ломбертс один из лучших игроков "Зенита", да что там всей российской лиги. 

Матчи с его участием - самые яркие и успешные, без него нашим в Манчестере придется 

очень туго. Жалко парня, надеюсь, его не отправят на скамейку запасных, как Радимова. 

3-е место, 978 просмотров 

Скоро взлетят цены на свет, газ, почту и ж. д. 

("КП" от 8 мая или на сайте kp.ru) 

Подарочек для страны приготовило федеральное правительство: оно одобрило 

предложение Минэкономразвития увеличить тарифы на услуги естественных монополий. 

Так что вскоре мы будем платить больше за газ, электроэнергию, железнодорожные 

перевозки, почту и многое другое. Причем не просто больше, а намного: за каких-то 

четыре года цены, например на газ, вырастут больше чем вдвое. На нашем сайте вы 

можете найти подробную таблицу с динамикой роста цен. 

Stranger: Нынешний размер откатов перестал удовлетворять боссов естественных 

монополий. Чтобы откаты повысить, надо повысить расходы. А раз расходы повысились, 

надо увеличивать тарифы. 



 

 

 

 

Вика: Браво! Шли, как бараны, на выборы, голосовали, как бараны, вот и живите как 

бараны... 

Ната: А зарплата у меня так будет расти? Или только у директоров данных предприятий? 

Ment52: Совершенно не рыдаю по повышению цен. Разве что, может быть, по его 

динамике. Оно неизбежно. А вот "бедным россиянам" хотелось бы напомнить слезы, 

вопли и слюни по поводу "стабилизации", "укрепления", "вставания с колен". Но ведь со 

всеми слюнями голосовали за этот режим. В надежде, что баланда не подорожает. 

Фигушки. Дорожает баланда. И Чубайс тут ни при чем. 

4-е место, 856 просмотров 

Ветераны против георгиевских ленточек на водке 

("КП" от 7 мая или на сайте kp.ru) 

Накануне праздника 9 Мая в магазинах Северной столицы появились бутылки водки, 

заботливо обвязанные георгиевскими лентами. Такую рекламную кампанию развернули 

ловкие промоутеры водочных изделий. В статье мы попытались разобраться, нравственно 

это или безнравственно, наживаться на патриотических чувствах народа. В это время 

посетители сайта дискутировали между собой. 

Эмма: Не считаю это оскорблением. В любом случае 9 Мая все будут поднимать 100 

грамм за Великую Победу. И, с моей точки зрения, это не рекламный ход, это лишнее 

подтверждение - МЫ ПОМНИМ, МЫ ГОРДИМСЯ. 

Злой финн: Скоро будут презервативы с этими ленточками делать. 

Ment52: Я в шутовстве с ленточками не участвую. Раздавали бы черные - в знак скорби по 

погибшим, повязал бы. 

Р.О.Н.А.: Конечно, у нас проблем других нет! На 1200000 этих изготовленных ленточек 

можно было продукты или еще что-то ветеранам подарить. 

Простой: Офигели барыги. Ничего святого! 

5-е место, 789 просмотров 

Убийство олимпийского чемпиона Нелюбина скоро раскроют? 

("КП" от 6 мая или на сайте kp.ru) 

Три года и пять месяцев понадобилось следствию, чтобы взять под стражу первого 

подозреваемого в убийстве олимпийского чемпиона Сеула-88 Дмитрия Нелюбина (см. 

подробности в "КП" от 10 января 2005 года). Его задержали в горном селе Алак 

Ботлихского района Дагестана. Напомним, преступление было совершено в Петербурге в 

новогоднюю ночь, когда город встречал 2005 год. Нелюбин вместе со своим другом 

Игорем вышел на улицу, чтобы запустить петарды и ракеты. Но это почему-то не 

понравилось четверым парням, подъехавшим на старенькой "Хонде-концерто". Завязалась 

ругань, потом драка. Кто-то из нападавших достал нож. Олимпийский чемпион получил 

около 10 проникающих ударов в живот и умер от потери крови. 

Сергей, Питер: Да, это так. Нашли убийцу. Случай неординарный, но в силу статуса 

убитого. 

Екатерина: Искали именно потому, что убили известного человека, а убили бы сантехника 

Ваню, никто бы и заморачиваться не стал. 

Макс: Если бы не шумиха вокруг этого убийства, сомневаюсь, что следствие бы вообще 

велось. А сколько таких убийств по русским городам происходит. Горцы ведут себя как 

хозяева, скупают квартиры, ездят на дорогих авто, они чувствуют свою полную 

безнаказанность, и это еще только начало. 

Питер: Ну! Честь и хвала! Надо же... Еще могут работать! Я думал, наша милиция уже 

совсем увязла в бюрократической машине и отказалась от всяких попыток взять что-то 

под свой контроль в этом государстве. 
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Инна Руденко 

Наталья Бехтерева: "Предупреждение "Люди! будьте бдительны!" относится не 

только к фашизму" 

 

Конечно, полное единодушие, как известно, возможно лишь на кладбище. Но должны же 

быть какие-то важные скрепы, объединяющие нас, истинные, а не ложные ценности и 

верования, единые для всех и реальные правила, по которым мы будем строить достойную 

жизнь. Этой мыслью мы и руководствовались, когда решили обратиться с одними и теми 

же вопросами к разным людям, известным и своим славным талантом, и высоким 

моральным авторитетом. Хотелось бы, чтобы на вопросы анкеты - она выставлена на 

нашем сайте - ответили и вы, наши дорогие читатели. 

Инна Руденко. 

Сегодня первой на нашу анкету отвечает Наталья Петровна Бехтерева, научный 

руководитель Института мозга человека, созданного на основе ее исследований, 

выдающийся нейрофизиолог нашего времени Наталья Петровна Бехтерева, академик РАН 

и РАМН, лауреат Государственной премии СССР, член многих иностранных академий. 

1. Что вам дорого и что ненавистно в нашем недавнем прошлом? 

Дорого мне в прошлом наше образование. И уровнем его, и тем, что было оно 

бесплатным. А значит, равным по возможностям для всех. Важно, что и лечение было 

бесплатным. 

А ненавистно мне в прошлом диктатура зла и некомпетентности. Теория заменимости 

человека любого уровня. И все формы идеологии и практики. Они катком проехались по 

нашей семье. Моего отца арестовали. Потом в общем вагоне увезли в лагерь маму. А меня 

отправили в детдом. И каждую ночь я засыпала с мыслью - завтра придут веселые мама с 

папой, заберут нас с братом домой и все снова будет хорошо. А мой добрый, талантливый 

и безвинный папа уже был расстрелян. Когда началась война, наш детский дом, поездив 

под обстрелом и бомбежками вокруг Ленинграда, вернулся в город, где мы и 

просуществовали первый год блокады. По-настоящему чувство голода отпустило меня 

лишь в 50-е годы... 

2. Историческая личность, внушающая вам отвращение? 

Это Сталин. И не столько даже отвращение, сколько ненависть. 

Историческая личность, внушающая вам восхищение? 

Александр II, отменивший крепостное право и погибший от рук революционеров. Маршал 

Жуков. Горбачевы - он и она. Раиса Максимовна, с которой я была знакома, для нас, 

нашего института, сделала, пожалуй, больше, чем он. Я так думаю. 

3. Менялись ли ваши убеждения с течением жизни? 

В широком плане отношение к реальности у меня изменилось после XX съезда. 

4. Считаете ли вы, что мы достойно простились с нашим недостойным прошлым? 

Далеко не полностью. Вспомним хотя бы Мавзолей на Красной площади. А сколько 

людей голосуют за компартию? И не только пожилые, но и молодые люди! Для меня это 

пугающий момент. Хотя вероятность повторения наиболее острого кошмара прошлого, 

считаю, невелика. 

5. С чем связаны счастливые моменты вашей сегодняшней жизни? 

С научным творчеством, как и всю жизнь. Если кратко, мы увидели, как творчество, 

которое преобразует мир, прежде всего преобразует свой собственный мозг. Родилось 

новое знание. Не случайно я открываю ряд международных конгрессов. А это очень 

почетная роль для ученого, дороже, чем всякие другие награды. Вот сейчас у нас будет 

конгресс по психофизиологии. Мне поручена почетная лекция. Она только на конгрессе 

одна. 

6. Какая социально-нравственная проблема вас мучит сегодня? 



 

 

 

 

Бедность. Во всех ее проявлениях. Бедность людей. Бедность культуры. Бедность науки. 

Нам практически не дают новейшего оборудования, труд ученых оплачивается низко. И 

мы теряем очень многое из-за бедности. Каких одаренных учеников потеряли! 

Возвращения одного такого ученика я буду ждать до последнего своего дня... 

Безопасность страны зависит от внимания к ее научному потенциалу. И это внимание 

будет, уверена: Россия - не забытая Богом страна. 

7. Как вы считаете, имеет ли патриотизм национальность? 

Понятие патриотизма различно в дни мира и дни войны. В дни мира кажется, что можно 

поиграть этим понятием, словами, можно фрондировать. В экстремальных ситуациях 

люди одной страны объединяются. Иначе страна пропадает. 

Надо стремиться к объединению и в дни мира иными словами, к патриотизму без 

национальности. 

8. Считаете ли вы, что можно победить ксенофобию? 

Надо поставить победу над ксенофобией как одну из важнейших задач для выживания 

страны. Необходимо психологически обоснованное воспитание от начала жизни - с 

детского сада, и до конца - до пенсии. 

9. Существует ли связь между денежным богатством и душевной бедностью, как многие 

считают? 

Да, я знаю, что многие так считают. Но если провести закрытый референдум по этому 

вопросу, то вы обязательно получите ответ, что связи между денежным богатством и 

душевной бедностью на самом деле нет. Такой референдум, конечно, это моя утопия. 

Просто приведу пример. У меня в друзьях один американский миллионер. Джек Дрейфус. 

Он всегда утверждает, даже написал в своей книге: "Бог дал мне деньги для того, чтобы я 

помогал людям". И это свое правило Дрейфус реализовал. Первым доказав возможность 

использования противоэпилептических препаратов при депрессиях, которые так сейчас 

распространены в мире, он тратил и тратит огромные средства на лечение людей, 

помогает им даже в тюрьмах. Для этого ему пришлось пройти очень тяжелую дорогу 

через неверие, недоумение, сопротивление и даже насмешки. 

Я знаю: подобных людей много и в нашей стране. Это, конечно, те, что не украли деньги, 

а сами что-то создали. Человек создающий - это особая штука. Так в искусстве, в науке, 

но и в бизнесе тоже. 

10. Существует ли общественный запрос на лидеров, которые умеют управлять, а не 

просто править нами? 

Такой запрос есть в любой стране, а если его нет, то это Богом забытый островок. Можно 

слышать, что у нас сильна еще доставшаяся от крепостного права психология, что мы 

привыкли, чтобы нами правили, и т. д. Но то, что произошло у нас, какие перемены, как 

раз и доказывает: общественный запрос был и есть. Иначе мы не выпутались бы из 

коммунистической трясины. 

11. Есть ли современники, которыми вы восхищаетесь? 

Я восхищаюсь Путиным, когда слышу его прямые речи. 

12. Считаете ли вы, что есть вещи важнее политики? Что это? 

Любовь и смерть. 

13. Что для вас свобода? 

Свобода реализации идей. Я всегда старалась реализовывать свои идеи. И даже в 

советском прошлом, вопреки сопротивлению всякого рода оппонентов. Иногда они меня 

прозевывали. А когда опоминались, начинали меня бить. Бывали периоды, когда здорово 

били. Об одном таком случае я рассказываю в своей книге. На меня в обком партии 

поступила анонимка. Разбирательство длилось месяцы, хотя наветы безымянного врага не 

подтверждались. В ответ на мое естественное удивление тому, что происходит, 

председатель комиссии обкома партии по разбору анонимки стал угрожать стереть меня в 

порошок, превратить в лагерную пыль. За что? За непонимание ситуации, за свою линию, 



 

 

 

 

просто за непокорность. Вот так в моем служебном кабинете в 1967 году, в правление 

такого внешне добродушного бровастого звездоносца мне были уже адресно 

воспроизведены известные слова Лаврентии Берия... 

С тех пор мой мозг, моя память знают, что предсмертное завещание известного борца с 

фашизмом "Люди! Будьте бдительны!" относится не только к фашизму. К антидемократии 

вообще. Ко всем нам, как предупреждение беречь свободу главное человеческое 

завоевание. Хотела бы только через запятую добавить: свободу трудно реализовать, если 

тебе очень голодно. 

 

12.05.08 

Метро 

Петербург 

 

В Петербурге впервые в истории города священнослужители играют в футбол 

Турнир посвящен Дню Победы. Соревнуются команды армянской, греческой, киргизской, 

еврейской, азербайджанской диаспор и Петербургской епархии Русской православной 

церкви. ГАЗЕТА.СПБ 

*** 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ WWW.METRO-RUSSIA.COM 

1. "Вотервиль" откроют только с разрешения Роспотребнадзора 

2. Моментальное фото изобрели 59 лет назад 

3. Сенатской площади вернут историческое название. 

 

12.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Александр Кругликов 

Футбол объединяет 

 

Два дня на искусственном покрытии стадиона при школе N 371 Московского района 

проходил международный турнир по футболу "Весенний кубок-2008", посвященный Дню 

Победы. В соревновании участвовали любительские коллективы, представляющие 

различные концессии и национальности. На старт вышли команды Санкт-Петербургской 

духовной академии, Армении, Азербайджана, Киргизии, Греции, "Маккаби", сборная 

Санкт-Петербургской епархии, команда католиков "Интер", представители МФК 

"Поклонка" и спортивного клуба завода "АТИ". 

 

- Мы впервые решили провести такое соревнование, и очень приятно, что эту идею 

поддержали в первую очередь администрация Московского района, Федеральная служба 

по контролю за оборотом наркотиков, - говорит один из организаторов международного 

турнира председатель спортклуба "АТИ" Юрий Белов. - Например, за нашу команду 

выступают ребята, так сказать, подобранные с улицы. Но после занятия футболом они 

здорово изменились в лучшую сторону, регулярно тренируются, учатся. Футбол выступил 

здесь как средство воспитания. И это радует всех. 

Кстати, на заводе "АТИ" есть не только спортивный клуб, но и свое небольшое 

футбольное поле, теннисный корт, хоккейная площадка. Начинания энтузиастов 

физической культуры и спорта поддерживает и генеральный директор ОАО "Завод АТИ" 

Сергей Васильев. 

"Прекрасно, что основной целью данного турнира является прежде всего укрепление 

добрых взаимоотношений между представителями различных вероисповеданий и 

национальностей, популяризация футбола и здорового образа жизни, патриотическое 



 

 

 

 

воспитание молодежи", - говорится в приветствии генерального директора ЗАО ФК 

"Зенит" Максима Митрофанова, которое зачитали перед началом соревнования. 

Матчи турнира проходили в интересной, порой драматической, борьбе. Ну кто, например, 

думал, что техничная и хорошо сбалансированная команда "Арарат" потерпит поражение 

от МФК "Поклонка" с результатом 1:4. В ходе игры за "Арарат" болела большая группа 

болельщиков. Но футболисты "Поклонки" оказались удачливее и точнее били по воротам. 

В этой команде уже не первый год играет и девушка - Кристина Журавлева. Она не 

уступает мальчишкам и чувствует на поле себя очень уверенно. Может быть, потому, что 

с детства гоняла мяч вместе со своим братом Артемом. Оба теперь выступают за одну 

команду. 

Никогда раньше не участвовала в соревнованиях команда Санкт-Петербургской епархии. 

Но, после того как там стал работать воспитанник "Зенита" Глеб Грозовский, футболом в 

епархии стали увлекаться. Глеб создал команду, и ее дебют в международном турнире 

следует признать успешным. Эта команда, в частности, успешно провела матч с 

азербайджанским "Тураном". Счет встречи - 6:5 в пользу подопечных Грозовского. 

Всем командам - участницам соревнования организаторы вручили памятные подарки, 

грамоты. Были отмечены и лучшие игроки турнира. 

 

12.05.08 

Смена 

Ольга Захарьевская 

Убийца чемпиона пойман? 

 

Подозреваемого в расправе над Дмитрием Нелюбиным задержали в Дагестане 

На днях в Дагестане сотрудники питерского угрозыска задержали одного из 

подозреваемых в убийстве олимпийского чемпиона по велоспорту Дмитрия Нелюбима. 

Это жестокое преступление было совершено в новогоднюю ночь 2005 года, когда 

Дмитрий, отмечавший праздник с семьей и друзьями, вышел утром во двор, чтобы 

запустить фейерверк. 

По словам очевидцев, вся "вина" чемпиона состояла лишь в том, что он громко крикнул 

стоявшей у окна жене: "С Новым годом!" - и этим вызвал неодобрение у проходившей 

мимо группы кавказцев. Четверо из них обступили Нелюбина, а один ударил его ножом в 

живот. Удар оказался смертельным. 

Убийство вызвало широкий общественный резонанс, на имя губернатора Петербурга 

тогда поступило коллективное письмо от спортивной общественности с требованием 

взять расследование под личный контроль. Но раскрыть преступление по горячим следам 

правоохранительные органы не смогли. Казалось, что оно навсегда перешло в разряд 

"глухарей". 

И вот сыщикам - сотрудникам недавно созданного в структуре КМ ГУВД отдела по 

раскрытию преступлений прошлых лет - все же удалось найти зацепку, которая вывела их 

на первого из подозреваемых. 

К 25-летнему Шарипу Газиеву, жителю высокогорного дагестанского села Алак, группа 

сотрудников питерского угрозыска приехала с целью просто опросить его как возможного 

свидетеля преступления. Но во дворе его дома оперативники неожиданно обнаружили 

старую красную "Хонду" с номерами Ленинградской области - по описаниям, именно эта 

машина в роковую ночь была на месте преступления. Газиев был тут же задержан и 

доставлен в Петербург. 

Оперативники, участвующие в расследовании этого уголовного дела, комментируют 

события неохотно. И дело вовсе не в суевериях, боязни раньше времени сглазить успех. 

- Понимаете, - говорит один из сыщиков, - расследование таких "глухарей" - вещь крайне 

сложная и специфичная. Время идет, теряются свидетели, забываются важные детали, 



 

 

 

 

пропадают вещдоки. Я скажу только одно: идет огромная кропотливая работа, и это 

задержание - лишь первый шаг на пути в правильном направлении, тонкая ниточка, 

которую нельзя неосторожно оборвать. Мы должны довести это дело до полной ясности и 

задержать убийцу чемпиона. 

 

13.05.08 

Известия 

Корреспондент Кира Лебедева 

Болеслав Ятвецкий: "За дружбу народов между евреями" 

 

Одна из самых молодых стран мира - Израиль - на днях отметила свое 60-летие. О 

программе юбилейных торжеств, о новом порядке обмена с Россией туристами и о том, 

как одесситу построить карьеру в Земле обетованной, рассказал корреспонденту Кире 

Лебедевой гость "Известий" - глава представительства посольства Израиля по Санкт-

Петербургу и Северо-Западному региону России Болеслав Ятвецкий. 

Большой юбилей маленькой страны 

- На самом деле день рождения государства Израиль - 14 мая 1948 года - установлен по 

еврейскому календарю, поэтому дата - "плавающая", в разные годы приходится на разные 

числа. Нынче это - 8 мая. 60-летие Израиля - событие значительное, и отмечается с 

размахом. В каждом городе устанавливаются сцены для бесплатных концертов. Чтобы 

увидеть и услышать (причем "вживую", в Израиле не принято петь под фонограмму) 

популярных исполнителей, многие люди перемещаются из одного населенного пункта в 

другой. В Иерусалиме, например, ожидаются десятки тысяч зрителей, в Тель-Авиве 

несколько сцен готовится. В Ришон-Леционе, городе, где проживает 250 тысяч жителей, 

делается сцена на 10 тысяч зрителей. Местный муниципалитет, кстати, попросил меня 

достать поздравление от главы администрации Адмиралтейского района Петербурга. 

Наши маленькие города заключают побратимские связи с районами ваших столиц. Нам 

уже прислали диск с записью такого поздравления. На торжества приглашены лидеры 

многих стран. Приедут бывшие президенты США - Клинтон и Буш-старший. Ждем 

президента Франции Николя Саркози, канцлера ФРГ Ангелу Меркель. От России, 

наверное, приедет Михаил Горбачев. 

вопрос: Как отпразднует ваш юбилей Петербург? 

ответ: Израильский культурный центр, расположенный в Петербурге, совместно с 

другими еврейскими организациями, подготовил большой гала-концерт. Он пройдет 15 

мая в Ледовом дворце. Будут участвовать российские артисты: хор Турецкого, Александр 

Розенбаум, группа "Чай вдвоем", Семен Альтов. Израильская сторона привозит 

этногруппу "Гайя" - ансамбль из восьми замечательных музыкантов. Они хорошо заводят 

зал, а мы ожидаем большое количество зрителей. Я думаю, это будет одно из самых 

масштабных юбилейных мероприятий не только в России, но и в Европе. А вообще, 

начиная с 12 мая в северной столице каждый день - что-нибудь новое. Дни Израиля в 

Петербурге мы начали с участия в книжном салоне, который проходил в конце апреля в 

"Ленэкспо". Мы организовали свой стенд и пригласили известных израильских писателей. 

Например, Игоря Губермана, Марка Галесника. В галерее "Борей" состоялась выставка 

молодых российских фотографов, посетивших нашу страну, под названием "Израиль. 

Первый взгляд". В рамках выставки петербургских художников "Святая земля 

Иерусалим" в Музее городской скульптуры пройдут вернисаж детских рисунков, мастер-

классы по еврейской каллиграфии. в: Интерес к еврейской культуре в Петербурге очень 

велик. А вот консульства Израиля до сих пор нет. 

о: Разговоры об этом идут около 12 лет. Но открыть дипломатическую миссию в вашем 

городе равносильно организации полноценного посольства. А это дорого. 

в: В чем заключаются функции возглавляемого вами представительства? 



 

 

 

 

о: В прошлом году представительство отметило свой мини-юбилей - 15 лет присутствия 

Израиля в Петербурге. Наш центр был создан, чтобы ознакомить жителей Северо-Запада 

России с традициями, культурой, образованием, политической системой Израиля. 

По Израилю без визы 

в: Наших читателей интересует новый порядок безвизового обмена между Израилем и 

Россией. 

о: Инициатива по поводу взаимной отмены виз принадлежит министерству туризма 

Израиля. Когда оно через наш МИД обратилось к российской стороне, мы были приятно 

тронуты тем, что Россия очень быстро отреагировала, согласившись с этим 

предложением. Редкое явление в мировой практике, когда соответствующее соглашение 

подписывается уже через полгода после возникновения самой идеи. 20 марта, когда 

министр иностранных дел России Сергей Лавров приехал в Израиль, все точки над i были 

поставлены, соглашение подписано. Теперь документ должны ратифицировать 

парламенты двух стран. После этого должно пройти 90 дней, по истечении которых закон 

автоматически вступает в действие. Я, честно говоря, надеялся, что к концу лета вся 

процедура будет завершена. Но, увы, пока процесс затягивается. 

в: Но принципиальных возражений против безвизового режима у парламентариев нет? 

о: Что вы! Наоборот. Сегодня порядка 18 - 20% населения Израиля - русскоязычные 

граждане. В Кнессете около 10% депутатов представляют выходцев из СССР и России. 

Поэтому никаких проблем с безвизовым соглашением быть не должно. Тем более 

Израилю это очень выгодно. Россия находится на третьем месте по числу туристов, 

приезжающих в нашу страну (после США и Франции). В 2007 году в Израиль прибыло 

около 200 тысяч туристов из России. Для нашего маленького государства эта цифра - 

весьма солидная. Специалисты подсчитали, что с отменой виз годовой поток российских 

туристов может увеличиться в 2,5 раза. На каждые новые 100 тысяч туристов в среднем 

открывается 4 тысячи дополнительных рабочих мест. Что помогает снизить уровень 

безработицы. 

в: Готов ли Израиль обеспечить безопасность возросшего потока туристов? 

о: Слава богу, главные туристические маршруты (Иерусалим, Мертвое море, Красное 

море - Эйлат, Тель-Авив) в стороне от тех мест, где вспыхивают конфликты с нашими 

"друзьями", очень беспокойными соседями. В 2007 году все туристы, посетившие 

Израиль, уехали домой целыми и невредимыми. 

в: В какое время года вы посоветуете ехать в Израиль? 

о: Есть разные категории туристов. Одни приезжают на какие-то святые праздники - на 

Пасху, Рождество. У кого скромные финансовые возможности, стараются приехать не в 

пик сезона, что обходится чуть-чуть дешевле. Погодные условия тоже важны. Когда у вас 

в России сезон летних отпусков, в Израиле очень жарко. Лучше всего, я думаю, ехать в 

конце сентября - начале октября. Или же - в апреле-мае. 

Картошка из Тель-Авива 

в: Как себя чувствует в Петербурге израильский бизнес? 

о: Достаточно большое количество наших фирм выходит на российский рынок. Например, 

израильская компания строит в Питере целый жилой микрорайон, вкладывая в 

инвестиционный проект чуть ли не миллиард долларов. Есть фирмы, 

специализирующиеся на медицинском оборудовании, системах коммуникации. Недавно 

договорились о создании в Петербурге израильской детской клиники по лечению раковых 

болезней. 

в: Открытие в Петербурге второй синагоги для живущих в нашем городе евреев имеет 

значение? 

о: Конечно. В Израиле очень много синагог - на каждой улице - по 5, по 9. Здесь же была 

всего одна. Это неудобно. Потому что, если соблюдать еврейские традиции, то по 



 

 

 

 

субботам не принято ничего делать, даже машину водить. Иудеям сложно добраться до 

синагоги из других районов. Теперь есть еще одна синагога - в Выборгском районе. 

в: А как насчет торговли? В питерских магазинах встречаются израильские товары? о: 

Когда мы с женой ходим в супермаркет, очень часто видим израильские продукты на 

полках российских магазинов. Это и соленья, и полуфабрикаты, очень много овощей и 

фруктов, зелень. Мяту мы здесь приобретаем только израильскую. Покупаем даже нашу 

картошку. Кроме того, здесь много моющих средств из Израиля. Вы на это, может быть, 

просто не обращаете внимания, потому что нет ассоциаций со специфическими словами 

на иврите. 

в: А вы сами придерживаетесь еврейских традиций поведения? 

о: Полностью соблюдать традиции у меня не получается. Иногда даже по субботам 

приходится куда-то ездить по делам. Я человек светский, хотя и стараюсь соблюдать 

традиции хотя бы частично, как любой еврей. 

"Оказалось, что ничего невозможного нет" 

в: Расскажите, откуда вы родом, чем занимались в жизни? 

в: Я родился в Одессе и, что естественно для любого одессита, ко всему отношусь с 

некоторой иронией. В Одессе я женился, там у меня родился сын. (Он сейчас - студент 

израильского университета Технион.) Я закончил одесский политехнический институт. В 

Израиль мы иммигрировали около 20 лет назад. Как любому иммигранту, поначалу 

пришлось пережить все тяготы жизни. Не было ни языка, ни специфических знаний о 

стране. Но я всегда стремился к чему-то большему в этой жизни. Поэтому закончил курсы 

по переквалификации. Из инженера-механика превратился в менеджера. Работал 

руководителем проектов в Ассоциации предпринимателей Израиля, а затем стал 

замдиректора этой организации. После этого участвовал в конкурсе на должность 

генерального директора компании в области хай-тека. Выиграл и занял этот пост. 

Параллельно занимался общественной деятельностью. Избирался депутатом 

муниципалитета небольшого городя Нешер, спутника Хайфы. И даже в течение четырех 

лет был заместителем мэра этого города. В принципе, моя жизнь может являться 

примером того, как можно новому репатрианту сделать карьеру в Израиле. 

в: И как же вы оказались в Петербурге, в должности дипломата? 

о: Мне предложили пройти огромный отбор среди желающих попасть на специальный 

дипломатический курс. Оказалось, что ничего невозможного нет. После того как прошел 

этот сложный курс (его, кстати, не все выдержали, многие уходили или их выгоняли), 

получил назначение в Петербург. Летом исполнится 2 года, как я на этой должности. 

Супруга тоже здесь. Она - моя правая рука, возглавляет Израильский культурный центр в 

Петербурге. 

в: Время на какие-то увлечения остается? 

о: Моя семья очень любит музыку, театр. И слава богу, Петербург - то место, где с этим 

проблем нет. Мы ходим в театр на Литейном, в Комиссаржевку. Часто посещаем 

джазовую филармонию Голощекина. в: А на родине, в Одессе, когда были? о: В прошлом 

году в июле. Одесса по-прежнему замечательный город, но уже другой. Мы не услышали 

там традиционной одесской речи, не уловили так называемых "одессизмов". Говорят, 

Одесса - это диагноз. Мы - фанаты страны Израиль. Но одессит всегда и везде останется 

одесситом. 

в: Тогда с вас анекдот. 

о: Давайте лучше я провозглашу тост, очень популярный среди русскоязычного населения 

Израиля. Как известно, это страна иммигрантов, людей, приехавших со всего мира. Со 

своим характером, укладом. Принято говорить: два еврея - три мнения. А тост такой: за 

дружбу народов между евреями. И только неделю назад я узнал, что автор этого тоста - 

Игорь Губерман. Мы с ним недавно разговорились, и он мне сказал: "Дорогуша, а это ведь 

я сочинил этот тост". Получилось, я с живым классиком общался. 



 

 

 

 

 

13.05.08 

Метро 

Майя Колесникова 

За вандализм стали наказывать 

 

Задержаны подростки, которые срывали флаги 

За время майских праздников российские триколоры несколько раз становились 

объектами нападений. 

За 10 дней милиционеры задержали девятерых молодых людей, которые теперь 

обвиняются в надругательстве над государственным символом. 

Первыми попались двое хулиганов в Ломоносове. 1 мая они сорвали со столба два 

российских флага и один из них выбросили в урну. Парней заметили милиционеры, 

которые доставили их в участок. Теперь вандалам грозит судебное разбирательство. 

В ночь на десятое мая на Большом Сампсониевском проспекте были задержаны пятеро 

молодых людей, самому младшему из которых 13 лет. 

- Они находились в состоянии алкогольного опьянения и хулиганили в непосредственной 

близости от флагов, - рассказал корреспонденту Metro начальник пресс-службы ГУВД по 

Петербургу Вячеслав Степченко. - Бдительные граждане вызвали наряд, и хулиганов 

доставили в участок. С флагами они ничего сделать не успели. Теперь их ждет штраф. 

Пока неизвестна судьба двух подростков, задержанных по подозрению в надругательстве 

над государственным флагом на улице Смолячкова в том же Выборгском районе 

несколькими часами позже. 

Флаги, которыми украшают город, воруют и бросают где ни попадя каждый год. Но в 

этом году статистика задержанных за это преступление рекордно высока. 

- Подростки и молодые люди не понимают, что флаг со столба не декоративный и 

обращаться с ним, как с обычным куском ткани, нельзя. Есть закон. И в то же время есть 

такие люди. К этому надо относиться как к стихийному бедствию, - комментирует Игорь 

Апухтин, пресс-секретарь Городского центра размещения рекламы. - Хотя в этом году 

ущерб от вандалов минимальный, гораздо больше мы боялись шторма в ночь с 5 на 6 мая. 

Хорошо, что за вандализм стали наказывать. Хорошо, что милиция выполняет свои 

обязанности. 

*** 

Тем временем 

В Москве после праздничного парада на Красной площади взорвалась боевая машина 

десанта БМД-4 "Бахча-У", следовавшая в колонне бронетехники с Ходынского поля в 

расположение своей части. Свидетелями происшествия стали множество прохожих. 

- В задней части машины открылась какая-то крышка, вспыхнуло сильное пламя. Из 

машины выскочили люди, к ним уже с огнетушителями бежали другие военные. Пламя 

удалось сразу сбить, а еще минуты через полторы-две все было окончательно потушено.  

LIFE.RU 

*** 

В это время в Эстонии 

Эстонские власти уверены, что на военном параде 9 Мая в Санкт-Петербурге один из его 

участников протащил по асфальту флаг Эстонии вместе с другими флагами с нацистской 

символикой. Об этом сообщает Интерфакс. 

Между тем в Петербурге об инциденте слышат впервые. 

- Такая ситуация исключена, - сообщил корреспонденту Metro военный комендант 

военной комендатуры Игорь Мукосеев. - Да, мы задействовали знамена, но эстонских 

среди них не было. Мукосеев предположил, что инцидент мог произойти уже после того, 



 

 

 

 

как военные ушли со Дворцовой площади, - во время шествия, организованного 

гражданскими лицами. 

 

14.05.08 

Невское время  

112" - хроника происшествий 

 

Двое рабочих погибли вчера на стройплощадках города. Около полудня на проспекте 

Добролюбова, где идет разбор здания бывшего общежития СПбГУ, с высоты шестого 

этажа упал молодой мужчина. Он погиб на месте до приезда медиков. Рабочий, 

разбиравший фасад, работал без страховки. Его товарищ, который был привязан 

страховочным тросом, остался в живых. В тот же день на стройплощадке в Купчино погиб 

гастарбайтер из Китая. По предварительной версии, 30-летний иностранец сорвался с 

оконного проема. Правоохранительные органы выясняют обстоятельства его гибели. 

 

14.05.08 

Невское время 

Мария Иванова 

Последняя дистанция чемпиона 

 

Три года назад, когда неизвестные жестоко расправились с олимпийским чемпионом 

Сеула, велогонщиком Дмитрием Нелюбиным, руководители правоохранительных органов 

Петербурга заявляли, что раскрытие этого преступления - дело чести для них. И вот 

спустя три года сотрудники Следственного комитета и оперативники угрозыска отыскали 

первого подозреваемого. Его доставили в Петербург из высокогорного дагестанского села. 

Напомним, что Дмитрий Нелюбин погиб рано утром 1 января 2005 года на улице Рентгена 

в Петроградском районе Петербурга. Как выяснилось во время следствия, спортсмен 

вместе с женой и ребенком вышел на улицу, чтобы запустить фейерверк. В это время к 

Нелюбиным подошли несколько мужчин, по словам очевидцев - выходцы из Кавказа. 

Завязалась словесная перепалка, которая перетекла в драку. В результате один из 

нападавших ударил спортсмена ножом в живот, после чего "кавказцы" скрылись на 

красной иномарке.  

Близкие чемпиона до сих пор уверены, что его можно было спасти, если бы "скорая" 

приехала вовремя. На самом деле медиков пришлось ждать более получаса. В это время 

Дмитрий Нелюбин истекал кровью. В конце концов врачи Военно-медицинской академии 

не смогли спасти спортсмена. Он умер в реанимации.  

То, что заслуженный мастер спорта России погиб в результате банального бытового 

преступления, было ясно с самого начала. Однако следствию от этого легче не было. 

Найти убийц долгое время не удавалось. 

Дело сдвинулось с мертвой точки после того, как оперативники угрозыска выяснили, что 

буквально через час после убийства спортсмена в соседнем квартале произошел еще один 

конфликт с участием выходцев из Кавказа. Очевидцы запомнили красную Honda Concerto, 

а также рассказали милиционерам, что один из мужчин звонил на родину. Эта 

информация и помогла оперативникам выйти на подозреваемого - 25-летнего Шарипа 

Газиева, жителя села Алак Ботлихского района Дагестана. Он был задержан у себя дома 

оперативниками питерского угрозыска и доставлен ими в Петербург. По нашим 

сведениям, во дворе его дома был обнаружен автомобиль Honda Concerto красного цвета с 

номерами Ленинградской области.  

В настоящее время подозреваемый в убийстве Дмитрия Нелюбина находится под арестом. 

Однако официальное обвинение ему пока не предъявлено. Сыщики надеются в 



 

 

 

 

ближайшее время найти остальных участников нападения и разобраться во всех 

обстоятельствах гибели спортсмена. 

 

14.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости  

Святая земля все ближе 

 

60-летие независимости Израиля отмечают и в Петербурге. Об этом было объявлено вчера 

на пресс-конференции в региональном центре ИТАР-ТАСС. 

Первый секретарь посольства Израиля в России Болеслав Ятвецкий сообщил, что 

фактически юбилей состоялся еще 8 мая. Ведь его отмечают по традиционному 

еврейскому календарю. Однако посвященная празднику культурная программа только 

начинается и продлится до сентября. В ее рамках в северной столице пройдут самые 

разнообразные мероприятия: встреча с израильскими писателями, выставки фотографов и 

художников, кинофестиваль... Наиболее масштабным событием станет праздничный гала-

концерт, который состоится 15 мая в Ледовом дворце. По словам руководителя 

еврейского благотворительного общества Северо-Запада Анны Перельман, цель 

праздничной программы - показать, что в Израиле не только воюют. Однако к юбилею не 

поспела ожидаемая отмена виз для российских туристов, желающих посетить Израиль. По 

словам г-на Ятвецкого, соответствующее соглашение пока не ратифицировано. 

 

15.05.08 

Вечерний Петербург 

Инна Полетаева 

Экскаваторы разрушили сто могил 

 

Городские кладбища атаковали вандалы и рабочие 

На городских кладбищах неспокойно: на днях вандалы устроили разгром воинских 

захоронений в Петродворце, а на Серафимовском кладбище при замене дренажных труб 

рабочие разломали более ста надгробий. Вчера же Главное управление МЧС по 

Петербургу сообщило о том, что на Южном кладбище обнаружен блиндаж времен войны, 

в котором находилось 46 старых мин. Правда, директор Южного кладбища уверяет, что 

ни эмчеэсовцы, ни омоновцы на его территорию не наведывались и никаких блиндажей не 

раскапывали. 

По словам Александра Киселева, директора Южного кладбища, о том, что в его 

"владениях" нашли склад с боеприпасами, он услышал вчера по радио. Приехал на работу, 

перезвонил в МЧС, где ему сказали, что ошибки быть не может. Мол, в северо-западной 

части кладбища обнаружили блиндаж времен Великой Отечественной войны, в котором 

находилось 46 старых мин. Взрывотехники ОМОНа вывезли боеприпасы на спецполигон 

для уничтожения. Операция была завершена в 21.30. Директору кладбища пришлось 

потратить немало времени, чтобы прояснить ситуацию. 

- Да, в МЧС поступил сигнал об обнаружении блиндажа, и работы по вывозу снарядов 

действительно проводились, - сказал нам господин Киселев. - Но это случилось не на 

территории Южного кладбища, а в близлежащей лесополосе на территории 

Ломоносовского района. К кладбищу данное событие не имеет никакого отношения. 

Но если на Южном кладбище страсти улеглись, то в Петродворце разгорается самый 

настоящий скандал. В правоохранительные органы поступило сообщение об акте 

вандализма из администрации городского кладбища, расположенного на Бабигонской 

улице. Накануне утром, когда сотрудники кладбища шли на работу, они обнаружили на 

его территории перевернутые памятники и поваленные кресты на могилах. По словам 



 

 

 

 

милиционеров, ночью неизвестные надругались над захоронениями, повредив 62 

памятника и 30 крестов. 

"От рук вандалов пострадали могилы военных и цыган, однако никаких 

националистических вили... В ходе осмотра было установлено, что памятники и кресты 

были свалены и при падении многие потрескались или вовсе разбились, один памятник 

был облит краской", - сказали нам в Петродворцовом РУВД, добавив, что это уже не 

первый случай вандализма на этом кладбище: в апреле 2006 года хулиганы повредили 

здесь 23 надгробия. 

А вот случай на Серафимовском кладбище - вопиющий. При замене дренажных труб 

рабочие повредили более ста могил. На могилах работали экскаваторы, и люди теперь с 

трудом находят места захоронения своих родных. Чиновники комитета по 

экономическому развитию говорят, что еще зимой департамент ритуальных услуг заказал 

поменять на Серафимовском кладбище дренажные трубы. Укладывать их нужно было 

вдоль дорожек на трехметровую глубину, аккуратно приподнимая асфальт. Так как места 

между могилами не много, то рабочие должны были работать исключительно лопатами. 

Но кому же охота вручную копать, когда есть техника... 

Городские чиновники выставили компании, которая проводила замену труб, претензию в 

1 миллион 450 тысяч рублей. В дирекции кладбища уверяют: никому из горожан платить 

за восстановление могил не придется. 

- Мы все сделаем за свои деньги, - говорит директор Серафимовского кладбища 

Константин Воронов. - Людям, которые заметят на захоронениях своих близких какие-то 

повреждения, нужно только обратиться с заявлением в администрацию кладбища. Пока 

это сделали далеко не все, и мы получили только 80 заявлений. 

 

15.05.08 

Известия 

Ирина Туманова, Санкт-Петербург 

Вандалы разгромили сотню могил 

 

В ночь на 13 мая на кладбище в Петергофе, пригороде Петербурга, вандалы разгромили 

сотню надгробий. Никаких признаков принадлежности к какой-либо группировке они не 

оставили. Пострадали в основном могилы военных и цыган. 

Погром на Петродворцовом кладбище, по словам заместителя его директора Сергея 

Декуна, нанес очень серьезный ущерб. 

- Пострадали около 70 надгробий и 30 крестов, - рассказал Декун "Известиям". - Многие 

просто расколоты на части. Видно, что их валили с таким расчетом, чтобы разбить. 

Замдиректора кладбища добавил, что преступники, судя по всему, обладали недюжинной 

силой. Пострадали не только сами памятники, но и их фундаменты. 

Вандалы действовали избирательно. Громили те надгробия, на которых были фотографии 

людей в форме. Поэтому разрушены оказались по большей части захоронения военных. 

Другим объектом нападения стали могилы цыган. По словам замдиректора кладбища, их 

можно было определить по размерам и по "богатству" памятников. 

Погромщики не дошли до мемориальной части. Но участок, где похоронены почетные 

граждане города, тоже изуродован. Сейчас администрация кладбища оценивает 

причиненный ущерб. 

- Часть могил мы восстановим своими силами, а на остальное, видимо, будет выделять 

средства город, - заявил Сергей Декун. 

В эти дни не только в Петербурге вандалы орудовали на кладбищах. В Нижнем Новгороде 

в конце прошедшей недели преступники разрисовали черно-красной нацистской 

символикой памятник погибшим от фашистских бомб, облили черной краской 9 



 

 

 

 

надгробий на мусульманском кладбище, на еврейском разгромили две могилы, в том 

числе ту, где похоронен бывший главный раввин города. 

По фактам погромов на кладбищах возбуждены уголовные дела. Милиция не исключает, 

что акты вандализма связаны с праздником Победы: ежегодно именно в середине мая 

таким образом "отмечаются" неонацисты. Причем не только в нашей стране. Так, 

несколько лет назад, кстати тоже 13 мая, пострадало православное кладбище в 

американском городке Джаксоне. 

Однако в Петербурге погромщики не оставили никаких "традиционных" для таких 

случаев "автографов" вроде свастики. 

 

15.05.08 

Метро  

Письма 

 

Еще раз про эстонский флаг 

МНЕНИЕ. Обращаюсь к вам по поводу заметки от 13.05.08 (стр. 02) "В это время в 

Эстонии", в которой написано, что один из участников парада 9 Мая в Петербурге 

протащил эстонский флаг по асфальту. Далее указывается, что этого быть не могло. 

К сожалению, это было, только не на военном параде (как указывается в статье), а на 

параде ветеранов, который проходил в 17.00 на Невском. Это видели тысячи 

телезрителей, в том числе и я. Запись ведь можно посмотреть в телеархиве. Мне кажется, 

что нужно внести ясность. Ведь эта недоговорка подрывает авторитет вашей газеты - как 

можно верить другим статьям? 

Я очень переживаю за ухудшение отношений России и Эстонии, так как у меня там много 

друзей и родственников. Согласитесь, что подобные действия (шествие с волочащимся 

флагом) не повышают мнения о нас. Как бы мы прореагировали на подобное? 

У меня праздничное настроение было испорчено, я надеялась, что эти кадры не увидят в 

Эстонии, но они увидели, а вы написали, что этого не было. 

Татьяна Веске 

 

15.05.08 

Невское время 

Ксения Митько 

Милиция ищет тех, кто осквернил Петродворцовое кладбище 

 

В пригороде Санкт-Петербурга вандалы осквернили несколько десятков могил. Свастика 

на гранитных плитах и поваленные памятники - вот что оставили после себя варвары, 

пробравшиеся ночью на Петродворцовое кладбище. 

По подсчетам смотрителей, вандалы повредили 62 надгробных памятника и 30 могильных 

крестов. По факту случившегося милиция ведет проверку: принимаются меры к розыску и 

задержанию вероятных хулиганов.  

Подобное происшествие в Старом Петергофе, к сожалению, уже не первое. Так, в апреле 

прошлого года аналогичным хулиганским образом на Петродворцовом кладбище было 

повреждено 23 надгробия (несколько плит перевернуто, на других сбиты элементы 

декора). В целом по России за последние пять лет возбуждено более тысячи уголовных 

дел, связанных с осквернением могил. Но найти вандалов и привлечь их к суду удается 

крайне редко. 

 

15.05.08 

Новая газета 

Нина Петлянова 



 

 

 

 

Стройки со смертельным исходом 

 

Два человека погибли на этой неделе во время работы на петербургских стройках. Однако 

уголовную ответственность за их гибель, скорее всего, никто не понесет. Если только 

материальную.  

В понедельник утром на стройплощадке в Купчино был найден мертвым 31-летний 

рабочий из Китая. По предварительной информации правоохранительных органов, Бао 

Юыфу Кыр входил в бригаду, строящую многоэтажку на Дунайском проспекте, 55, и, 

упав с высоты строящегося дома (не менее 30 метров), разбился насмерть. Причина 

падения мужчины неизвестна.  

Другая аналогичная трагедия, унесшая человеческую жизнь, произошла во вторник на 

скандальной стройке в Петроградском районе города.  

Как сообщили "Новой" в следственном комитете Городской прокуратуры, 13 мая двое 

рабочих из Китая разбирали фасад бывшего общежития СПбГУ на перекрестке проспекта 

Добролюбова и Зоологического переулка. При работе часть стены здания обвалилась и 

погребла под собой одного из мужчин. Прямо с отбойным молотком в руках 48-летний 

гражданин Китая упал с высоты пятого этажа. Он получил травмы, несовместимые с 

жизнью, и скончался на месте.  

Со слов очевидцев, погибший мужчина работал без страховки. Его напарник, 

трудившийся рядом, страховкой не пренебрегал и при обрушении остался жив.  

Напомним, дома, которые сейчас разбирают в квартале, ограниченном Зоологическим 

переулком, проспектом Добролюбова и Мытнинской набережной, входят в объединенную 

охранную зону, в которой запрещены всякие работы по сносу зданий и любое новое 

строительство.  

По обоим фактам гибели людей районные следственные органы сейчас проводят 

проверки. Уголовные дела в настоящий момент не возбуждены и, вероятнее всего, 

возбуждаться не будут. По опыту подобных происшествий чаще всего прокуратура 

отказывает в разбирательстве: за отсутствием события преступления.  

Как прокомментировали "Новой" в Государственной инспекции труда в Петербурге, на 

все подобные случаи, которые становятся известны инспекции, надзирающий орган 

отвечает проверками работодателей и организаций, не сумевших избежать ЧП.  

- О происшествиях, в результате которых погиб или пострадал сотрудник, в инспекцию 

должен сообщить сам работодатель (иногда информацию передает милиция или 

прокуратура), - пояснила заместитель главного государственного инспектора труда в 

Петербурге Елена Фадеева. - Затем инспекторы выезжают на место. Проверяют: 

организацию и условия труда, соблюдение техники безопасности, норм и правил. А 

главное - выясняют, кто виноват в случившемся. И почему произошел инцидент?  

Елена Фадеева добавила, что не исключены ситуации, когда о ЧП инспекцию труда не 

информируют ни правоохранительные органы, ни прокуратура, ни сам работодатель. В 

таких случаях для организаций и фирм предусмотрена ответственность за сокрытие. Но 

независимо от того, скроет или признает работодатель неприятный факт, максимальное 

наказание, которое ему грозит - штраф в установленном законом размере.  

О двух последних происшествиях на стройплощадках Государственную инспекцию труда 

никто еще не оповещал. 

 

15.05.08 

Российская газета 

Людмила Безрукова 

Победила дружба 

 

Уникальный футбольный турнир прошел в Северной столице 



 

 

 

 

ПЕРВЫЙ В СВОЕМ РОДЕ В РОССИИ МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫЙ ФУТБОЛЬНЫЙ 

ТУРНИР ПРОШЕЛ НА СТАДИОНЕ 371-Й ШКОЛЫ МОСКОВСКОГО РАЙОНА. 

Среди организаторов - священнослужители Санкт-Петербургской епархии во главе с 

иереем Глебом (Грозовским). Это имя хорошо известно болельщикам "Зенита". В 

прошлом году по приглашению руководства клуба отец Глеб стал регулярно бывать на 

матчах команды. Причем не только домашних. Многие именно с этим (наряду, конечно, с 

тренерским мастерством Дика Адвокаата) связывают победу зенитовцев в чемпионате 

России 2007 года. 

Отец Глеб помогает не только добрым словом и молитвой, и не только команде мастеров. 

Он вообще большой подвижник массового дворового футбола. Как и его бывшие 

однокурсники по семинарии. Среди которых, например, 26-летний отец Богдан (Полевой), 

дьякон подворья Свято-Троицкого Зеленского мужского монастыря, что на проспекте 

Обуховской Обороны. 

- Мы вместе гоняли когда-то мяч во дворе семинарии, - вспоминает отец Богдан. В 

отличие от него, в спортивной школе я никогда не учился. Но спорт, подвижные игры 

очень люблю. Потому с удовольствием принял приглашение своего друга и коллеги 

участвовать в турнире. Еще жив устойчивый стереотип о том, что священники ходят 

только в рясе. Нет, мы надеваем и спортивную форму! Этот турнир важен и тем, что в 

неформальной обстановке встречаются священнослужители разных конфессий, 

национальностей. Надеюсь, это поможет укреплению межцерковных связей. 

Двенадцать команд в течение двух дней состязались на зеленой арене. Помимо "Интера" 

(петербургские католики), "Поклонки" (евангельские христиане), "Маккаби" (иудеи), 

сборной петербургской епархии, в нем приняли участие также несколько светских команд. 

По словам главного судьи турнира Юрия Белова, очень помог в организации 

соревнований "Зенит". Благодаря во многом ему, о необычных футбольных баталиях 

узнали болельщики. Их немало собралось на школьном стадионе. 

А победила, кстати, не проиграв ни одного матча и забив больше всех голов, команда отца 

Глеба. 

 

16.05.08 

Вечерний Петербург 

Алексей Ерофеев 

Венесуэльца все же увековечат 

 

В марте этого года в "Вечернем Петербурге" была опубликована моя статья о памятниках 

и мемориальных досках, установка которых намечена на этот год. В ней я выражал 

сомнение в отношении некоторых персонажей, причастность которых к Петербургу не 

очень очевидна. Ведь всем памятно празднование трехсотлетия Петербурга, когда город 

задаривали подарками, в том числе и скульптурами, изображавшими личностей, не 

имевших к нашему городу никакого отношения. Так, на Московском проспекте 

установили бюст франкоязычного поэта из Канады Эмиля Нелигана. Если кто читал его 

стихи в переводе на русский язык или хотя бы знает о его отношении к Петербургу, пусть 

откликнется. Признаюсь, до сих пор я таких людей не встречал. 

Какое отношение Франсиско де Миранда имеет к Петербургу? 

В мартовской публикации в этом контексте и с намеком на политическую подоплеку я 

упомянул имя одного из претендентов на увековечение. На следующий день в редакции 

раздался звонок, и вскоре со мной связался председатель правления Общества русско-

венесуэльской дружбы и делового сотрудничества Александр Никольский. 

И вот я сижу в офисе образованной в сентябре 2007 года региональной общественной 

организации, которая и выступила инициатором установки мемориальной доски одному 

из руководителей борьбы за независимость Венесуэлы. Его имя - Франсиско де Миранда. 



 

 

 

 

Историки называют его предтечей латиноамериканской независимости. В 1810 году 

Миранда возглавил борьбу с испанцами, и в июле 1811 года Венесуэла стала первой в 

Америке парламентской страной. 

Имя Миранды, как победоносного генерала Французской революции, высечено на 

Триумфальной арке в Париже. В 1896 году в Пантеоне героев в Каракасе - столице 

Венесуэлы - соорудили символическую гробницу в его честь: "Предтече - от благодарного 

отечества". Памятники ему стоят в Венесуэле, на Кубе, в США и во всех столицах 

бывших испанских колоний, ставших независимыми государствами во многом благодаря 

"предтече" - Франсиско де Миранде. 

Все это хорошо, но имел ли этот человек отношение к Петербургу? Оказывается, имел. 

- Впервые он появился в России в 1786 году. В Херсоне он поселился у губернатора князя 

Вяземского, - рассказывает Александр Никольский. - У Вяземского Миранду познакомили 

с Александром Васильевичем Суворовым, о котором он был много наслышан, а затем 

Миранда познакомился с Потемкиным, который принял путешественника с подчеркнутым 

уважением и радушием. Потемкин, как настоящий дипломат, преследовал одну цель - 

получить достоверные сведения об испанских колониях, на границе с которыми Россия 

уже имела определенные намерения. Миранде оказывали необычайные для его ранга и 

положения знаки внимания. Он путешествовал вместе с Потемкиным, в его карете, 

участвовал в войсковых смотрах, бывал на всех приемах и церемониях. 

В том же году он прибыл в Петербург и был представлен Екатерине II. В российской 

столице на него надели мундир полковника Екатеринославского полка. Это было сделано, 

говоря современным языком, ради политкорректности, чтобы не раздражать испанские 

власти. 

А конфликты могли быть. Поверенный в делах "гишпанского короля" просил русскую 

императрицу выслать из России латиноамериканца, откровенно ненавидевшего Испанию, 

"яко вредного королю человека", на что мудрая Екатерина ответствовала следующими 

словами: "Как Мадрит от Петербурга находится в неблизком расстоянии, то ее 

Императорское величество не уповает, чтоб граф Миранда мог в таком случае быть его 

величеству королю гишпанскому опасен" (орфография сохранена). 

Как бы то ни было, но Миранда вошел в высший офицерский состав русской армии в тот 

период, когда Россия имела в бассейне Тихого океана интересы, отличные от интересов 

Испании. 

Ну а жил Франсиско де Миранда на Большой Морской, в доме, принадлежавшем в ту 

пору генералу Василию Ивановичу Левашову. Ныне это дом N 52 - всем известный Дом 

архитектора. 

В общем, имя венесуэльца в скором времени узнают многие петербуржцы. В центре 

города, на фасаде Дома архитектора появится мемориальная доска, посвященная этому 

человеку. Все согласования на этот счет получены. 

Но помимо доски в Обществе русско-венесуэльской дружбы и делового сотрудничества 

говорят и об установке бюста Миранды. Здесь прекрасно понимают, что у Дома 

архитектора его поставить невозможно. Да и не нужно, поскольку центр и так насыщен 

памятниками и бюстами. Сейчас рассматриваются различные варианты. К примеру, 

Северная площадь - на пересечении Гражданского и Северного проспектов в 

Калининском районе и Тележный переулок - у Конной улицы в Центральном районе. 

Второе место хоть и в центре, но в бывшей Рождественской части памятников не густо. 

В Тележном переулке бюст должен смотреться. На Северной площади бюст потеряется, 

речь может идти только о памятнике. Возможно, местом для установки бюста будет 

выбран небольшой безымянный сквер. 

Пока идет поиск наиболее подходящего места. 

Президент "Маркетинг-клуба" член инициативной группы Общества русско-

венесуэльской дружбы Виктор Харченко говорит, что Миранду должен лепить наш 



 

 

 

 

ваятель. Что касается образца, с которого можно делать скульптурный портрет 

венесуэльца, за него возьмут памятник Миранде, установленный в 1977 году в Каракасе; 

автором памятника был Лоренцо Гонсалес. 

*** 

Франсиско де Миранда жил на Большой Морской, в доме, принадлежавшем в ту пору 

генералу Василию Ивановичу Левашову. Ныне это дом N 52 - всем известный Дом 

архитектора. 

В скором времени имя этого венесуэльца узнают многие петербуржцы: на фасаде Дома 

архитектора появится мемориальная доска, посвященная Франсиско де Миранде. 

*** 

Р.S. И все-таки не оставляет чувство сомнения. Появится мемориальная доска на доме, в 

котором жил Миранда, - хорошо. Но следует ли спешить с установкой бюста? Ведь, с 

одной стороны, в городе регулярно по инициативе различных организаций появляются 

памятники, которые затем вызывают споры общественности. С другой - наоборот, не 

появляются памятники выдающимся деятелям отечественной истории и культуры. 

А что думаете вы, уважаемые читатели, по этому поводу? 

 

16.05.08 

Невское время 

Яков Евглевский 

Праздник отмечаем вместе 

 

В петербургском отделении агентства ИТАР-ТАСС состоялась пресс-конференция, 

посвященная 60-летнему юбилею Государства Израиль. 

Перед журналистами выступили первый секретарь израильского посольства в Москве 

Болеслав Ятвецкий, председатель ассоциации "Петербург - Израиль" профессор Наум 

Беркович и глава представительства Еврейского агентства в Петербурге и Северо-

Западном регионе России Анна Перельман. 

Они говорили о том, что, несмотря на враждебное окружение, Израиль сохранил 

тысячелетнюю самобытность и демократические институты, обеспечив достойный 

уровень жизни своих граждан. Страна привлекает огромное внимание зарубежных 

политиков и средств массовой информации. Укрепляются и контакты Израиля с Россией, 

что, в частности, подтверждает соглашение о безвизовом обмене, которое предстоит 

ратифицировать в обоих парламентах - кнессете и Государственной думе.  

В Петербурге, на Тверской улице, уже 15 лет работает Израильский культурный центр, 

организующий множество мероприятий и в отсутствие генерального консульства 

играющий роль дипломатического "офиса" далекой ближневосточной страны. Анна 

Перельман сообщила, что городские власти положительно воспринимают работу 

некоммерческой организации "Северо-Запад", каковую госпоже Перельман довелось 

возглавить. НКО, подчеркнула оратор, не встречает никаких препятствий, наоборот, при 

подготовке праздничной программы смольнинские управленцы охотно помогали "Северо-

Западу". Шестидесятилетие Израиля будет отмечено в Петербурге художественными, 

фотографическими и флористическими выставками - "Святая Земля Иерусалим" и 

"Израиль глазами детей" в Государственном музее городской скульптуры, "Красота, 

объединяющая мир" в Малом зале Филармонии, "Израиль. Рождение нации" в 

Этнографическом музее (осенью), а также гала-концертом в Ледовом дворце и 

Фестивалем израильских фильмов в Доме кино. 

 

19.05.08 

Город  

Станет развиваться наша резервация 



 

 

 

 

 

Нужны ли Петербургу этнические кварталы? 

Доклад "Петербург: между бедными и богатыми" обнародовал Константин Аксенов, 

доцент кафедры региональной диагностики и политической географии СПбГУ. Нас 

заинтересовал вопрос - когда в Петербурге появятся свои Беверли-хиллзы и чайна-тауны? 

- В чем суть вашего исследования? 

- Нас интересует, что происходит с городской средой с усилением социальной 

поляризации. С появлением очень богатых и очень бедных их доходы стали различаться в 

12-14 раз. До начала 1990-х доходы различались максимум в 4 раза, и не было проблемы 

деления города между богатыми и бедными. 

Когда с начала поляризации прошло более 10 лет, можно ответить на вопрос, делят ли они 

городское пространство, живут ли в разных местах, как это происходит во многих 

западных городах? Происходит ли процесс социальной сегрегации или они уживаются? 

Второй вопрос: бедные и богатые не только живут в городе (вместе или отдельно), они все 

в нем перемещаются. Пересекаются ли они на этих путях? 

- И каковые результаты? 

- Ответ на первый вопрос: в Петербурге нет жилищной сегрегации, даже в московской 

версии, не говоря про западную. Петербург отличается социальной пестротой во всех 

своих частях. Например, даже на пешеходной 7-й линии Васильевского острова, есть 

богатые квартиры и коммуналки. Это место не может считаться элитным. Также как и 

пресловутый "золотой треугольник" в ближайшее время таковым не станет. 

Ответ на второй вопрос: дорожки людей значительно сильнее поляризованы. Беднейшие и 

богатейшие, практически живя вместе, посещают совершенно разные магазины, места 

досуга и т.д. 

- Когда вы проводили исследования? 

- Это было летом 2006 и летом 2007-го. В прошлом году мы работали по единой методике 

одновременно с исследователями в Будапеште, Лейпциге, Софии, Вильнюсе. 

Первая часть - поквартирый опрос, заполнение 30-страничной анкеты в пяти типах жилья 

- хрущевки, 137-серия, новые многоэтажки в Приморском районе, старый квартал на 

Васильевском острове, пригородные коттеджи на севере Петербурга. Среди вопросов - 

посоветуют ли респонденты друзьям переезжать туда, где сами живут; каковы их 

представления об идеальном жилье и пр. 

Вторая часть - экспертные интервью с риэлторами, урбанистами, архитекторами, 

политиками, администраторами и т.д. 

- Объясните простую вещь - может ли существовать ТСЖ с поляризованными доходами 

жильцов? 

- По закону, это возможно. Состоятельные должны платить за малоимущих, или ТСЖ 

развалится. Еще не придумано эффективных способов борьбы с неплательщиками внутри 

ТСЖ. Поскольку богатые не горят желанием платить за бедных, город замедлил 

либерализацию рынка содержания жилищного фонда. 

Но я не стал бы драматизировать ситуацию. В начале 1990-х произошел провал 

социальной коммуникации, каждый замкнулся внутри семьи и ближайшего окружения, 

люди стали бояться соседей по двору. 

Несколько лет назад, когда появились граждане со стабильными доходами, возник 

социально-экономических базис такого общения. Мы наблюдали как проблемы борьбы с 

хулиганами и пьяницами решают не участковые, а общественность. При социализме это 

были бабушки, теперь - соседи, вложившие в свое жилье заработанные деньги. 

- Но в итоге-то пенсионерка и владелец завода все равно разъедутся - будут жить в разных 

местах? Или в Петербурге будет не так? 

- Как у однородной модели, так и у полярной, есть свои плюсы и минусы. В 

сегрегированных районах, это видно на американских примерах, бедные лишены доступа 



 

 

 

 

к социальным благам - школы, больницы, правопорядок. Бедные кварталы не могут за все 

платить, там возникают конфликты. 

В Западной Европе попытались сгладить проблему. Крупные предприятия выводились за 

пределы городов. Вокруг заводов бизнес при поддержке государства создавал поселения, 

где специально перемешивались малоэтажные дома для управленцев и более дешевое 

жилье для рабочих. Я видел такое поселение завода BASF в Манхайме. 

В Петербурге поляризация будет продолжаться, и тем стремительнее, чем быстрее пойдет 

либерализация рынка коммунальных услуг. Она происходит не так динамично как в 

остальной стране. Ускорит сегрегацию и переход в частную собственность домов и 

связанных с ними земельных участков. 

- Сколько времени потребуется для появления однородных кварталов? 

- Во многом это зависит от того, когда будет преодолен дефицит жилья. При нынешних 

темпах строительства - 2,5 млн кв. метров в год, на это потребуется лет шесть. После 

исчезновения дефицита жилья начнется быстрая поляризация по величине доходов. 

Пропадет нынешнее желание горожан селиться в многоэтажках на окраинах. Это желание 

крайне удивляет моих зарубежных коллег. У нас этот тип жилья - приоритет номер два, 

после Dreemland (страна мечты) - приобретения жилья в отдельном доме в пригороде. 

Хотя людям не с чем сравнивать и они плохо представляют себе, что такое отдельный дом 

с персональными коммуникациями, долгими дорогами на работу и обратно, проблемами 

социальной инфраструктуры и т.д. 

- Статистические доходы горожан намного меньше стоимости жилья. Откуда же такой 

спрос на недвижимость? Или это приехжие все у нас покупают? 

- Горожане формируют спрос на жилье, а не приезжие. Раз есть спрос при атомных ценах, 

значит, есть и доходы. Если доходов не будет хватать, то спрос станет отложенным, как 

происходит, например, в Вильнюсе. 

- Нужен ли Петербургу настоящий чайна-таун с китайцами? 

- Мой ответ - не дай бог. Локализация любой проблемы на отдельной территории 

увеличивает трудности ее разрешения в разы. Город должен всячески препятствовать 

появлению этнических кварталов. 

- Почему? 

- В 1992 году я оказался в центре расовых волнений в Лос-Анджелесе, где преподавал. 

После начала протестов афроамериканцев, сразу же закрылись университеты, кинотеатры, 

магазины. Центр города вымер, на улицах остались бомжи, мародеры и русские туристы, 

которым все интересно. 

Так вот, корейцы не попрятались в своих домах от так называемых "черных банд", как 

сделали белые американцы, а залезли на крыши с оружием в руках. И открывали огонь без 

предупреждения при приближении любого человека, которого они считали бандитом. 

Навести порядок при этнических войнах гораздо сложнее. 

В Петербурге мои друзья милиционеры говорят о традиционных криминальных кварталах 

вблизи бывших промзон и некоторых "заводских кварталах". Это не связано с этнической 

принадлежностью. 

- Но в чайна-тауне - свои товары, кухня, восточный новый год. Вы понимаете, где 

границы этого квартала, куда и когда можно приходить. 

- Люблю обедать в чайна-таунах, когда бываю в других странах. К сожалению, культурная 

составляющая неизбежно потянет компактное проживание людей одной национальности. 

Это непреодолимый закон, если не применять насильственных методов. 

Когда 17-20 процентов населения района становятся иноэтническим, то начинается исход 

коренных жителей. Это проверено на американских примерах, недавно я наблюдал 

аналогичную ситуацию в старом районе Будапешта, где увеличивается численность 

цыганского населения. Остальные начинают выезжать. 



 

 

 

 

К сожалению, в России больше нет официальной информации об этнической миграции. 

Несколько лет назад власти просто вычеркнули соответствующую графу из документов. В 

таких условиях невозможно проведение корректного научного исследования. 

 

19.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости  

Хроника 

 

Украинская весна на берегах Невы 

На укрепление двусторонних культурных связей нацелен открывающийся на берегах 

Невы музыкальный фестиваль "Украинская весна в Санкт-Петербурге". Его проводит 

общественная организация "Украина - Санкт-Петербург" при содействии министерства 

культуры Украины и Генерального консульства этой страны в нашем городе. Фестиваль 

связан с тремя важнейшими событиями в жизни Украины и России. Речь идет об 

очередной годовщине перезахоронения Тараса Шевченко (он был погребен в Петербурге), 

о праздновании Дней славянской письменности и культуры в обеих странах и Дня 

основания Санкт-Петербурга. Фестивальный марафон пройдет в Петербурге, Кронштадте 

и Зеленогорске. На их сценических площадках выступят ансамбль народной музыки 

"Днипро" из Киева, лауреат многих международных конкурсов ансамбль "Гармоника" 

(украинские народные инструменты), академический театр музыки, песни и танца 

"Зоряны", трио скрипачей из Львова, передал СПб-ТАСС. 

 

19.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Надежда Серебренникова 

Воскресник после шаббата 

 

Вчера в полдень на еврейском Преображенском кладбище, что на проспекте 

Александровской Фермы, 66, состоялся воскресник. 

Что говорить, евреи уважают и помнят о своих: как о живых, так и о мертвых. Несмотря 

на проливной дождь, явка на воскресник была хорошая: около ста пятидесяти взрослых, а 

также группа подростков из клуба "Сохнут" в количестве примерно сорока человек (евреи 

издавна любят эту цифру). Детей привезли на автобусе, а для остальных была 

организована бесплатная подвозка от станции метро "Ломоносовская". 

Около 13.00 у старой синагоги, что при входе на кладбище, уже скопилось несколько 

десятков мешков (тоже где-то около сорока) с прошлогодней листвой и разным мусором. 

Потомки усопших с тачками и граблями, кто под зонтиком, кто в плащевке, а некоторые 

просто не обращая внимания на дождь, приводили кладбище после зимы в божеский вид. 

Грабли, тележки, одноразовые мешки для мусора и белые рабочие перчатки, купленные на 

пожертвования, выдавал любому энтузиасту руководитель еврейского кладбища Аркадий 

Михайлович Масенжник. 

- А где у вас тут вода? 

- Вы же на еврейском кладбище, о чем вы говорите, какая вода? - пошутил Аркадий 

Михайлович. 

Но, конечно, воду скоро дадут. Это все временные трудности, связанные с проектом 

будущей реставрации здешнего Дома омовения. 

Вчерашнее мероприятие - уже второй воскресник, проведенный Санкт-Петербургской 

еврейской религиозной общиной совместно с другими организациями города (семейным 

центром "Адаин Ло", молодежной организацией "Гиллель", благотворительной 

организацией "Хесед Авраам"). 4 мая здесь трудились около двухсот учащихся еврейских 

школ города. "Это бесценный практический урок уважения к традиции и своим корням", - 



 

 

 

 

считает председатель религиозной общины М. Д. Грубарг. Такие воскресники проходят 

уже несколько лет, и каждый год на призыв общины откликаются все больше 

добровольцев. 

 

21.05.08 

МК в Питере 

Олеся Понкратьева 

Праздник страны гор и троллей 

 

Норвежский бизнес расширяет связи с Петербургом 

В эти дни Королевство Норвегия отмечает свой главный национальный праздник - День 

Конституции, которая была принята 17 мая 1814 года. Улицы норвежских городов 

примеряют всевозможные праздничные убранства в красно-бело-синих тонах, а 

столичные школьники готовятся к традиционному шествию перед Королевским дворцом. 

Этому событию посвящено интервью председателя Комитета по внешним связям Санкт-

Петербурга Александра Прохоренко. 

"Морское" будущее 

По данным Северо-Западного таможенного управления, Норвегия как торговый партнер 

Санкт-Петербурга занимает 26-ю строку в рейтинге товарооборота. В 2007 году импорт 

увеличился на 68%. Так оперативно норвежский бизнес отреагировал на визит 

Губернатора Санкт-Петербурга Валентины Матвиенко в 2006 году, когда состоялись 

переговоры с первыми лицами Королевства и лидерами норвежского бизнеса. Стороны 

заверили друг друга в намерении развивать торгово-экономические связи и определили 

приоритеты сотрудничества на долгосрочную перспективу: энергетика, рыбодобыча и 

рыбопереработка, инновации, судостроение, туризм. Именно в рамках визита Губернатора 

в Норвегию одна из крупнейших нефтяных компаний Европы "СтатойлГидро" выступила 

с инициативой выхода на рынок Санкт-Петербурга. К настоящему времени компания уже 

перенесла свой головной российский офис в наш город. А компания "Статойл" заявила о 

намерении построить сеть автозаправочных станций в Санкт-Петербурге. 

Крупный норвежский бизнес увидел в Петербурге стабильность и перспективность 

вложений. Норвежская "Оркла Групп" приобрела пакет акций кондитерской фабрики 

"Крупская", а "Винас Холдинг" - самый крупный гостиничный объект в Петербурге -

"Прибалтийскую". При этом компания уже владеет гостиницами "Рэдиссон САС" и 

"Пулковская". И, хотя общий объем накопленных норвежских инвестиций невелик - 10,5 

млн долларов, - мы ожидаем значительный рост в ближайшее время: норвежские 

инвесторы обратили внимание на судостроение. 

Сотрудничество со Ставангером 

Еще одним важным партнером Санкт-Петербурга становится Ставангер - энергетическая 

столица не только Норвегии, но и Европы. Этот город представляет собой наиболее 

быстро развивающийся норвежский регион не только в области энергетики. Он выходит 

на лидирующие позиции в сфере сельского и рыбного хозяйства. 

Нефтяная столица Норвегии является также основателем Организации Энергетических 

Городов Мира, которая уже пригласила Санкт-Петербург стать участником этого элитного 

клуба мировых энергетических столиц. 

Раз в два года в Ставангере проводится конференция и выставка "Шельф Северных 

морей". В этом году представители Санкт-Петербурга планируют принять в ней участие. 

Несмотря на то, что наш город не обладает добывающими производствами и залежами 

минеральных природных ископаемых, сотрудничество со Ставангером перспективно. 

Расположенные в Санкт-Петербурге Горный институт, нефтяная биржа "Санкт-

Петербург", а также наличие у нашего города большого интереса к привлечению 

норвежских инвестиций в разработку и производство новейшей техники для обеспечения 



 

 

 

 

добычи и переработки углеводородного сырья, потенциал в развитии сотрудничества в 

области бизнес-контактов, инноваций, науки - все это дает возможность говорить о 

реальных точках соприкосновения, а также позволяет планировать разработку и 

подписание Соглашения о сотрудничестве между нашими городами. 

Научный потенциал 

В прошлом году в рамках Дней Санкт-Петербурга в Осло мы показали не только 

экономический потенциал, культурную сокровищницу нашей страны, но и возможности 

научного сотрудничества. Это и программы по изучению русского языка, и наш опыт 

реализации программы "Толерантность", касающейся проблем адаптации мигрантов. 

Кроме того, в Санкт-Петербурге уже 10 лет действует Норвежский университетский 

центр, который представляет вузы городов Тромсе, Трондхейма, Бергена и Осло. Научные 

связи, совместные аспирантские программы - это важное звено в процессе европейской 

интеграции Петербурга. 

День Конституции Королевства 

Генеральное консульство Королевства Норвегии в Санкт-Петербурге работает в нашем 

городе более 15 лет, оказывая активную поддержку в реализации совместных проектов. 

Позвольте поздравить читателей "МК", всех норвежцев, проживающих в нашем городе, и 

лично посланника Королевства - господина генерального консула Отто Мамелунда - с 

праздником и пожелать нашим партнерам благополучия и процветания. 

 

21.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Александр Вертячих 

Коренной Петербург 

 

Наш город становится центром межкультурных коммуникаций 

В редакции "Санкт-Петербургских ведомостей" прошел "круглый стол" "Санкт-Петербург 

как центр межкультурных коммуникаций народов Северной Европы". Мероприятие 

преследовало простую цель: собрать представителей некоторых коренных народов нашего 

региона - русских, финно-угров, татар и дать им возможность рассказать о себе, найти 

общие точки роста в XXI веке. Как выяснилось, наш прекрасный город не только имеет 

богатейшую историю, но может претендовать на роль центра коммуникаций народов 

Северной Европы. 

Все мы здесь мигранты 

На Петербург то и дело вешают различные ярлыки. То вдруг культурная столица 

становится криминальной. То из просвещенного города превращается в центр 

межнациональных конфликтов. Оставим штампы центральных телеканалов без 

комментариев и попробуем разобраться, что же представляет сегодня Петербург в 

этническом срезе. Ответ на эти вопросы знает тот, кто ведает историей коренных народов 

нашего края. 

"В определенном смысле все мы здесь мигранты, - с этой в чем-то даже провокационной 

мысли начал свой доклад преподаватель кафедры прикладной и отраслевой социологии 

СПбГУ кандидат социологических наук Иван Федоренко. - На самом деле очень сложно 

разобраться, кто был "самым коренным". Петербург и Ленинградская область - 

уникальное место, где с давних времен рядом русские и финно-угры. Более тысячи лет эти 

народы живут бок о бок, и за это время между ними возникли настолько тесные связи, что 

теперь невозможно заявить, какая культура здесь доминирует. Говоря о Петербурге, 

необходимо отметить, что "коренных петербуржцев" хотя бы в третьем поколении не 

более 20%. Что, впрочем, и неудивительно, если вспомнить все трагедии XX века, 

например, гражданскую войну и блокаду". 



 

 

 

 

Иван Федоренко отметил важность культурной наследственности. С IX - X веков в нашем 

крае жили новгородские русичи и финно-угры, и вся последующая история, включая 

новгородский, шведский или петербургский ее этап, - это главным образом история 

взаимодействия русского и североевропейского населения региона. 

Татары и водь 

"Нельзя забывать и вклад татар в строительство Петербурга, равно как и в последующее 

развитие нашего края, - продолжил Рашид Магдеев, глава татарской общины Петербурга, 

инициатор проведения ежегодного народного праздника "Сабантуй". - До сих пор 

некоторые склонны считать татар мигрантами, приехавшими в город на Неве в 

послевоенное время. Это не так: история петербургских татар насчитывает три века, и 

татары стали таким же коренным народом для Петербурга, как русские и финно-угры". 

Стоит отметить, что на "круглом столе" царил всеобщий дух миролюбия и 

заинтересованности в изучении культур народов приневской земли. Вспомнили и 

историческое название нашего края - Ингрия, знакомое не всем петербуржцам и жителям 

области. 

Следующее слово было предоставлено активисту самого малочисленного из коренных 

народов нашего края, имя которому - водь. "По данным последней российской переписи 

2002 года, водью записано 73 человека, что не отражает истинного положения дел, - 

рассказала глава Общества водской культуры и лидер фолк-группы "Бестиарий" 

Екатерина Кузнецова. - В силу разных обстоятельств большинство вожан (особенно 

старшего возраста) записывались русскими. С учетом вожан, живущих в Петербурге, 

численность нашего народа насчитывает несколько тысяч человек. Отрадно, что в 

последние годы наблюдается возрождение водского языка и культуры. В Лужицах (район 

Усть-Луги) работает музей, в школах возрождаются фольклорные коллективы и ремесла. 

Удивительно, но водь - народ с древним языком и культурой - до сих пор не внесен в 

официальный список коренных малочисленных народов". 

"Официальная история страдает "белыми пятнами", - поддержал эту мысль писатель 

Кирилл Кожурин, представитель Невской старообрядческой поморской общины. - Как 

будто не было вовсе Новгородской Руси, а между Смутным временем и Петром I не 

произошло ни единого исторического события. До сих пор культивируется миф о 

"пустынных землях", где Петр Великий якобы заложил Северную Пальмиру. Но, 

позвольте: в XII веке Новгород торговал со Швецией, на нашей земле - древнейшие 

памятники древнерусской истории, крепости Ладога и Копорье. О том, что была 

отдельная история древлеправославной церкви, о Выговском монастыре и 

старообрядческой республике в Заонежье не пишут и вовсе". 

Мы - народ! 

Как видим, у русских в Ингрии не меньше тайн, чем у вожан, ижор или вепсов. Но есть у 

нас коренной народ, который незаслуженно оказался чужим на родных землях. Ему 

сегодня можно вернуться на "историческую родину", но и там он будет чужим. 

"История финнов-ингерманландцев насчитывает четыре столетия, - рассказала юрист-

правозащитник, представитель общества ингерманландских финнов "Инкерин Лиитто" 

Елена Тикка. - После Столбовского мира (1617 год) финны пришли на невские земли в 

поисках лучшей доли - в Финляндии был неурожай и голод. Но за 400 лет 

ингерманландцы стали не просто финнами, живущими в окрестностях Петербурга. Мы - 

отдельный, самобытный народ, который нельзя рассматривать в отрыве от нашей Ингрии. 

Сейчас финнов-ингерманландцев уже не 250 тысяч, как было до войны. По последним 

данным, в Петербурге и Ленинградской области проживают около 15 тысяч 

ингерманландцев. Причин сокращения численности много. Это и война, и репрессии, и 

ссылки, и репатриация в Финляндию, куда уехали десятки тысяч ингерманландцев. 

Удивительно, но там нас часто называют... русскими. Также как здесь - финнами. Мы же 



 

 

 

 

считали себя коренным народом нашего края, со своим языком и традициями. Мы - 

ингерманландцы". 

Эстафету у представителей коренных народов подхватили ученые-этнографы. По мнению 

старшего научного сотрудника Музея антропологии и этнографии имени Петра Великого 

Российской Академии наук (Кунсткамера) кандидата исторических наук Ольги 

Коньковой, настало время не просто рассказывать о коренных народах, но и привлекать к 

решению их проблем широкие круги общественности и бизнес. Именно такой контакт, по 

ее мнению, налаживается в Усть-Луге между водскими активистами и администрацией 

нового порта. 

Коллега Ольги Игоревны, этнограф Александр Терюков, вспомнил о неизвестных 

аспектах жизни русских в шведский период истории Ингрии (XVII век). Мало кто знает, 

что в шведском городе Ниен в устье Охты, равно как и в Нарве, жили новгородские 

купцы. Комендантами крепостей Ниеншанц, Копорье и Нарва тоже, кстати, были русские. 

Шведская тема продолжилась выступлением атташе по культуре Генконсульства Швеции 

в Санкт-Петербурге Каспера Андерссона: "Шведы много сделали для города на Неве в 

XIX веке, нас тоже можно считать народом, строившим город. Достаточно вспомнить имя 

Нобеля - одного из основателей петербургской промышленности". 

Сотрудники отдела этнографии Северо-Запада и Прибалтики Российского 

этнографического музея, кандидаты исторических наук Наталия Ивановская и Виталий 

Галиопа рассказали о новых экспозициях, посвященных коренным народам Петербурга, а 

также выразили готовность оказать методическую помощь малым музеям в небольших 

городах и селах Ленинградской области. Это очень важно, ведь в последнее время 

активизировалось движение "выставочных передвижников", возрождаются и 

краеведческие музеи. 

В поисках Сампо 

От музеев перешли к изобразительному искусству. Член Союза художников России 

Наталья Мезенцева представила художественное течение "Новый орнаментальный квилт". 

Ее полотна - ковры и панно из лоскутков ткани - украсили зал, где проходило наше 

мероприятие. А автор проекта "Северный Купол Земли" Азат Миннекаев 

продемонстрировал свои уникальные иллюстрации. Особенно поразили 

присутствовавших художественные образы, навеянные сказкой Захариуса Тапелиуса 

"Сампо-лопаренок". 

Буквально "под занавес" состоялась премьера нового документального фильма "Город 

общей судьбы" петербургской студии "Этнос" (о ней уже рассказывала наша газета). "Это 

еще рабочий вариант картины, - рассказала директор и главный режиссер студии Нина 

Серебрякова. - Надеюсь, что фильм станет достойным продолжением нашей серии о 

коренных народах Северо-Запада России". 

Несколько благостную картину "круглого стола" подпортило отсутствие чиновников 

администраций города и области, в чьем "ведении" находятся малые народы. Хотя именно 

они больше всех волновались накануне, предоставят ли им слово. Увы, похоже, слово 

(которое, как известно, не воробей) вылетело и поймать его "государевым людям" уже не 

удалось. А у собравшихся было несколько вопросов, на которые они так и не смогли 

получить от чиновников ответ. Например, почему в Петербурге до сих пор нет сколь-либо 

действенной программы этнографического и краеведческого книгоиздания? 

Действительно, автор этих строк буквально накануне "круглого стола" прошелся по ряду 

книжных магазинов и домов книги и наблюдал удивительную картину: изданий о 

"Третьем рейхе" - хоть отбавляй, но зато - ни одной книги по истории финно-угров или же 

Новгородской Руси нет и в помине. И не было. Только - дорогие фотоальбомы а-ля "Виват 

град Петров!" 

А ведь у каждого народа нашей земли есть немало интереснейших авторов, чьи труды, 

если и издаются, то "с грехом пополам", небольшими тиражами, силами энтузиастов (или 



 

 

 

 

за рубежом). Вспомним хотя бы некоторые имена. У ингерманландцев - Арво Сурво, у 

староверов - Кирилл Кожурин, у татар - Рахим Теляшов (издания этого автора - пожалуй, 

единственное, что можно найти на прилавках). Сказать, что у нас печатают мало 

исторической и этнографической литературы - значит не сказать ничего. Порой 

единственный способ быть изданным для автора - это заплатить за издание собственные 

деньги. Например, накопленные с зарплаты кандидата исторических наук... 

Книги нужны для того, чтобы понять: путь к будущему Петербурга лежит через 

историческую память и взаимоуважение. Именно этого понимания, на мой взгляд, больше 

всего и не хватает жителям Северной Пальмиры. Имей мы хоть сотню золотоносных 

мельниц Сампо, буз уважения к своему прошлому немыслимо будущее. Этого не купить 

ни за какие деньги. 

 

22.05.08 

Метро 

Илья Стогов, писатель 

Маленькая купчинская Бухара 

 

Лет семь назад я по делам поехал в Москву и взял с собой сына. Дела были закончены 

быстро, и я решил сводить ребенка в дельфинарий. Долго ехал на путаном московском 

метро, долго искал само здание, а потом нашел наконец, купил билет и приготовился 

наслаждаться шоу. Однако, оглядевшись по сторонам, вдруг обнаружил, что, помимо 

меня и сына, все остальные зрители - выходцы с Кавказа и из Средней Азии. Не знаю, в 

чем дело: может в тот день в дельфинарии были какие-то скидки? Но чувствовать себя я 

вдруг стал дико неуютно. По статистике трое из двадцати прохожих в Москве являются 

приезжими из исламских краев. Но одно дело статистика, а другое оказаться вдруг 

единственным русским на весь здоровенный дельфинарий. Маленькие брюнеты и их 

родители смеялись и показывали на дельфинов пальцами. А я ерзал в кресле и смотрел 

исключительно по сторонам. 

Поймите правильно: я интернационалист до мозга костей. Никогда в жизни в голову мне 

не приходил оборот "Понаехали тут!". Несколько раз я подолгу жил в мусульманских и 

африканских странах и каждый раз отлично себя чувствовал. Но это - там. А когда Азия 

сама пришла в мой город, я стал ловить себя на странных чувствах. На боязни, что мой 

город перестанет быть самим собой. Рассудок говорил одно, а что-то, лежащее ниже 

диафрагмы, - совсем иное. Думаю, вам тоже знакомы подобные ощущения. Вопрос лишь в 

том, что с этими ощущениями делать? 

Сорок лет назад с подобной же проблемой столкнулись парижане. Тридцать пять лет 

назад - жители Лондона. Там людям тоже вдруг стало страшно, что они потеряют себя 

самих. Но они справились с этим страхом. И вдруг оказалось, что проблема не так и 

трагична. Французские арабы понаоткрывали кучу кафешек, и парижанам это 

понравилось. Лучшие британские музыканты сегодня - выходцы из Пакистана и Африки. 

Петербург лишь вступает на этот путь, а первые шаги всегда самые сложные. Новая 

ситуация пугает, а готовых рецептов нет. Представить, будто потомки гастарбайтеров 

станут звездами русского рэпа и авангардными модельерами, сегодня сложно. Вообразить 

себе узбекский район где-нибудь в Купчино или Веселом Поселке получается не сразу. 

Хотя скорее всего так оно и получится. Для того чтобы в этом убедиться, достаточно 

посмотреть на сегодняшние Лондон или Париж. 

 

22.05.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Людмила Леусская 

Религию надо отделять от политики 



 

 

 

 

 

По числу последователей ислам уступает только христианству. Мусульмане живут на всех 

континентах, по всему миру их больше миллиарда человек. Недавно в Музее истории 

религии открылся раздел постоянной экспозиции, посвященной исламу. О новой 

экспозиции наш корреспондент Людмила Леусская беседует с ведущим научным 

сотрудником отдела Востока Татьяной Стецкевич. 

- Коллекция Музея истории религии по исламу не очень большая. И это объяснимо. Ислам 

- религия, в которой не существует объектов поклонения, кроме слова Бога - Корана. Нет 

икон, скульптур, живописи (за исключением шиитской) с религиозными сюжетами. 

Предметов ритуального назначения также очень мало: молитвенные коврики, четки, 

сосуды для омовения перед молитвой или чтением Корана. 

Благодаря тому что ислам - религия не изобразительная, долгое время считалось, что его 

показать в музее практически невозможно. Этот отдел будет проигрывать, к примеру, 

отделу православия, и особенно буддизма, где так много ярких предметов и изображений. 

До Великой Отечественной войны в постоянной экспозиции музея был только маленький 

раздел, посвященный роли ислама в классовом обществе. Отношение к религии он имел 

весьма приблизительное. 

В конце 1970-х годов при подготовке первого полноценного раздела, посвященного 

исламу, мы использовали коллекцию религиозных лубков (шамаилей) с текстами Корана, 

исполненными средствами арабской каллиграфии и изображениями святых городов 

ислама Мекки и Медины, а также копии миниатюр из средневековых арабских и 

персидских рукописей. 

Отдел "Ислам и свободомыслие народов Востока" открылся в музее в 1980 году и 

существовал до начала 1990-х годов. Затем почти два десятилетия ислам не был 

представлен в нашей экспозиции. 

Музей пережил тяжелый период переезда из Казанского собора в здание на Почтамтской 

улице. Залы там открывались по очереди, сначала была предоставлена возможность 

отразить православие, католицизм, протестантизм. В этом году дошла очередь до ислама. 

Очень вовремя. Сегодня интерес к исламу сильно возрос. 

- Как вы думаете, почему это произошло? 

- Лет тридцать назад ислам существовал в представлении наших людей как нечто 

абстрактное, далекое. Все знали, что в нашем городе есть мечеть, называли ее обычно 

татарской (теперь ее так никто не назовет). Основным мусульманским населением были 

татары, а сейчас в Петербурге много представителей других национальностей, 

традиционно исповедующих ислам. Азербайджанцев ничуть не меньше, чем татар. Все 

знают, что есть мусульмане, к ним появляется интерес. 

Внешнеполитические и внутриполитические события этот интерес подогревают. Возникла 

необходимость понять, что собой представляет эта религия. Соответствует ли 

действительности достаточно широко распространенное мнение, что ислам - религия 

агрессивная, сеет вражду, раздор и террор и этим отличается, к примеру, от иудаизма и 

христианства. 

Важно понимать, что во всех монотеистических религиях (иудаизме, христианстве и 

исламе) и их Священных Писаниях - Библии и Коране есть некий потенциал 

нетерпимости, обусловленный историческими причинами, временем, когда многое 

решалось путем насилия. 

Да, в Коране говорится, что с многобожниками надо бороться беспощадно, даже в те 

месяцы, когда запрещено убивать. Но в том же Коране и других священных книгах есть и 

призывы к мирной жизни, мирному сосуществованию. В некоторых частях Корана 

утверждается, что "нет принуждения в вере", там говорится, что мусульмане не должны 

уничтожать иноверцев - "людей Писания", иудеев и христиан. 



 

 

 

 

Пророк Мухаммад называл джихад с оружием в руках малым джихадом. А большой 

джихад - это борьба человека со своими недостатками, борьба за совершенствование 

общества. 

Таким образом, военный джихад признается только в оборонительных целях. Другое дело, 

что различные политические силы для своих целей используют мусульманские лозунги, 

отбрасывая, что им не нужно. Берут на вооружение все, что зовет к вооруженной борьбе, 

соответствует их интересам, и выдвигают на первый план. В обыденном сознании 

создается впечатление, что ислам ни к чему другому, кроме разрушения, не призывает. 

Это ложная точка зрения. 

Религию надо отделять от политики. Часто политики используют религию в своих целях, 

для того чтобы привлечь людей, которые готовы бороться. Они обращаются к самым 

дорогим для этих людей ценностям, к тому же Корану. Выбирая из Корана то, что им 

нужно, можно представить вооруженную борьбу как борьбу во благо религии, ведущуюся 

от имени единого бога Аллаха. 

- Ваша новая экспозиция на кого рассчитана? 

- Поскольку вопросы, о которых я говорила, волнуют многих, надо было сделать 

экспозицию, которая рассчитана не на специалистов, а на самых обыкновенных людей, 

как верующих так и неверующих. Верующие люди, мусульмане здесь не найдут ничего, 

что противоречило бы их представлениям о вере. Люди неверующие и последователи 

других религий просто смогут ознакомиться с тем, что же представляет собой ислам как 

религия. Сюда могут прийти и школьники, не говоря уже о студентах. 

- Сейчас много спорят о том, как преподавать религию в школах. Что вы по этому поводу 

думаете? 

- На мой взгляд, надо преподавать так, чтобы у школьников возникло представление не об 

одной какой-то религии, а о многих. Особенно это касается религий, которые в 

Российской Федерации более всего распространены, с которыми чаще всего приходится 

сталкиваться. 

Я убеждена, что история религии должна преподаваться в объеме, достаточном для того, 

чтобы совсем юный человек мог получить общее представление о разных религиях, в том 

числе и об исламе. 

Мы постарались дать необходимые сведения об исламе в нашей экспозиции. 

- По какому принципу вы ее строили? 

- Первая часть экспозиции посвящена тому, что является неизменным в течение 

четырнадцати веков существования ислама, что признается и осуществляется на практике 

всеми мусульманами: вероучение, культ ислама и отношение к священной книге Корану. 

Это то, что объединяет мусульман, которые сейчас живут на всех континентах. 

Во второй части мы постарались показать, что ислам религия многообразная. В исламе 

существуют отдельные течения, направления. Это не разъединяет мусульман, все они 

находятся в лоне ислама. Но существуют и отличия. 

Большая часть мусульман всего мира - сунниты, которые признают Сунну - шесть 

сборников рассказов о жизни, деяниях и высказываниях пророка Мухаммада. На основе 

этих сборников и Корана строится шариат, то есть представление о мусульманском образе 

жизни. Отдельно показано шиитское направление, особенности его культовых 

предписаний. 

Особый раздел посвящен мистико-аскетическому течению в исламе - суфизму. Суфизм 

интересен не только в историческом смысле. У многих народов Российской Федерации, 

живущих на Северном Кавказе, преобладают суфийские формы ислама. 

- Эти течения можно сравнить с христианскими сектами? 

- У христиан считается, что секта отходит от ортодоксального религиозного течения. В 

исламе это не так. Еще Мухаммад сказал, что после его смерти община расколется на 72 



 

 

 

 

части, все они будут праведными и имеют право на существование. Какая из них 

истинная, откроется только в день Суда. 

На богословском уровне все течения имеют право на существование. На практике между 

суннитами и шиитами нет полного взаимопонимания. Чаще всего конфликты происходят 

не на религиозной, а на политической почве. 

В экспозиции также представлены и некоторые материалы, свидетельствующие о том, что 

у мусульманских народов сохранились доисламские традиции, такие как почитание могил 

святых, вера в защитительную силу амулетов, талисманов, оберегов. Эти древние 

традиции получили в исламе новое обоснование. Так, в Сунне пророка есть 

свидетельство, что Мухаммад не поощрял амулеты, но говорил, что помогает не только 

амулет, но вера в Аллаха. 

Последний раздел экспозиции посвящен образу жизни мусульман, основанному на 

предписаниях шариата. Здесь, в частности, представлены одежда женщины-мусульманки, 

предметы культуры и быта мусульман. 

 

23.05.08 

Вечерний Петербург 

Татьяна Кириллина 

Иерусалим земной и небесный 

 

Музей городской скульптуры до 1 июня приглашает на выставку петербургских 

художников "Святая земля Иерусалим", посвященную 60-летию независимости 

государства Израиль. 

Петербургские художники - 25 живописцев и 10 скульпторов - показали нам Святую 

землю такой, какой они ее видят, чувствуют, порою - воображают (не всем удалось туда 

съездить). Иерусалима как такового на картинах может и не быть. Недаром девиз 

выставки "У каждого художника - свой Иерусалим". Есть же, как мы знаем, не только 

Иерусалим земной, но и небесный - Царство Божие. В залах музея, то есть в нашем, 

питерском Иерусалиме, религии мирно сосуществуют: на щитах - виды города 

Иерусалима, места, дорогие сердцу и иудеев, и христиан, а на стенах - философские 

работы, в которых иудейская и христианская тематики представлены примерно поровну. 

На вопрос корреспондента "ВП", правильно ли мы подумали, что основная тема 

экспозиции - толерантность, куратор Жанна Виленская ответила: "Да, совершенно верно. 

Идея была - соединить самых лучших художников независимо от их религиозных 

убеждений. Художники знали это изначально, никто из них не был против". 

25 мая в 14.00 в рамках выставки Анна Коган проведет мастер-класс по еврейской 

каллиграфии для детей "От алеф до тав". Музыкальное сопровождение - DJ Pontell. В 

рамках взрослой выставки проходит конкурс детского рисунка "Израиль глазами детей". 

Победителя определят тоже 25 мая, а главными в жюри будут очень разные художники 

Феликс Волосенков и Тамара Семенова. 

 

26.05.08 

Эксперт Северо-Запад 

Александр Сологуб 

Дефицит не всех кадров 

 

Даже в условиях жесткой конкурентной борьбы за кадры велики шансы стать 

безработным, а многие специальности и вовсе остаются невостребованными 

Дефицит кадров на рынке труда Северо-Запада стимулирует модернизацию 

производственных мощностей, внедрение новых технологий, что благоприятно 

сказывается на общей эффективности бизнеса. Но не все специальности пользуются 



 

 

 

 

высоким спросом в регионе, иногда предложение существенно превышает спрос. И стоит 

хорошо подумать над вопросом, куда пойти учиться, чтобы через пять лет не оказаться 

безработным, а получить место с достойной зарплатой и социальными льготами от 

компании. 

АЦ "Эксперт Северо-Запад" решил разобраться в особенностях рынка труда Северо-

Запада. Мы также провели опрос ведущих предприятий округа, чтобы выявить 

работодателей, предлагающих конкурентную зарплату и достойные условия труда. Но 

хотя отечественные предприниматели при каждом удобном случае заявляют, что их 

бизнес абсолютно прозрачный и зарплаты "белые", большинство компаний не дало 

согласия на публикацию данных о среднем уровне зарплат. Некоторые заявили о том, что 

не хотят привлекать внимание соискателей, потому что у них специалисты стоят в очередь 

в кадровую службу, но при этом величина заработной платы и соцпакета - коммерческая 

тайна. 

Удиви меня 

При выборе рабочего места решающее значение для большинства наемных тружеников 

играет именно зарплата. И она становится козырем для привлечения новых работников на 

предприятие и удержания старых. Многие компании теперь пересматривают тарифные 

ставки и должностные оклады сотрудников по два-четыре раза ежегодно, а не раз в год, 

как это было принято еще три-четыре года назад. 

За прошлый 2007 год региональные компании, принявшие участие в нашем исследовании, 

повысили зарплаты сотрудникам на 10-30%, одновременно все большее число людей 

получает от компании помимо заработной платы материальные компенсации. Наемного 

работника сегодня сложно удивить полисом добровольного медицинского страхования от 

предприятия, оплатой путевок на отдых, компенсацией расходов на проезд до места 

работы. Именно эти виды расходов занимают больше 50% в соцпакетах компаний. 

Под социальным (компенсационным) пакетом мы понимаем набор льгот, предлагаемых 

предприятием, без учета тех, которые работодатель обязан предоставлять сотрудникам 

согласно российскому законодательству, - оплаты больничного листа, обязательного 

медицинского страхования, командировочных расходов и прочих "законных" 

компенсаций. Также в соцпакет не входят кредиты сотрудникам на любые цели, 

поскольку работник обязан вернуть предприятию долг, пусть даже по льготной 

процентной ставке. В среднем размер социального пакета в компаниях выше 10% от 

фонда оплаты труда, а на отдельных предприятиях - даже больше 20%. Общая тенденция 

такова, что расходы на соцпакет будут расти, поскольку увеличивается количество 

"льготных категорий" работников, страховки и прочее - это уже не только привилегия 

топ-менеджеров. 

А вас я попрошу... 

Для одних дефицит кадров на рынке труда оборачивается ростом личного благосостояния, 

а для других - безработицей и нищетой. Бесконечно повышать заработную плату 

сотрудникам, чтобы удержать своих и переманить чужих у конкурента, невозможно. 

Поэтому многие компании сейчас модернизируют производство, замещая ручной труд 

машинным. Некоторые, принявшие участие в нашем исследовании, уволили в прошлом 

году вдвое больше рабочих, чем наняли за то же время, и сократили потребность в 

специалистах. В среднем предприятия региона укомплектованы необходимым персоналом 

на 95%. 

"Мы вкладываем значительные средства в программное обеспечение, которое позволит 

увеличить эффективность управления бизнес-процессами, не расширяя штат сотрудников. 

Особое внимание уделяется современным методам управления грузопотоками на наших 

складах, что также в будущем благоприятно отразится на экономике предприятия", - 

говорит генеральный управляющий химического дивизиона Союза компаний "Стратегия 

Рост" Алексей Нигматулин. 



 

 

 

 

Концентрированная конкуренция 

Предприятия испытывают потребность в разных кадрах, однако есть одна общая черта - 

почти всем не хватает технических специалистов. "Вузы и техникумы Петербурга не дают 

нужного рынку количества инженеров и технических специалистов, и ажиотаж вокруг 

них, а также квалифицированных рабочих и базового персонала в 2008?м и 2009 годах не 

уменьшится, а только вырастет", - прогнозирует руководитель отдела маркетинга и PR 

AVANTA Personnel Татьяна Гринь. По ее словам, компании приходят в кадровые 

агентства уже не в одиночку, а целой отраслью, главным образом это характерно для 

активно развивающегося в регионе автомобилестроения.  

Особенность Северо-Запада, точнее его главного экономического центра - Петербурга, в 

том, что здесь сосредоточено большое количество машиностроительных предприятий и 

часто они находятся по соседству друг с другом. А высокая концентрация бизнеса в одном 

месте влечет за собой дисбаланс спроса и предложения на рынке труда и обостряет борьбу 

за персонал. "В Невском районе, где мы располагаемся, работает около десятка крупных 

машиностроительных предприятий ("Звезда", Невский завод, Завод турбинных лопаток и 

т.д.) и у потенциальных кандидатов всегда есть выбор, куда устроиться на работу. 

Получается очень жесткая конкуренция за каждого специалиста", - отмечает заместитель 

генерального директора по персоналу и связям с общественностью ГОЗ "Обуховский 

завод" Владимир Фокин. 

Дефицит гастарбайтеров 

Для многих предпринимателей индикатором и ориентиром по уровню зарплат остается 

Москва. И если еще года два назад местный рынок труда догонял столичный, то сейчас по 

многим специальностям в Москве и Питере уровень зарплат сравнялся, а по некоторым и 

вовсе превосходит московские ставки. Прежде всего это касается руководителей высшего 

и среднего звена, которые могут организовать работу большого числа исполнителей. По 

Петербургу зарплаты административно-управленческого звена примерно в полтора раза 

выше, чем у рядовых сотрудников, в других регионах Северо-Запада эта разница еще 

больше.  

Вообще в регионах кадровая проблема стоит более остро, чем в Петербурге и Москве, 

куда на заработки стекаются в большом количестве не только россияне из других 

регионов, но и граждане стран ближнего зарубежья. "Наша компания охватывает четыре 

субъекта федерации с разными условиями жизни, инфраструктурой, культурно-бытовыми 

традициями. Понятие кадрового голода, безусловно, нам знакомо, но причины его 

различны. Порой это просто полное отсутствие источника трудовых ресурсов, как на 

каскаде Серебрянских ГЭС (северное побережье Кольского полуострова)", - говорит 

начальник департамента управления персоналом ТГК-1 Сергей Варзаев. По его словам, 

предприятие решает эту проблему переводом сотрудников на вахтовый метод работы. 

"Для оперативного заполнения вакансий перед началом осенне-зимнего максимума на 

Северной ТЭЦ-21 (ближайший пригород Санкт-Петербурга) пришлось арендовать жилье 

и приглашать работников из соседних областей", - вспоминает Варзаев. 

В регионах Северо-Запада, за исключением Петербурга, не хватает не столько 

руководителей и квалифицированного персонала (их можно за большие деньги привлечь 

из столиц), сколько рядовых низкооплачиваемых сотрудников. Есть рабочие места, на 

которые местные жители идти не хотят - непрестижно - и гастарбайтеров в достаточном 

количестве не набрать. "В северных регионах России проблема с подбором людей на 

строительные, клининговые вакансии: местные соглашаются на такую работу неохотно, а 

гастарбайтеры до нас просто не доезжают. Зачем им ехать на Крайний Север, в Мурманск, 

если в Москве и Питере зарплаты те же? Предложить больше мы не можем. Кроме того, 

миграционная служба Мурманской области выделяет очень маленькие квоты по 

иностранной рабочей силе, что создает немало проблем, например, местным 

строительным компаниям. Пожалуй, только крупным федеральным игрокам, которые 



 

 

 

 

строят у нас в основном объекты коммерческой недвижимости, под силу привлекать 

необходимое число иностранцев, но и у них возникают сложности. Например, сейчас в 

Мурманске фактически встала стройка гипермаркета "О'Кей": миграционная служба 

отправила домой всех гастарбайтеров-турков. На объекте остались только местные 

субподрядчики, работы ведутся вяло", - рассказывает заместитель генерального директора 

мурманской клининговой компании "Партнер" Роман Калиничев.  

Кроме того, по словам Калиничева, в Мурманске нет столь сильных национальных 

диаспор, как, например, в Петербурге, поэтому каждого гастарбайтера нужно как 

минимум обеспечить жильем, что сильно влияет на себестоимость работника. "Приток 

трудовых мигрантов ограничен, - соглашается директор по персоналу "Силовых машин" 

Алексей Устинов. - С одной стороны - необеспеченность рынка временного жилья, с 

другой - низкая мобильность высококвалифицированных рабочих из регионов с 

относительно недорогой рабочей силой". 

Куда пойти учиться? 

В целом на рынке труда Северо-Запада складывается благоприятная ситуация для 

соискателей рабочих мест, особенно молодых специалистов без опыта. Сейчас им не 

приходится искать работу месяцами после окончания учебного заведения, как это было 

десять лет назад. Все чаще работодатели начинают подбирать персонал на студенческой 

скамье, завлекая молодежь на производственную практику, оплачивая студентам 

образование. Но несмотря на высокий спрос на высококвалифицированную рабочую силу, 

по-прежнему существуют маловостребованные специальности. "В вузах продолжается 

"перепроизводство" специалистов в области маркетинга, юриспруденции, психологии, 

связей с общественностью, туризма и других "гуманитариев". При этом общий уровень 

образования по этим специальностям остается достаточно низким", - говорит 

руководитель центра аналитических исследований петербургского представительства 

компании "Анкор" Евгения Квинт. 

По мнению директора петербургского представительства консалтинговой группы "Альфа 

Персонал" Марии Шароградской, если еще пять лет назад на кадровом рынке ощущался 

дефицит юристов и экономистов, то в течение трех-пяти лет рынок будет перенасыщен 

этими профессионалами. "Нынешнему поколению выпускников лучше идти в 

технические вузы, именно нехватка инженеров и программистов ожидает весь без 

исключения кадровый рынок. Компании уже сейчас выстраиваются в очередь за 

будущими "технарями", а рынок заработных плат технических специалистов настолько 

перегрет и раздут, что линейный, но хороший программист зарабатывает чуть ли не 

наравне с коммерческим или финансовым директором, проще говоря, вторым человеком в 

любой компании, что является нонсенсом", - удивляется Мария Шароградская. 

 

27.05.08 

Деловой Петербург  

Возможности мигрантов 

 

СПб. Завтра в Санкт-Петербургском союзе предпринимателей проведут круглый стол на 

тему "Проблемы привлечения и использования иностранных работников: социальная 

адаптация, обеспечение правопорядка, соблюдения санитарных норм среди иностранных 

граждан, осуществляющих трудовую деятельность на территории Санкт-Петербурга". В 

работе круглого стола примут участие представители законодательной и исполнительной 

власти, правоохранительных органов, национально-культурных объединений, различных 

заинтересованных организаций. Место проведения: приемная СПбСП (пр. Стачек, 16, 

вход с площади Кирова). Вход свободный. Начало в 15:00. /Л.Аг./ 
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Коммерсантъ 

Максим Кириллов 

Маньяк попал под мораторий 

 

Верховный суд оставил в силе пожизненный приговор детоубийце 

Верховный суд РФ рассмотрел жалобу уроженца Украины Дмитро Вороненко, которого 

Горсуд Санкт-Петербурга в марте этого года признал виновным в серии изнасилований 

женщин и девочек, сопряженных с убийствами, и кражах. За эти преступления суд 

приговорил маньяка к пожизненному лишению свободы. Однако и сам осужденный, и 

родные его жертв остались недовольны решением суда и обещали обжаловать его.  

На след Дмитро Вороненко петербургские сыщики вышли в мае 2007 года. Тогда в 

подвале дома на Большой Разночинной улице было обнаружено тело 12-летней девочки, 

которая, как выяснили судмедэксперты, подверглась сексуальному насилию. Стражи 

порядка, проведя огромный комплекс оперативно-разыскных мероприятий, вычислили 

предполагаемого фигуранта. Им оказался гражданин Украины 38-летний Дмитро 

Вороненко, который в 2004 году уже был осужден за изнасилование. Однако в 2005 году 

за примерное поведение он был условно-досрочно освобожден. В ходе расследования 

нового дела маньяка была собрана доказательная база, подтверждающая, в общей 

сложности, вину Вороненко в совершении 5 изнасилований и 4 убийств, в том числе и 

убийств двух девочек 11 и 12 лет. 

Процесс по делу Дмитро Вороненко проходил в закрытом режиме. Между тем 

журналистам стало известно, что в судебных прениях гособвинитель просил суд 

приговорить Вороненко к смертной казни. Аналогичное требование выдвинули и 

родственники жертв маньяка. Однако суд, признавший Вороненко виновным по всем 

эпизодам, назначил насильнику в качестве наказания пожизненное лишение свободы, 

мотивируя свое решение наличием моратория на смертную казнь. Такое решение не 

устроило ни потерпевших, ни самого Вороненко. Обе стороны объявили о своем 

намерении обратиться с жалобами в Верховный суд РФ. 

Осужденный и его защитник настаивали на необходимости проведения дополнительной 

судебно-психиатрической экспертизы, которая могла бы признать Дмитро Вороненко 

невменяемым и тем самым освободить его от наказания, заменив его принудительным 

лечением. Кроме этого защита оспаривала и квалификацию деяний украинца. Дело в том, 

что на процессе Вороненко заявил, что сначала убивал женщин и только потом совершал 

с их телами действия сексуального характера. В этом случае, как полагала защита 

подсудимого, действия Вороненко следует квалифицировать не как изнасилование, а как 

надругательство над телами умерших. 

Между тем Верховный суд РФ, рассмотрев доводы защиты и аргументы представителей 

прокуратуры, оставил кассационную жалобу Дмитро Вороненко без удовлетворения, а 

приговор горсуда - без изменений. 

 

28.05.08 

Комсомольская правда в Петербурге 

Алексей Ширинкин 

Водители маршруток сдают экзамены на узбекском 

 

Внутреннюю проверку ввели для того, чтобы не приходили работники с липовыми 

правами  

В Петербурге катастрофическая нехватка простых водил автобусов. Поэтому многие 

предприятия приглашают крутить баранку гостей из ближнего зарубежья. 

Преимущественно это выходцы из южных республик. Уже давно на гастарбайтеров куча 



 

 

 

 

нареканий со стороны ГИБДД и прокуратуры. Жалуются и простые пассажиры автобусов. 

Мол, правила дорожного движения не знают и ездят, как у себя в ауле. 

Проблемой решили озаботиться в одном из автопредприятий Петербурга - "Третьем 

парке", у которого почти сорок процентов водителей маршруток - приезжие. Как 

выразились сами перевозчики, среди шоферов - "полный интернационал". Работают 

выходцы из всех бывших союзных республик. Есть даже несколько арабов и один индус. 

Большинство иностранных водителей маршурток - из Узбекистана. С них и решили 

начать - проверять знание правил дорожного движения. Причем на родном языке. 

Экзаменационные билеты на узбекском транспортникам прислали приятели из ГИБДД 

этой солнечной страны. 

Специалисты предприятия рассказали, что проверка лишает узбекских водил 

возможности воспользоваться "купленными" правами. Свою квалификацию придется 

доказать. И отвертеться, мол, не знаю я великого и могучего, не получится. 

- Конечно, водитель приходит к нам со своими правами, - рассказывают специалисты 

отдела безопасности движения "Третьего парка". - По законодательству они 

действительны и на территории нашей страны. А мы устраиваем еще свою, внутреннюю, 

проверку. Проводится она до того, как взять сотрудника на работу. Это отсев. Приезжий 

сможет трудоустроиться, только если мы увидим, что он ориентируется в ПДД и 

достаточно неплохо говорит по-русски. 

В комнате, где проводится проверка потенциальных водителей, много народу. Желающих 

сесть за баранку хоть отбавляй - в день экзамены на знание правил дорожного движения 

сдают по 20 человек. Знать правила идеально автобусники не требуют. В тесте можно 

допустить несколько "нестрашных" ошибок. С кандидатом потом индивидуально беседует 

сотрудник отдела безопасности движения. Если он видит, что приезжий хорошо 

ориентируется в теории, то он проходит на следующий этап - проверка практических 

навыков вождения. 

- Я из Узбекистана, - улыбается один из счастливчиков, которому удалось сдать теорию, 

Зафар Муминов. - В Петербурге первый раз. Сюда меня позвали работать друзья. У себя 

на родине мой стаж вождения семь лет. Тут машин, конечно, намного больше, движение 

интенсивнее, но я уверен, что у меня все получится. 

Тем же, кто в правилах оказывается "ни бум-бум", в трудоустройстве отказывают. 

Неудачники потом обивают пороги, упрашивая перевозчиков дать им еще один шанс.  

Кстати, знание правил дорожного движения решил проверить и корреспондент "КП". 

Может быть, из-за трехлетнего перерыва в водительской практике, но ему удалось 

правильно ответить лишь на 13 из 20 вопросов. Кандидату с таким показателем получить 

работу не удалось бы! Так что будем надеяться, что на дорогах у нас теперь будет 

побольше квалифицированных водителей  

*** 

ЦИФРА НОМЕРА 

6 человек погибли в Петербурге в авариях с участием маршруток с начала этого года 

Более сорока пассажиров после таких ДТП попало в больницы 

 

28.05.08 

Невское время  

"112" - хроника происшествий 

 

ЧП 

Гражданин Таджикистана ранен на стройке в Московском районе. 40-летнего рабочего 

доставили в НИИ скорой помощи имени Джанелидзе с ножевым ранением. Инцидент 

произошел на стройплощадке, расположенной на улице Ленсовета. Медики направили 

телефонограмму в правоохранительные органы. Пострадавший находится в тяжелом 



 

 

 

 

состоянии и пока не способен рассказать о случившемся. По предварительной версии, 

гастарбайтер был ранен в результате бытового конфликта. 

 

28.05.08 

Утро Петербурга 

Владимир Сергачев 

Петербург попал в демографическую яму 

 

Последствия провала рождаемости уже сказываются 

В первую очередь - на нехватке рабочих рук, из-за того что на рынок труда не выходит 

достаточное количество молодых людей трудоспособного возраста. 

Причины есть 

Одного взгляда на график, иллюстрирующий число петербуржцев, вступающих в 

трудоспособный возраст, вполне достаточно. За 10 лет таких горожан стало вдвое меньше 

(с 65,9 тыс. чел. в 2001 году до 33,1 тыс. чел. в 2010-м). Как следствие, количество 

способных трудиться горожан постоянно сокращается, и город вынужден, к примеру, 

многократно увеличить число привлекаемых на работу мигрантов. По официальной 

статистике, только за последние семь лет в Петербурге их стало больше в 6 раз. А сколько 

трудятся нелегально, не знает никто... 

Основной объективной причиной нехватки рабочих рук стало то, что вплоть до 2000 года 

рождаемость в городе на Неве снижалась, а смертность в свою очередь постоянно росла. 

И хотя в последние 2-3 года ситуация стала выправляться (особенно с точки зрения 

повышения рождаемости), смертность все равно остается высокой. 

Дефицит кадров вырастет 

Учитывая ежегодный запланированный прирост регионального валового продукта как 

минимум на 8%, северной столице дополнительные рабочие руки нужны как воздух. 

Что ждет питерскую экономику в смысле занятости населения? Прогноз неутешителен. 

По оценкам специалистов профильных комитетов правительства города, к концу 2010 

года количество вакансий, зафиксированных в банке данных Государственной службы 

занятости, превысит 82 тыс. (более чем на 10%, чем имеется сейчас). Одновременно в 

Петербурге вырастет и общее число рабочих мест (примерно на 20 тыс.). То есть 

пополнения рядов трудящихся происходить не будет (их станет еще меньше), а свободных 

рабочих мест еще прибавится. Выводы очевидны: нужны дополнительные рабочие руки. 

Пошли по миру 

В Петербурге, как и в других промышленно развитых регионах страны, специалисты по 

подбору персонала с уверенностью говорят о том, что рынок труда из-за воздействия 

разных причин (в том числе и демографических) претерпевает серьезные изменения. 

Ситуация десятилетней давности, когда работодатель хотел - казнил, хотел - миловал, а 

зачастую попросту диктовал свои правила игры, кардинально изменилась. Рабочие места, 

которые тогда можно было занять исключительно "по блату", знакомству, сейчас 

свободно предлагают любому желающему. В мае этого года, к примеру, в банке данных 

питерской Службы занятости были зафиксированы вакансии менеджеров с зарплатой до 

200 тыс. рублей в месяц... 

Из-за того что местных трудовых ресурсов не хватает, и Государственная служба 

занятости населения, и рекрутинговые компании в поисках персонала для заказчиков 

пошли, как говорится, по миру. В прямом смысле этого слова. Первая, к примеру, уже не 

ограничивается проведением ярмарок вакансий в Северо-Западном регионе и проводит их 

в Ярославле и Смоленске. А рекрутеры, имеющие значительную филиальную сеть, ищут 

нужных специалистов даже за Уралом. 

Момент настал 



 

 

 

 

Дефицит персонала, изначально спровоцированный провалом демографии, ведет и к тому, 

что работодатели вынуждены повышать заработную плату даже в том случае, если 

объективных причин для этого нет. Все, кто имеет дело с персоналом, признают: сейчас 

удержать хорошего специалиста от увольнения и перехода к конкуренту даже важнее, чем 

найти нового. И в этой необъявленной войне за профессионалов все средства хороши. И в 

первую очередь нужна конкурентоспособная заработная плата. 

Как показывает анализ первых четырех месяцев года, общий уровень зарплат в 

Петербурге уже вырос на 4-5%. Особенно быстро растут доходы у людей, занятых 

неквалифицированным трудом. Требуется их много, а желающих трудиться грузчиками, 

уборщиками и подсобниками находится мало. 

И можно со всей уверенностью говорить о том, что в ближайшие 2-3 года ситуация на 

петербургском рынке труда вряд ли заметно изменится. Однако если работодателям 

придется прикладывать все больше усилий для поиска и удержания специалистов, то 

последним особенно беспокоиться будет не о чем... 

 

29.05.08 

Невское время  

"112" - хроника происшествий 

 

Шок 

Гастарбайтер из Узбекистана обвиняется в убийстве 80-летней бабушки. Как выяснилось 

во время следствия, погибшая пенсионерка за символическую плату сдавала комнату 

приезжим рабочим. По словам соседей, она впустила их в свой дом из жалости. Кроме 

того, сердобольная бабушка давала гастарбайтерам небольшие суммы в долг. В один из 

дней женщину обнаружили задушенной в собственном доме. Обвинение в убийстве 

предъявлено 20-летнему уроженцу Узбекистана Маму Гасанову. По версии следствия, он 

расправился с пенсионеркой, чтобы не возвращать ей долг - 50 рублей. 

 

29.05.08 

Российская газета 

Чуда не случилось 

 

СУД ОСТАВИЛ ПРИГОВОР ДМИТРО ВОРОНЕНКО БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ. 

Верховный суд РФ рассмотрел кассационные жалобы педофила Дмитро Вороненко и его 

адвоката на приговор Санкт-Петербургского городского суда и признал их 

необоснованными. 

Напомним, что в марте 2008 года суд приговорил украинского маньяка к пожизненному 

сроку. Тогда родители четырех изнасилованных и зверски убитых им девочек были в 

недоумении. "Если его не расстреляют, мы разорвем его собственными руками!" - 

голосили матери в зале суда. 

Недовольными приговором также остались сам Дмитро Вороненко и его защитник. Им 

приговор показался чересчур суровым. С кассационной жалобой мужчины обратились в 

Верховный суд, требуя провести дополнительную судебно-психиатрическую экспертизу с 

целью признания Вороненко невменяемым. Также адвокат педофила не согласился с 

квалификацией преступных деяний подзащитного. 

- Все свои преступления я совершал не просто так. Я распознавал в толпе и нападал 

только на опасных для общества девушек! - заявил Вороненко на допросе у следователей. 

Однако доказать его причастность ко всем эпизодам так и не удалось. Потерпевшие 

попросту не обращались в милицию с требованием найти насильника. Лишь одна 

девушка, уцелевшая после встречи с Вороненко, написала заявление в милицию и дала 

показания в суде. 


